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Н о в о с т и

Законотворчество,
правовая экспертиза
нормативных актов, пе-
нитенциарная система,
служба исполнения, но-
тариат, экспертиза –
это неполный перечень
сфер, входящих в сис-
тему Министерства юс-
тиции - ведомства, на
которое в процессе
формирования право-
вого государства возло-
жена особая роль. На
состоявшейся 19 фев-
раля встрече с Прези-
дентом Грузии Эдуар-
дом Шеварднадзе ми-
нистр юстиции Роланд
Гилигашвили и другие
руководители мини-
стерства представили
полноценную картину
происходящих во всех
сферах системы про-
цессов.

Руководители Мини-
стерства юстиции с
удовлетворением отме-
чают, что Грузия, с точ-
ки зрения законотвор-
чества, занимает одно
из передовых мест во
всём постсоветском

пространстве. Значит, зако-
нотворческий блок почти
совершенный и включает

ПЕРСПЕКТИВА РАЗВИТИЯ И НАУЧНЫЙ АНАЛИЗ – ТАКОЙ
ДОЛЖНА БЫТЬ ОСНОВА ЗАКОНОТВОРЧЕСКОГО ПРОЦЕССА

пра кт и че ск и
весь спектр про-
блем, в том чис-
ле, борьбу с кор-
рупцией, терро-
ризмом, нарко-
манией, торгов-
лей людьми,  оп-
тимизацию конт-
ролирующих ор-
ганов, структур-
ные преобразо-
вания исполни-
тельной власти,
либерализацию
предпринима-
тельской среды,
и т.д. Помимо
подготовки зако-
нопроектов, ми-
нистерство про-
водит правовую
экспертизу при-
нятых другими
ведомствами и

органами управления нор-
мативных актов, в результа-
те чего проявляется доволь-

но интересная картина.
Только в прошлом году про-
ведена правовая эксперти-
за проектов 2385 норматив-
ных актов и по 80 процентам
проектов этих актов выданы
отрицательные правовые
заключения, у 30 же процен-
тов вообще нет перспекти-
вы дальнейшего движения.
Подобные данные подтвер-
ждают, что, как заявил Пре-
зидент Грузии, в каждом от-
раслевом министерстве
необходима квалифициро-
ванная юридическая служ-
ба, тем более, что законо-
творчество, выполняя и
другие функции, должно
представлять одно из важ-
нейших направлений дея-
тельности министерств.

Коснувшись законотвор-
чества, как главнейшей
функции министерства,
Президент Грузии заявил,
что этот процесс может по-
страдать, если министер-

ство окажется не на высоте
положения и, предусмотрев
отдельные интересы и лоб-
бирование, в результате
допустит принятие экстре-
мальных законодательных
решений. «Нужно проду-
мать структурное измене-
ние, чтобы законотворчес-
кий процесс был застрахо-
ван от подобного влияния. В
основе процесса должны
быть научный анализ и про-
грамма», - отметил Прези-
дент Грузии и подчеркнул,
что с этой точки зрения
очень интересными следу-
ет считать роль и место Ин-
ститута права при Акаде-
мии наук, где, по его оцен-
ке, «очень большой потен-
циал, а процесс законотвор-
чества невозможно строить
на научной основе, если в
нём не участвуют учёные».

По другим направлениям
деятельности министер-
ства, тенденции, несмотря

16 февраля автор и ре-
дактор передачи “60 ми-
нут” вещательной ком-
пании “Рустави-2” Ака-
кий Гогичайшвили зая-
вил в эфире, будто в под-
готовке фильма “Не со-
лги”… принимала учас-
тие Пресс-служба Госу-
дарственной канцеля-
рии Грузии.

В связи с этим фактом
мы заявляем: не хочется
думать, что автор и ре-
дактор передачи предна-
меренно распространил
дезинформацию, но
факт, что он ввёл в заб-
луждение телезрителей.

Пресс-службы Госу-
дарственной канцеля-
рии Грузии вообще не су-
ществует, а размещён-
ная в здании Государ-
ственной канцелярии
единственная пресс-
служба – пресс-служба
Президента никакого
участия в подготовке на-
званного фильма не при-
нимала.

Здесь же отметим, что

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕСС-СЛУЖБЫ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

любой журналист имеет
возможность в любое
время связаться с пресс-
службой Президента и
получить или уточнить
информацию. Убежде-
ны, что, в случае прояв-
ления подобного стрем-
ления со стороны Акакия
Гогичайшвили, мы избе-
жали бы этого, мягко го-
воря, недоразумения,
вызванного незнанием.

На следующий после
передачи “60 минут”
день 17 февраля один из
руководителей пресс-
службы Президента выс-
тупил в связи с этим
фактом с публичными
разъяснениями для жур-
налистов, но они это не
распространили. Таким
образом, мы официаль-
но отрицаем участие в
подготовке фильма и на-
деемся, что и это будет
отмечено в очередном
выпуске передачи “60
минут”.

19 февраля 2003 года

Как заявил журналистам после встречи один из
руководителей организационного штаба Вахтанг
Гамсахурдиа, надо надеяться, что через 5 месяцев,
по истечении мандата миротворцев в зоне конф-
ликта правительство Соединённых Штатов Амери-
ки примет более активное участие в вопросе его ре-
шения. И, хотя члены организационного штаба и в
настоящее время отрицательно оценивают факт
продления мандата миротворцев, они считают, что
власти приняли дипломатичное, согласованное со
странами-партнёрами решение.

-Мы надеемся, что эти 5 месяцев явятся после-
дним сроком мандата пребывания российских ми-
ротворческих сил в зоне конфликта, - заявил Вах-
танг Гамсахурдиа.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Соединён-
ных Штатов Америки Ричард Майлс отметил, что
правительство США, хорошо понимая тяжесть по-
ложения изгнанных, считает вывод миротворческих
сил из зоны конфликта без их замены альтернатив-
ным контингентом нецелесообразным.

Сакинформи

В ТБИЛИСИ ПРИБЫВАЕТ
«ГЛАВНЫЙ МОРСКОЙ

ПЕХОТИНЕЦ» США

В Грузию в четверг с официальным визитом при-
бывает командующий силами морской пехоты США
в Атлантике и Европе генерал-лейтенант Дрендт, со-
общает Прайм-Ньюс.

По информации Министерства обороны, в
ходе визита запланированы встречи американс-
кого генерала с министром обороны Грузии Да-
видом Тевзадзе и начальником Генерального шта-
ба Вооруженных сил Грузии, генерал-лейтенан-
том Джони Пирцхалаишвили. Генерал Дрендт 21
февраля посетит Учебный центр в Крцаниси, где
ознакомится с ходом осуществления программы
США по обучению и оснащению грузинских во-
еннослужащих.

РАЗНОГЛАСИЯ СОХРАНЯЮТСЯ

Глава МИД Грузии Ираклий Менагаришвили конста-
тирует, что в ходе очередного раунда грузино-рос-
сийских переговоров по военным вопросам имеют-
ся расхождения. Как сообщает Прайм-Ньюс, Менага-
ришвили сказал журналистам, что расхождения ка-
саются сроков пребывания российских военных баз
в Батуми и Ахалкалаки, а также экономических воп-
росов. Вместе с тем министр заявил, что, по его мне-
нию, раунд в целом оказался плодотворным.

По словам Менагаришвили, удалось обсудить
весь спектр вопросов, касающихся выполнения
стамбульских договоренностей, и стороны догово-
рились о передаче шести объектов, на которых рас-
положены ряд служебных и военных зданий. Кроме
того, сообщил Менагаришвили, достигнута догово-
ренность о том, что в течение месяца будут опреде-
лены объекты, которые будут предоставлены рос-
сийским миротворцам в районе Гудаута для «вы-
полнения технических функций».

Между тем  для России военной базы в Гудаута
уже не существует, заявил глава Министерства про-
мышленности и науки, председатель российской
части российско-грузинских переговоров по военной
тематике Илья Клебанов. Он сказал журналистам,
что уже в четверг российская сторона передаст гру-
зинской стороне все «планировки, все места распо-
ложения - все, что связано с базой «Гудаута».

Клебанов отметил, что боевая техника полка вы-
ведена. На сегодняшний момент в Гудаута находят-
ся 260 человек со стрелковым оружием, которые
несут охрану объекта до момента его передачи. Го-
воря о прошедшем в среду раунде переговоров, он
сообщил, что стороны договорились о системе ох-
раны объекта.  В течение месяца «мы должны согла-
совать вопросы документальной передачи», сказал
Клебанов. В частности, по его словам, необходимо
выяснить, что останется в распоряжении российс-
ких миротворцев, находящихся в Гудаута.

УТЕЧКА ОРУЖИЯ ИЗ РОССИЙСКИХ
ВОЕННЫХ БАЗ ВОЗМОЖНА

Секретарь Совета Национальной безопасности
Тедо Джапаридзе допускает возможность утечки ору-
жия из дислоцированных в стране российских воен-
ных баз в Абхазию и Панкисское ущелье.

В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что российс-
кие военные базы «естественно» являются тем «ис-
точником в регионе», откуда «та или иная сторона
могут получить оружие». По его словам, главным
механизмом пресечения утечки оружия в эти реги-
оны является выполнение решения Стамбульского
саммита ОБСЕ 1999 года по выводу из Грузии рос-
сийских военных баз.

НАТЕЛАШВИЛИ ОТКАЗАЛСЯ
ОБЪЕДИНЯТЬСЯ

С «НАЦИОНАЛИСТАМИ»

Лейбористская партия в среду отказалась объеди-
няться с блоком «Национальное движение-Демокра-
тический фронт» в преддверии осенних парламент-
ских выборов.

Как заявил Прайм-Ньюс руководитель лейбори-
стов Шалва Нателашвили, «лейбористская партия
не намерена на своих плечах вторично привести к
власти изменивший название и перекрасившийся
«Союз граждан Грузии». По его словам, лейбористы
также не намерены с целью получения депутатских
мандатов продавать интересы Грузии в предвыбор-
ных блоках и альянсах.

УЧАСТНИКИ АКЦИИ НАДЕЯТСЯ,
ЧТО ПОСЛЕ ЭТОГО МАНДАТ
МИРОТВОРЦЕВ ПРОДЛЁН

НЕ БУДЕТ

На состоявшейся 19 февраля встрече у Государ-
ственного министра Автандила Джорбенадзе пред-
ставители организационного штаба проводимой у
моста через Ингури акции обсудили вопрос о про-
длении мандата миротворцев. Во встрече, прохо-
дившей за закрытыми дверями, принимал участие
Чрезвычайный и Полномочный Посол Соединённых
Штатов Америки в нашей стране Ричард Майлс.

В ПРАВОВОЙ СИСТЕМЕ ГРУЗИИ
БУДЕТ УЧТЕН НЕМЕЦКИЙ ОПЫТ

-Я не представляю разви-
тие грузинского правосудия
без учета немецкого опыта
в этой сфере. Когда у меня
возникают  вопросы по ра-
боте, я всегда обращаюсь к
комментариям немецких
специалистов. Практически
не существует вопроса, на
который я не нашел бы  от-
вета, - заявил председатель
Верховного суда Грузии
Ладо Чантурия на встрече с
председателем Верховного
суда Штутгарта доктором
Штильцем и представите-
лями наблюдательного  со-
вета Фонда Роберта Боша.

На встрече, которая про-
шла в теплой,  дружеской
обстановке, был проведен
широкий обзор грузино-
германских правовых и дру-
жеских отношений. В ходе
встречи обе стороны поде-
лились двусторонним опы-
том в правовой области.
Ладо Чантурия  проинфор-
мировал гостей о позитив-
ных процессах, которые
проводятся в судебной ре-
форме Грузии. Он отметил,
что после проведения су-

дебной реформы заметно
повысился уровень доверия
к правосудию среди грузин-
ского населения, что в Гру-
зии появилось новое поко-
ление  юристов, которые
большей частью получили
образование за рубежом.

Гости подчерк-
нули, что хотя  из
германского пра-
восудия грузинс-
кой стороной взя-
то множество мо-
ментов, в частно-
сти,  корпоратив-
ный суд Грузии
выглядит «очень
по-немецки», тем
не менее несмот-
ря на целый ряд
схожести   суще-
ствуют  и серьез-
ные  различия.
Примером тому
является опреде-
ление задач  про-
куратур Грузии и
Германии. Л. Чан-
турия сказал, что в
деятельность  про-
куратуры более не
будут входить

функции  проведения след-
ствия. Этим займется  по-
лиция. Прокуратура станет
независимым органом,  не
подчиняющимся Мини-
стерству юстиции.

В заключение встречи
сторонами была отмечена

высокая  роль  сотрудниче-
ства между Верховными су-
дами обоих государств. Не-
мецкие гости приветствова-
ли инициативу грузинской
стороны - установить тесные
контакты с земельными су-
дами Штутгарта.

 После встречи   предсе-
датель Верховного суда Гру-
зии повел   гостей  осмот-
реть  недавно открывшуюся
юридическую библиотеку
Верховного суда Грузии.

Вот как прокомментиро-
вал визит иностранных гос-
тей Ладо Чантурия :

- С сегодняшнего дня мы
начали новый проект со-
трудничества  с  Верховным
судом  Баден Вютенберга.
Баден Вютенберг - одна из
богатейших земель в Герма-
нии. Во всем мире это мес-
то прославилось не только
производством известной
марки автомобилей « Мер-
седес,»  но и Верховным
федеральным судом и Фе-
деральным конституцион-
ным судом.

 Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

на проблемы (в основном,
финансовые), везде поло-
жительные. Впервые в Гру-
зии выпущен реестр дей-
ствующих в стране законов.
И это одно из важных собы-
тий на пути формирования
гражданского общества. В
ближайшее время будет
издан юридический сло-
варь, и это явится также
первым прецедентом с точ-
ки зрения создания офици-
ального толкового словаря
по национальному праву.

Большое внимание на
встрече уделялось пробле-
мам в системе исполнения
наказаний. Отмечалось, что в
условиях соответствующего
организационного решения
станут возможны преодоле-
ние многих трудностей в сис-
теме и эффективная борьба
против криминального мира
в местах заключения. Рас-
сматривались также процес-
сы, происходящие в новооб-

разованной исполнитель-
ной службе, а также в
сферах нотариата и экс-
пертизы.

Президент Грузии
придал особое значе-
ние решению проблем
в пенитенциарной сис-
теме и отметил, что этот
вопрос должен быть
рассмотрен на заседа-
нии правительства. Во-
обще же, по его заявле-
нию, необходимо про-
вести специальное об-
суждение в связи с фи-
нансированием Мини-
стерства юстиции.
Вместе с тем, он посо-
ветовал представите-
лям пенитенциарной
системы по возможно-
сти позаботиться о тру-
доустройстве заклю-
чённых, поскольку, по
его оценке, это «вопрос
не только социальной
значимости, но и психо-
логической реабилита-
ции».

Эдуард Шеварднадзе
дал высокую оценку
факту передачи Прави-
тельством Соединённых
Штатов Америки экс-
пертной лаборатории
Министерству юстиции

Грузии и отметил, что не дол-
жно быть никаких проблем,
тем более с помещением, в
связи с её получением и
введением в действие.

В заключение Президент
Грузии проявил большой
интерес к информации ми-
нистра юстиции Абхазской
автономной республики по
поводу возможности рас-
смотрения в Гаагском меж-
дународном уголовном суде
материалов, отражающих
геноцид в Абхазии, как осу-
ществлённый, так и осуще-
ствляемый. Эдуард Шевар-
днадзе поручил участникам
встречи в 10-дневный срок
скрупулёзно изучить этот
вопрос и представить зак-
лючение, согласно которо-
му власти Грузии примут
соответствующее решение.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи



 

 

«Мы намерены
придавать своей
работе максималь-
ную гласность и от-
крытость».

С этого заявле-
ния Эда Джонсона,
главного менедже-
ра проекта нефте-
провода Баку-Тби-
лиси-Джейхан, на-
чал работу очеред-
ной «круглый стол»
для представите-
лей масс-медиа,
который традицион-

но проводится в пред-
ставительстве «ВР» в

Грузии.
Эд  Джонсон представил

наглядную схему защитных мер, которые должны обеспе-
чить безопасное функционирование нефтепровода и ис-
ключить его негативное воздействие на окружающую сре-
ду. Предусмотрены многослойная изоляция, утолщенные

стенки труб, изготовленных в соответствии с международ-
ными стандартами, всесторонний регулярный монито-
ринг, другие защитные меры.

С кем бы я ни общался в Грузии, никто не выступал про-
тивником этого нефтепровода, сказал Эд Джонсон. Но
люди хотят быть уверены в том, что, с экологической точ-
ки зрения, он будет безопасен. Меры, предпринимаемые
нами, гарантируют это.

Эд Джонсон обрисовал нынешний этап реализации про-
екта. Известно, что партии труб и необходимых механиз-
мов уже поступают в порты Батуми и Поти. Трубы склады-
ваются на специально выделенные площадки в районе
Батуми и Тетри Цкаро. Их обустройство ведут грузинские
контракторы. Будут созданы еще две подобные площадки
вдоль маршрута, что позволит вести строительство одно-
временно в разных точках Начать его планируется в апре-
ле, когда растает снег.

Стюарт Дункан, руководитель департамента BTG, зая-
вил, что уже начат процесс заключения официальных со-
глашений с собственниками земельных участков, распо-
ложенных вдоль маршрута. Этому предшествовала боль-
шая подготовительная работа, включающая налаживание
контактов с будущими партнерами, ознакомление их с
проектом, а также оценку стоимости земельных участков

и возможного урожая. Процесс выдачи компенсаций за
земельные участки увязан с графиком строительства. Он
уже ведется в Цалка, Боржоми, Адигени, Ахалцихе и осу-
ществляется в офисах местных отделений «Банка Грузии».
Всего уже оформлено 336 соглашений – это 11 процентов
от общего количества собственников земли. Выдано 1,4
миллиона лари в качестве компенсации за земельные
участки и возможный урожай. В этом сложном деле BTG
помощь оказывает неправительственная организация –
Ассоциация защиты собственников земли.

Это - открытый и прозрачный процесс, люди довольны
и не высказывают претензий, на очереди Гардабани и
Марнеули. Весь процесс должен быть завершен в июле
нынешнего года. Цель – получить полное разрешение для
ведения строительства на предназначенной для нефте-
провода территории, сказал Стюарт Дункан.

Мы остановились на методе, которой позволяет в зави-
симости от категории земельных участков выплачивать
их собственникам максимальную цену. Кроме того за воз-
можный урожай компенсация составит от 300 до несколь-
ких тысяч лари.

Ставится цель, чтобы все зарегистрированные соб-
ственники или арендаторы, которых затронет проект неф-
тепровода, получили соответствующую компенсацию.

Кроме того, они имеют возможность активно участвовать
в принятии решений по определению компенсационной
стоимости. В частности, из 1900 предложений, поступив-
ших от BTG собственникам и арендаторам, почти все были
разрешены положительно. Десять «отказников», с кото-
рыми ведется работа, были не удовлетворены коммер-
ческими условиями.

Компенсацию получат всего около 2700 частных владель-
цев земельных участков. Арендаторы 300 гектаров госу-
дарственной земли получат компенсацию взамен урожая,
которую они могли бы собрать в течение трех лет. Общая
сумма компенсационных выплат составит 12-13 миллионов
лари.

Уильям Таунсенд, коммерческий менеджер BTG, сооб-
щил, что уже завершен тендер в рамках программы соци-
ального инвестирования, которая ставит своей целью ока-
зать поддержку населению, причем не только проживающе-
му вдоль прохождения маршрута нефтепровода. В ее рам-
ках будут решаться краткосрочные вопросы снабжения пи-
тьевой водой, стабильного энергоснабжения, развития ин-
фраструктуры и др. Не исключено и налаживание практики
выдачи микрокредитов на льготных условиях.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Эксклюзивное интервью

ТВЕРДОЕ СЛОВО ГЕНЕРАЛЬНОГО ПРОКУРОРА
Обострившаяся в стране криминогенная ситуация

стала одной из главных тем обсуждения на состоявшем-
ся недавно расширенном заседании Правительства Гру-
зии. Первые лица «силовых» структур предстали пе-
ред участниками этого собрания с анализом наметив-
шихся тенденций, проблем и путей их разрешения.
Прозвучала эта тема и в выступлении Генерального про-
курора Грузии Нугзара Габричидзе, возглавляющего ве-
домство, которое за последний период претерпело ряд
значительных изменений. В частности, в результате
осуществляемой в органах прокуратуры реформы.

О реформировании и других актуальных для ведом-
ства проблемах – интервью корр. «СГ» с Нугзаром ГАБ-
РИЧИДЗЕ.

- Реформа в вашей сис-
теме почему-то традици-
онно отождествляется с
квалификационными экза-
менами. Поэтому начнем
именно с них. Как извест-
но, абсолютное большин-
ство проэкзаменованных
прокуроров успешно с
ними справилось. Чем, на
ваш взгляд, обусловлено
это?

- Я не раз говорил и по-
вторю снова: квалификаци-
онные экзамены – лишь
часть реформы. Важная
составная, но составная. А
весь процесс реформиро-
вания – это целая цепь пре-
образований, направлен-
ных на повышение эффек-
тивности деятельности на-
шей системы в целом и
всех ее подразделений в от-
дельности.

Не без гордости хочу от-
метить, что прокуроры дей-
ствительно успешно сдают
экзамены, проводимые Со-
ветом юстиции Грузии. На
сегодняшний день проэкза-
меновано до 700 работни-
ков прокуратуры. Среди
тех, кто предстал перед эк-
заменационной комиссией,
– немало и желающих посту-
пить к нам на работу. Хочу
отметить, что в случае не-
обходимости состав работ-
ников прокуратуры будет
серьезно пересмотрен.
Кстати, этот процесс уже
начался. В частности, в си-
стему принято 125 молодых
специалистов.

Говоря о факторах, обус-
ловивших столь высокие
показатели, которые проде-
монстрировали прокуроры,
не могу не отметить роль
Совета юстиции Грузии,
организовавшего экзамены
на высочайшем уровне.
Кроме того, сами прокуро-
ры подошли к предстоящим
экзаменам с большой от-
ветственностью и со всей
серьезностью...

Продолжая тему рефор-
мы, скажу, что последова-
тельно осуществляется
процесс структурных пре-
образований. Уже около
года функционирует специ-
альная служба по защите
прав человека, которая про-
вела в этом направлении
большую работу. Активизи-
ровалась и деятельность
генеральной инспекции. В
результате ее и других ме-
роприятий в минувшем
году от занимаемой должно-
сти в различных районах и
городах были освобождены
42 прокурора, что, в свою
очередь, обусловило в цен-
тре и на местах повышение
ответственности и эффек-
тивности прокурорской де-
ятельности. Кадровая чис-
тка в прокуратуре будет
осуществляться и впредь и
обретет перманентный ха-
рактер. Мы будем освобож-
даться от тех, кто не в состо-
янии на принципиальном
уровне вести борьбу с пре-
ступностью.

- Кстати, не могли бы вы
отметить общие тенден-
ции, отражающие динами-
ку преступности?

- Они таковы. В минув-
шем году всего было заре-
гистрировано 16658 фактов
преступления, что на 996
единиц больше аналогично-
го показателя 2001 года. Из
них 4914 относится к кате-
гории тяжких.

Примечательно, что при
совершении таких тяжких
преступлений, как предна-
меренные убийства, раз-
бойные нападения и т.п. в
большинстве случаев было
использовано автоматичес-
кое огнестрельное оружие.

- Естественное возму-
щение нашей обществен-
ности вызывают участив-
шиеся факты похищения
людей с целью получения
выкупа. Есть ли реальные
результаты борьбы с этим
видом преступлений?

- 17 лицам присужден
длительный срок лишения
свободы. Это, конечно, не-
высокий показатель, по-
скольку из 29 зарегистри-
рованных преступлений по-
ловина все еще не раскры-
та. Среди них такие широко
известные дела о похище-
нии гражданина Великоб-
ритании Питера Шоу, ис-
панских бизнесменов, Ле-
вана Каладзе, 15-летней
Мариам Гогинашвили, Ами-
рана Нацвлишвили, Зураба
Дурглишвили, отца Басила
Мачитидзе, Тамаза Гелаш-
вили и др., которые, несмот-
ря на предпринятые меры,
остаются нераскрыты. От-
мечу, что часть этих пре-
ступлений совершена в
предыдущие  годы.

В последнее время ощу-
тимо расширилась геогра-
фия распространения этих
преступлений и охватила
практически все регионы
нашей страны. Аналогич-
ные преступления совер-
шены в 23 районах и горо-
дах. Последний факт – не-
давнее похищение в Зеста-
фони 12-летнего ребенка.

Регистрированные слу-
чаи похищения людей не
отражают в этом плане ре-
ального положения в стра-
не. Основной причиной это-
го является то, что члены
семьи похищенных, их род-
ные и близкие из страха
подвергнуть опасности
жизнь потерпевшего, не за-
являют о случившемся в
органы следствия, а после
освобождения заложника
за определенный выкуп тем
более предпочитают хра-
нить молчание. По этой и
другим причинам преступ-
ники остаются безнаказан-
ными, что стимулирует их
на совершение нового пре-
ступления. Зачастую похи-
щение совершается на гла-
зах у десятков людей, нагло,
дерзко и цинично.

- По сей день не раскры-
ты и дела по убийству ино-
странных граждан...

- Да, к сожалению, это
так. Это – дела прошлых лет.
В частности, преднамерен-
ные убийства итальянского
журналиста Антонио Русо,
менеджера Еврокомиссии
Гюнтера Бойхеля, сотрудни-
ка Посольства Греции в Гру-
зии Анастасио Мизитраси-
са. Кроме того, нераскрыты
и дела по фактам исчезно-
вения в Тбилиси граждани-
на Германии Клауса Дроиге
и гражданина США Алек-
сандра Краини.

Тут же необходимо отме-
тить, что в минувшем году
были раскрыты и переданы
на рассмотрение в суд дела
по убийствам прокурора
Тбилиси Михаила Курдад-
зе, бывшего депутата Иоси-
фа Махалдиани, работника
прокуратуры Накеури,
офицера полиции Курхули
и др. И тем не менее рабо-
ту в этом направлении счи-
таю недостаточной, по-
скольку, по положению на
сегодняшний день, за пос-
ледние 20 лет не раскрыто
до 1500 дел по преднаме-
ренным убийствам.

- Кстати, налицо тенден-
ция, когда на начальном
этапе дела по убийству ве-
дутся интенсивные след-
ственно-оперативные ме-
роприятия. А потом, со
временем, снижается их
темп, а порой и вовсе дело
предается забвению...

- Вы правы, такая тенден-
ция явно наметилась, и мы
считаем ее искоренение
первоочередной задачей.
Продолжая тему тяжких
преступлений, хочу ска-
зать, что в последнее вре-
мя они совершаются с осо-
бой дерзостью и жестокос-
тью. К сожалению, до сих
пор не раскрыты дела по
убийствам Кахи Асатиани,
бывшего баскетболиста
Дуду Дадиани, Иосебашви-
ли, Хубулава и др. В резуль-
тате предпринятых опера-
тивно-следственных мер
раскрыты дела по убийству
менеджера «AES - ТЭЛАСИ»
Ники Ломинадзе, убитого
при похищении Саида Ша-
рифова, начальника отдела
Департамента по защите
Государственной границы
Табагуа и др.

Такое положение не мо-
жет быть расценено как ря-
довой криминал. За  пре-
ступниками подобного рода
часто стоят определенные
силы, цель которых – запу-
гать население, в том чис-
ле и с «помощью» наемных
убийц – так называемых
киллеров. Сейчас в произ-
водстве у Следственной ча-
сти Генеральной прокурату-
ры находится дело т.н. кил-
лера, гражданина Российс-
кой Федерации Николая
Фурманова, который с са-
мого же начала не называл
своего настоящего имени.
Он подозревается в не-
скольких убийствах, и след-
ствию вместе с оператив-
ными службами предстоит
установить совершенные
им преступления. Наша об-
щественность совершенно
справедливо требует рас-
крытия каждого из преступ-
лений и наказания преступ-
ников. Мы приложим все
усилия к тому, чтобы дея-
тельность прокуратуры
была максимально объек-
тивной и прозрачной. Кста-
ти, активно сотрудничаем
со многими ведомствами и
организациями, и это со-
трудничество продлится.

- Распространено мне-
ние, что преступный мир
в последнее время дей-
ствует с большей органи-
зованностью. Что вы мо-
жете сказать по этому по-
воду?

- Печально, но факт, что
это мнение недалеко от ис-
тины. Судите сами: только
в минувшем году соверше-
но 1279 групповых  преступ-
лений, что действительно
свидетельствует о повыше-
нии организованности пре-
ступников. Именно этим
обусловлена сложная кри-
миногенная ситуация в бо-
лее чем 40 городах и райо-
нах – Тбилиси, Кутаиси,
Болниси, Гардабани, Тетри
Цкаро, Марнеули, Гори, Ха-
шури, Зестафони, Зугдиди,
Озургети и т.д.

В минувшем году оста-
лись нераскрытыми 2736
преступлений, что на 590
единиц превышает показа-
тели 2001 года. Вместе с
тем из 292 убийств раскры-
то лишь 237, из 206 случаев
покушения на убийство
раскрыто 180, из 747 случа-
ев разбоя – 497, из зарегис-
трированных 5323 случаев
кражи – 3634 и т.д.

- А как обстоят дела в
плане розыска и задержа-
ния преступников?

- Аналогично. Из 5064 ра-
зыскиваемых задержана
лишь половина. Из разыс-
киваемых за совершение
особо тяжких преступлений
1200 лиц задержана лишь
четверть. Самое возмути-
тельное то, что из разыски-
ваемых за убийство (592),
разбой (527), незаконное
лишение свободы (110) за-
держана лишь половина...

- Все прогрессивное че-
ловечество объявило бес-
компромиссную войну
терроризму. Проблема,
увы, не обошла стороной
и Грузию...

- Что касается террориз-
ма, то борьба с этим ви-
дом преступления, направ-
ленные на его искоренение
мероприятия должны быть
адекватны тем мерам, ко-
торые применяются во
всем мире, даже если при-
дется прибегнуть к крайне
жестким, но соответствую-
щим международным стан-
дартам мерам. Ясно, что
это отнюдь не подразуме-
вает попрания прав и сво-

бод человека.
- Кстати, о правах и сво-

бодах. Не считаете ли вы,
что нередки случаи зло-
употребления свободой, в
частности, свободой сло-
ва?

- Для страны, пребываю-
щей в стадии формирова-
ния демократического об-
щества, такой, как Грузия,
довольно остро стоит воп-
рос свободы слова, пробле-
ма защиты чести и достоин-
ства личности. Отдельные
лица, частными ли беседа-
ми или публичными выступ-
лениями в средствах мас-
совой информации тира-
жируют несоответствую-
щие действительности све-
дения, дискредитируют в
глазах общества честных и
порядочных людей. При
этом они оправдывают свои
действия, кивая на свободу
слова, прикрываясь ее ло-
зунгами. Свобода слова –
одно из основных прав че-
ловека, и действительно,
недопустимо преследова-
ние  за слово, мнение, ве-
роисповедание. Однако за-
частую эта свобода выходит
за все разумные границы и
трансформируется в нечто
совершенно иное. Это край-
не отрицательно влияет на
морально-психологическое
состояние общества, что
само по себе обусловлива-
ет желание разрешить кон-
фликт неправовым путем и
становится одной из при-
чин роста преступности.

- Не за горами выборы.
Не обострится ли еще
больше криминогенная
ситуация в предвыборный
период?

- Предстоит действитель-
но непростой период. Защи-
та прав человека вообще и
избирателей, в частности,
во многом зависит от того,
насколько удастся создать
спокойную избирательную
среду. Это, естественно, не
должно противоречить воз-
можности свободной дис-
куссии, связанной с полити-
ческими вопросами. При-
ближающийся предвыбор-
ный период, как видим, не
дает оснований для успоко-
енности. В минувшем году
за оскорбление и другие
противоправные действия
в отношении членов изби-
рательных комиссий в про-
цессе выборов в органы са-

мо управл ен ия
было возбуждено
12 уголовных дел,
виновные наказа-
ны, в отношении
них вынесены об-
винительные при-
говоры.

Политические
партии и отдель-
ные личности, же-
лающие принять
участие в выбо-
рах, должны со-
блюдать закон, в
противном случае
каждому факту бу-
дет дана строгая
правовая оценка.
И пусть никто не
сочтет это за угро-
зу с моей стороны.
Это наше требова-
ние продиктовано
создавшимся в
стране положени-
ем и желанием из-
бежать случаев
уголовных пре-
ступлений в про-
цессе выборов.

- 4-5 февраля
отдельные поли-

тики сделали заявления о
подготовке к перевороту
власти в стране. Извест-
но, что вы получили зада-
ние изучить этот вопрос...

- В Генеральной прокура-
туре сейчас проходит дос-
ледственная проверка, кото-
рая завершится в ближай-
шее время, и собранные
материалы получат соот-
ветствующую правовую
оценку.

- Одной из актуальных
тем, активно муссируе-
мых в обществе и в сред-
ствах массовой информа-
ции, является тема бесче-
ловечного и жестокого об-
ращения с задержанными
и заключенными со сторо-
ны представителей право-
охранительных органов.
Вы говорили о деятельно-
сти прокуратуры в плане
защиты прав человека. А
как обстоят дела в отно-
шении защиты прав задер-
жанных?

- Защита прав и свобод
человека, в соответствии  с
Указом Президента Грузии
от 17 мая 2002 года, стала
одним из главных направле-
ний работы органов проку-
ратуры. В результате выяв-
ленных проверкой соответ-
ствующими службами
МВД и прокуратуры фактов
пыток помещенных в места
задержания и лишения сво-
боды лиц, их незаконного
задержания и обыска и об-
ращения, ущемляющего
человеческое достоинство,
было возбуждено 54 уголов-
ных дела, из них по 13 выне-
сены обвинительные приго-
воры.

- Свобода вероиспове-
дания – одна из черт де-
мократического обще-
ства. А у нас по-прежнему
продолжаются нападки на
представителей одной из
сект. В связи с этим у всех
на слуху имя Басила Мка-
лавишвили. Насколько из-
вестно, ваше ведомство
расследовало дела, воз-
бужденные по этим фак-
там...

- Должен напомнить, что
население Грузии, несмот-
ря на национальное много-
образие, исторически отли-
чалось толерантностью и
терпимостью по отноше-
нию к другим религиям. На
этом фоне абсолютно по-
нятно возмущение нашей

общественности преступ-
ными действиями Басила
Мкалавишвили и его после-
дователей. Правда, в связи
с каждым из таких случаев
возбуждены уголовные дела
и более года длятся судеб-
ные процессы, но их рас-
смотрения растянутся во
времени, поскольку потер-
певшие, несмотря на пре-
доставленные им гарантии
безопасности, не являются
в суд.

- Борьба с коррупцией –
одно из стратегических
направлений работы ваше-
го ведомства. Каково по-
ложение дел в этом пла-
не?

- Антикоррупционной де-
ятельности мы уделяем осо-
бое внимание. И это есте-
ственно, поскольку высокий
уровень коррупции и кон-
трабанды, массовое укры-
вательство от налогов, лега-
лизация незаконных дохо-
дов и другие виды преступ-
лений, совершенных в эко-
номической сфере, тяже-
лым грузом ложатся на пле-
чи бюджета страны. А в от-
дельных случаях становятся
причиной насилия и угрозы
жизни людей.

В минувшем году зареги-
стрировано до 2300 корруп-
ционных и экономического
характера преступлений.
Среди них более 400 отно-
сится к категории тяжких.
Выявлено 36 фактов взяточ-
ничества, что на пять еди-
ниц превышает прошлогод-
ний аналогичный показа-
тель, хотя эти цифры не от-
ражают реального положе-
ния. Вместе с тем увеличи-
лось число случаев укрыва-
тельства от налогов и нару-
шений таможенных правил.

В Генеральной прокура-
туре завершено следствие
и представлено в суд уго-
ловное дело в отношении
бывшего генерального ди-
ректора АО «Маднеули» Бо-
чоришвили, директора
ООО «Ингасо» Бердзениш-
вили, исполнительного ди-
ректора ООО «Кварцит»
Мгалоблишвили. После-
дний вместе с австралийс-
кими и английскими парт-
нерами, используя служеб-
ное положение, путем под-
лога присвоил 2 миллиона
986 тысяч лари. Расследо-
вание этого дела было свя-
зано с серьезными сложно-
стями, следственные дей-
ствия охватили Великобри-
танию, Бельгию, Швейца-
рию, Австралию, Россию и
офшорные зоны. В данное
время дело рассматривает-
ся в суде.

Завершено следствие
и рассматривается в суде
дело в отношении Георгия
Ниникашвили, который
обвиняется в присвоении
принадлежащих Ладжа-
нурГЭС  1.489391 лари и
«Джорджианимпорту»
281.800 лари, а также в
сокрытии от бюджета на-
логов в размере 373.356
лари. На днях прокурор
потребовал лишить его
свободы сроком на 11 лет.
Подсудимый Ниникашви-
ли угрожал на судебном
процессе прокурору, что
«наймет убийцу, заплатит
ему и заставит убить про-
курора». Вот до чего ста-
ла доходить наглость пре-
ступников...

Завершена бухгалтерс-
кая экспертиза по нашумев-
шему делу «Сакгази». Пала-
той контроля и следствием

проведена работа большо-
го объема. В ближайшие
дни будет решен вопрос
уголовной ответственности
конкретных лиц.

Следственная практика
последних лет показала, что
коррупционные преступле-
ния приобрели междуна-
родный характер. В связи с
этим следствие становится
перед необходимостью
проведения следственных
мероприятий, изъятия до-
кументов не только в стра-
нах СНГ, но и Западной Ев-
ропы, США и др. В таких
случаях наряду с финансо-
выми проблемами след-
ствию мешает отсутствие
между Грузией и этими
странами договоров об ока-
зании правовой взаимопо-
мощи. А контакты с зару-
бежными странами посред-
ством посольств и личных
контактов с отдельными
представителями зарубеж-
ных правоохранительных
органов в большинстве слу-
чаев результатов не прино-
сят. Следствие же растяги-
вается на годы. Для иллюс-
трирования подобных ситу-
аций можно привести не
одно уголовное дело, след-
ствие по которым практи-
чески исчерпано, но не за-
вершается, поскольку ста-
новится невозможным сво-
евременное получение не-
обходимых банковских сче-
тов или иных документов.

Население по-прежне-
му требует от прокурату-
ры укоренения законности
во всех сферах обще-
ственных отношений, в
том числе и в таких, с ко-
торыми прокуратура не
имеет точки соприкосно-
вения и эти функции пере-
распределены между дру-
гими ведомствами. Функ-
ции органов прокуратуры
строго регламентированы
Конституцией Грузии и
органическим законом «О
прокуратуре», и как бы это
ни было болезненным для
общества, мы не можем
превысить свои полномо-
чия. Такова реальность, и
ее надлежало предусмот-
реть, когда мы разрушали
старое и не могли создать
новую основу для нового.
К счастью, благодаря Пре-
зиденту страны положе-
ние несколько исправля-
ется. В декабре 2002 года
Президент утвердил Поло-
жение «О правилах коор-
динации борьбы против
преступности», согласно
которому прокуратура яв-
ляется главным координа-
тором борьбы против пре-
ступности. Соответствен-
но возросли ее полномо-
чия в этом плане. Считаю,
что все это будет способ-
ствовать повышению эф-
фективности деятельнос-
ти правоохранительных
органов и окажет положи-
тельное воздействие на
оздоровление кримино-
генной ситуации.

 Я как Генеральный про-
курор страны намерен
приложить все усилия,
чтобы наши ведомства с
максимальной эффек-
тивностью использовали
имеющийся потенциал
для укрепления законнос-
ти и правопорядка в госу-
дарстве, искоренения
участившихся фактов
тяжких преступлений,
чтобы население Грузии
имело возможность жить
и работать спокойно.



 

 

Н о в о с т и

Т.н. начальник штаба «воору-
женных сил» абхазских сепара-
тистов Владимир Аршба “пред-
полагает” осложнение ситуа-
ции в Кодорском ущелье. В ин-
тервью издающейся в Сухуми
“Нужной газете” он заявил, что
“сейчас ситуация в Кодорском
ущелье заморожена – горные
перевалы находятся под сне-
гом - ни с одной стороны невоз-
можно что-либо предпринять,
за исключением визуального
наблюдения за ближними гора-
ми в дневное время”. Он отме-
чает, что “проблеме Кодорско-
го ущелья последние два-три
года уделяется особое внима-
ние как абхазской, так и грузин-
ской стороной”. Аршба “предпо-
лагает”, что весной “там будут
осложнения” в том плане, что
и грузинская, и абхазская сто-
роны будут осуществлять “на-
ращивание живой силы”, что,
по его словам, “может привес-
ти к нагнетанию обстановки и
осложнению ситуации”.

Касаясь сообщений о ре-
формах в т.н. абхазской ар-
мии, Аршба сказал, что “изме-
нения в рамках реформирова-
ния планируются очень боль-
шие”. Он отметил, что абхазс-
кая сторона пытается “переве-

Зона конфликта

Аршба – в роли Кассандры
сти часть подразделений на
профессиональную основу,
чтобы они были мобильными
и отвечали требованиям и ре-
алиям наших условий”. По его
словам, в эти подразделения
отбираются люди, уже отслу-
жившие в армии. “Планируем
заключать также контракты с
солдатами срочной службы,
отслужившими более поло-
вины срока, при заключении
контракта мы требуем нали-
чие родительского согласия,
т.к. все солдаты профессио-
нальной армии относятся к
группе повышенного риска,
именно из них будут состоять
силы быстрого реагирования”,
- заявил Аршба. Он сказал, что
такой подход касается пехоты,
мотострелкового подразде-
ления, артиллерии, связи и
ПВО. Аршба высказался против
альтернативной службы как
формы несения воинской по-
винности.

В случае вывода миротвор-
ческих сил из зоны конфликта,
по словам Аршба, в абхазские
вооруженные силы будут при-
влечены резервные силы и в
Абхазии будет объявлена час-
тичная мобилизация, сообща-
ет Сакинформи.

В Сухуми возник большой
ажиотаж в связи с решени-
ем руководства гостиницы
«Айтар» (так сепаратисты  на-
зывают туристическую гос-
тиницу «Цхуми», которая в
советское время именова-
лась турбазой имени XV
съезда ВЛКСМ - прим.Сакин-
форми) повысить цены на
проживание. В этой гостини-
це вот уже много лет живут
члены Миссии военных на-
блюдателей ООН.

Издающаяся в Сухуми
«Нужная газета» опублико-
вала статью под весьма сво-
еобразным названием:
«Кому нужно, чтобы Миссия
ООН ушла из Абхазии?» Га-
зета утверждает, что «цены
на проживание в гостинице
были повышены на сто про-
центов», причем повыше-
ние цен произошло после
того, как Миссия подарила
национальной библиотеке в
Сухуми компьютеры, а рес-
публиканской больнице в
Сухуми  - машину скорой
помощи. Газета утверждает,
что «подобный жест по вы-

Повышены расценки для членов Миссии ООН
жиманию денег из ООН выг-
лядит не очень красиво». Го-
стиница «Айтар» - не частное
предприятие,  поэтому
«Нужная газета» полагает,
что повышение цен было
согласовано с абхазским
правительством. По данным
газеты, руководство Миссии
ООН обсуждает возмож-
ность передислокации в
Зугдиди, поскольку не рас-
полагает дополнительной
суммой на аренду гостини-
цы в Сухуми. «НГ» полагает,
что в случае переезда Мис-
сии в Зугдиди бюджет Аб-
хазии потеряет сотни тысяч
долларов, местные сотруд-
ники  миссии «потеряют хо-
рошо оплачиваемую работу,
сухумский рынок лишится
не самых худших покупате-
лей».

Тем временем руководи-
тели функционирующего в
Сухуми правительства от-
вергли обвинения в том,
что они заинтересованы в
выживании Миссии ООН из
Сухуми. Они пытаются
объяснить решение о повы-

шении цен экономическими
причинами. Бывший дирек-
тор гостиницы «Айтар», а
ныне министр по делам мо-
лодежи, спорту, курортам и
туризму правительства се-
паратистов А.Адлейба сооб-
щил издающейся в Сухуми
газете «Республика Абха-
зия», что «гостиница - госу-
дарственный хозрасчетный
объект на полном самофи-
нансировании, дирекция ко-
торого имеет право само-
стоятельно решать все хо-
зяйственные вопросы. По
словам Адлейба, «дирекция
«Айтар» еще в августе 2002
года обратилась с офици-
альным письмом к руковод-
ству Миссии ООН, предуп-
редив о возможном увели-
чении арендной платы и оп-
латы номеров в гостинице
в 2003 году, при этом пре-
доставив  экономические
расчеты». Он подчеркнул,
что «плата за гостиничные
номера в любом случае бу-
дет увеличена, но не на сто
процентов”. По его словам,
«если ранее сотрудники

Миссии платили за номер
четыре доллара, то теперь
его стоимость повысится до
шести долларов, то есть на
50 процентов». То же самое
произойдет и с арендной
платой за пользование по-
мещениями. Подобные
меры Адлейба объяснил
тем, что с 1995 года по 2002
год неоднократно повыша-
лись тарифы на электро-
энергию, воду и другие ком-
мунальные услуги, что по-
влекло за собой и увеличе-
ние  расходов на хозяй-
ственные нужды. «Если не
повысить цены, то мы будем
вынуждены сократить об-
служивающий персонал или
просить у властей компен-
сировать затраты», - отме-
тил Адлейба. По его словам,
«сотрудники гостиницы пре-
красно понимают значи-
мость присутствия сотруд-
ников Миссии ООН в Абха-
зии и у данной проблемы
нет политической подопле-
ки – это сугубо экономичес-
кий вопрос», передает Са-
кинформи.

ДАВИД КИРВАЛИДЗЕ: ПОЕЗДКА В БРЮССЕЛЬ БЫЛА ПЛОДОТВОРНОЙ

В Киеве состоялось 34-е
заседание Совета по же-
лезнодорожному транс-
порту государств-участни-
ков СНГ. В его работе при-
няла участие и грузинская
делегация, возглавляемая
заместителем генерально-
го директора ООО «Грузин-
ская железная дорога», на-
чальником по внешним
связям Игорем Мелкадзе.

Премьер-министр Украи-
ны В.Янукович зачитал при-
ветствие Президента Укра-
ины Л.Кучмы участникам
заседания Совета.

- Основными задачами
Совета, - говорит И.Мел-
кадзе, - являются координа-
ция работы железнодорож-
ного транспорта на межго-
сударственном уровне и в
сообщениях с  третьими
странами, выработка согла-
сованных условий и прин-
ципов работы железнодо-
рожного транспорта для
обеспечения функциониро-
вания связей между госу-
дарствами – участниками
Содружества в рамках еди-
ного экономического про-
странства, принятие норма-
тивных документов по кру-
гу своей деятельности.

Совет согласовывает

СОДРУЖЕСТВО ПРИНОСИТ ПЛОДЫ
концепции  об  ис-
пользовании вагон-
ного и контейнерно-
го парков, утверж-
дает нормативные
документы, систе-
мы взаиморасчетов
между железнодо-
рожными админист-
рациями за выпол-
ненные перевозки,
использование ва-
гонного, контейнер-
ного парков и их ре-
монт, нормативные
документы по безо-
пасности движения
поездов, принима-
ет согласованные
решения по приори-
тетным направлени-
ям комплексного
развития железно-
дорожного транс-
порта, научным ис-
следованиям, дру-
гим разработкам в
этой области, рас-
сматривает вопросы желез-
нодорожных тарифов на
перевозку пассажиров,
грузов, багажа и грузобага-
жа в межгосударственном
сообщении и в сообщениях
с третьими странами по
железным дорогам госу-
дарств Содружества.

Необходимо отметить,
что очередное заседание
Совета в Киеве прошло по-
деловому и содержательно.
Рассматривались такие
важные вопросы, как вы-
полнение решений преды-
дущего заседания Совета и
итоги эксплуатационной

работы желез-
ных дорог в
2002 году, реа-
лизация Про-
граммы разви-
тия межгосу-
дарственной
и н ф о р м ац и -
онно-вычисли-
тельной сети
железных до-
рог госу -
дарств – учас-
тников СНГ,
Латвии, Лит-
вы, Эстонии, а
также реше-
ний Экономи-
ческого сове-
та СНГ от 28
июня 2002 года
и о тарифной
политике же-
лезных дорог
стран Содру-
жества на 2003
год, по пога-
шению финан-

совой задолженности меж-
ду железнодорожными ад-
министрациями.

Отмечалось, что желез-
нодорожные администра-
ции выполнили главную за-
дачу – сохранение темпов
перевозки на завершающем
этапе года. Это позволило

улучшить общие показате-
ли работы железных дорог.
Имеются и недостатки по
отдельным направлениям
работы.

Участники заседания
единодушны были в том,
что успешно реализуется
Программа развития меж-
государственной информа-
ционно-вычислительной
сети железных дорог госу-
дарств-участников СНГ,
Латвии, Литвы и Эстонии –
«Инфосеть-21». В прошлом
году к сети подключили
свои национальные узлы в
постоянную эксплуатацию
железнодорожные админи-
страции Грузии, Литвы и
Молдавии. Отмечалось так-
же, что проводится интен-
сивная работа по совер-
шенствованию тарифной
системы железных дорог
государств-участников СНГ
в международном сообще-
нии.

Особенно остро обсуж-
далась проблема погаше-
ния задолженностей по
взаиморасчетам между же-
лезнодорожными админис-
трациями. Общая задол-
женность в прошлом году
возросла на 57,8 млн.швей-
царских франков и на пер-

вое января текущего года
составила 262,2 млн.швей-
царских франков.

К сожалению, наша деле-
гация вынуждена была от-
казаться  от подписи прото-
кола 34-го заседания Сове-
та в связи  с  крайней
необъективностью отраже-
ния данных по задолженно-
сти Грузии перед МПС Рос-
сии, игнорирования обосно-
ваний. Например, мы по-
требовали от Министер-
ства путей сообщения Рос-
сии засчитать форс-мажор-
ное обстоятельство, свя-
занное с прекращением
движения,  которое оно
неоднократно подтвержда-
ло и согласовывало с нами,
а также учесть сумму в раз-
мере 11 млн.швейцарских
франков за  проведение
нами планового ремонта 2,6
тыс.вагонов, которые дли-
тельно простаивали в Гру-
зии по причине временно-
го приостановления движе-
ния поездов по решению
Российского правительства
от 1994 г. К сожалению, рос-
сийская сторона пока не
согласилась с нашими дово-
дами.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

ПАРЛАМЕНТ НЕ МОЖЕТ
РАСПЛАТИТЬСЯ С ДОЛГАМИ

ЗА ТЕЛЕФОН

На 2003 год Министерством финансов Грузии на
покрытие трехмиллионного долга парламента пре-
дусмотрено всего лишь 900 тысяч лари. По словам
руководителя парламентского Казначейского сове-
та Гиги Церетели, выделенных средств не хватит даже
на покрытие долгов  телефонным компаниям.

«Бюджетом 2003 года выделено на нужды парла-
мента девять миллионов 700 тысяч лари, однако
депутаты все равно жалуются на тяжелое финан-
совое положение», - заявил Интер-Пресс Церете-
ли. Уже несколько недель парламент не может
пользоваться услугами международной связи, что
значительно осложняет законотворческую деятель-
ность. Кроме того, высший законодательный  орган
страны задолжал и за обслуживание зарубежных
гостей парламента в ресторанах и гостиницах сто-
лицы Грузии.

ПО ДНУ ЧЕРНОГО МОРЯ

В Грузии начата работа над технико-экономичес-
ким обоснованием проекта прокладки оптико-воло-
конного кабеля Одесса-Поти-Варна в рамках про-
граммы “Шелкового пути”. Он пройдет на глубине 500-
1000 метров по дну Черного моря и протянется на 1200
километров.

Как сообщил заместитель министра транспорта
и коммуникаций Гия Какубери, проект весьма перс-
пективен. Он нацелен на создание единой коммуни-
кационной магистрали, которая свяжет Украину,
Грузию и Болгарию с Европой. Впоследствие пред-
полагается протянуть кабель из Грузии в Азербайд-
жан с выходом на Среднюю и Центральную Азию, а
через Армению выйти на Иран и страны Юго-Вос-
точной Азии.

Стоимость проекта, по предварительным подсче-
там, составляет 60-80 миллионов долларов США.

Сакинформи

ВИЗИТ ИНДИЙСКИХ
БИЗНЕСМЕНОВ

Делегация индийских бизнесменов посетит Грузию
в марте. Об этом посол Индии в Грузии Деипак Вир-
рам заявил министру экономики, промышленности
и торговли Георгию Гачечиладзе на состоявшейся в
среду встрече.

Как сообщили Прайм-Ньюс в министерстве, де-
легация, в которую войдут представители различ-
ных сфер деятельности, пробудет в Тбилиси один
день. Члены делегации встретятся с Гачечиладзе и
представителями грузинских деловых кругов.

ВЕТЕРИНАРНАЯ СЛУЖБА
НЕ НЕСЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ЗА КОНТРАБАНДУ

Как сообщает Медиа-Ньюс, импорт в Грузию мясо-
продуктов будет осуществляться по новым прави-
лам. На пресс-конференции председатель Ветери-
нарного департамента при Министрестве сельского
хозяйства и продовольствия Грузии Владимир Гвард-
жаладзе заявил,

что в соответствии с указом Президента, в стра-
ну, экспортируемую свою продукцию в Грузию,
и в странах, где зафиксированы опасные забо-
левания среди животных, будет направлен пред-
ставитель ветеринарного департамента, кото-
рый на месте изучит качество продукции и вы-
даст соответствующее разрешение на ее вывоз.
По заявлению Гварджаладзе, по новым прави-
лам грузинский рынок будет наиболее защищен
от некачественной продукции. Ветдепартамент
призывает население воздержаться от покупки
продукции, завозимых контрабандным путем.
Ветслужба не несет ответственности за каче-
ство этой продукции.

МАГАЗИНЫ ТОРГУЮТ
ФАЛЬСИФИЦИРОВАННОЙ

ПРОДУКЦИЕЙ

Как сообщает Медиа-Ньюс, по итогам опроса, про-
веденного в Тбилиси членами Ассоциации по защи-
те прав потребителей, выяснилось, что 96 процентов
работников торговых объектов не знакомы с законом
по защите прав потребителей, - заявили представи-
тели этой Ассоциации.

У владельцев 403 столичных продуктовых мага-
зинов не оказалось юридической документации; у
88 процентов отсутствовала документация по при-
ему товара; 42 процента работников торговых
объектов работают без специальных санитарных
книг. Эксперт Ассоциации Мадонна Коидзе заяви-
ла, что 85 процентов магазинов торгуют просро-
ченной, фальсифицированной, контрабандной
продукцией. В результате рейдов было выявлено,
что йодированная соль украинского и немецкого
производства не соответствует лабораторным нор-
мам. После проведенного контроля уничтожено
семь тонн куриных окорочков «Садия». Ассоциация
по защите прав потребителей вправе проверять и
контролировать качество продукции, реализуемых
в магазинах и торговых объектах, однако проведе-
ние административных мероприятий является
прерогативой суда.

ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ С ГЕРОИНОМ

На контрольно-пропускном пункте «Красный
мост», в результате проведенных совместных опе-
ративных мероприятий, пограничниками и сотруд-
никами Национального бюро по борьбе с наркомани-
ей и наркобизнесом МВД Грузии

был задержан гражданин Грузии Ильгар Рустамов,
у которого при проверке обнаружили два грамма
наркотического вещества «героин».
Для дальнейшего выяснения задержанный был пе-
редан сотрудникам Национального бюро по борьбе
с наркоманией и наркобизнесом МВД Грузии, сооб-
щает корреспондент «СГ».

У министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Гру-
зии Давида Кирвалидзе и ми-
нистра финансов страны Ми-
риана Гогиашвили есть осно-
вания быть довольными ре-
зультатами поездки в столи-
цу Бельгии.

Как заявил Давид Кирва-
лидзе, в ходе визита состоя-
лись переговоры в соответ-

ствующих структурах Евроко-
миссии по вопросу программ
обеспечения продоволь-
ственной безопасности Гру-
зии.

От этих программ во мно-
гом зависит стабильное раз-
витие сельского хозяйства
страны. Средства на их реа-
лизацию выделяются Евроко-
миссией. В 2002 году Грузия на
осуществление данной про-
граммы должна была полу-
чить 12 миллионов евро. Ана-
логичная сумма предусматри-
валась и на 2003 год.

Однако в 2002 году про-
грамма обеспечения продо-
вольственной безопасности
в силу разных причин реали-
зовывалась с перебоями, и
Грузия ожидаемый от Евроко-
миссии грант не получила.
Это обстоятельство негатив-
но сказалось на бюджетных
программах в области сельс-
кого хозяйства, которые оста-
лись непрофинансированны-
ми.

Об этом и вели детальный
и аргументированный разго-
вор Давид Кирвалидзе и Ми-
риан Гогиашвили во время

брюссельских встреч. В ходе
переговоров было достигну-
то принципиальное согласие
Еврокомиссии задействовать
нереализованный грант 2002
года в нынешнем году. При-
чем первые два миллиона
евро из этой суммы поступят
в Грузию к концу февраля.

Эксперты Еврокомиссии
уже находятся в Тбилиси. Ве-
дется работа по конкретиза-
ции различных пунктов про-
граммы.

Что касается 12 миллионов
евро на реализацию програм-
мы продовольственной безо-
пасности 2003 года, то они бу-
дут выделены после проме-
жуточной оценки ситуации. В
Еврокомиссии подтвердили
свою готовность и в будущем
способствовать осуществле-
нию программ продоволь-
ственной безопасности Гру-
зии при условии, что выделя-
емые на эти цели средства
принесут конкретные резуль-
таты.

Не менее важной темой
переговоров в Брюсселе, по
словам Давида Кирвалидзе,
был вопрос официального

признания грузинских вин на
рынках стран-членов Евросо-
юза.

- Мы подали специальное
заявление, в котором вырази-
ли желание, чтобы грузинские
вина получили официальное
признание на рынках стран-
членов Евросоюза, - сказал
Давид Кирвалидзе.

Министр отметил весьма
активную работу в решении
данной проблемы Посольства
Грузии в Брюсселе и лично
посла Давида Залдастаниш-
вили.

На экспертизу в Евроко-
миссию направлен новый ва-
риант Закона о лозе и вине,
принятый в 2002 году Парла-
ментом страны. Грузинские
эксперты совместно с пред-
ставителями Евросоюза уже
работают над проектом соот-
ветствующего договора о
торговле винами на рынках
европейских стран. Возмож-
но установление льготного
режима для грузинской алко-
гольной продукции.

Договор с Еврокомиссией
будет способствовать повы-
шению качества продукции

нашей винодельческой от-
расли, поможет более эф-
фективно противостоять
фальсификаторам грузинс-
ких вин, подчеркнул Давид
Кирвалидзе.

Министр сельского хозяй-
ства и продовольствия Грузии
побывал также в Гааге, где
обсудил с представителями
соответствующих государ-
ственных структур Нидерлан-
дов новую версию програм-
мы PSO, предусматривающую
помощь частным компаниям
в странах Восточной Европы.

Программа эта осуществ-
ляется и правительством Ни-
дерландов уже несколько
лет и согласно ранее дей-
ствующему условию для каж-
дой страны выделялись опре-
деленные суммы денег в ос-
новном для транспортного и
сельскохозяйственного сек-
торов.

В настоящее время данный
принцип коренным образом
изменен, и средства, предус-
матриваемые программой
PSO, не будут направляться по
отдельности в каждую стра-
ну. Согласно новому усло-

вию, для 14 стран Восточной
Европы выделяется общая
сумма с указанием приорите-
тов, которые, впрочем, оста-
лись прежними – это транс-
порт и сельское хозяйство.

Частные структуры тех
стран, которые охватывает
данная программа, могут
принять участие в тендере на
получение той или иной сум-
мы из общих средств.

- Естественно, это приве-
дет к более жесткой конку-
ренции, но и открывает боль-
шие возможности. Если та
или иная компания или фир-
ма сумеет доказать реаль-
ность и перспективность сво-
его проекта, то, согласно но-
вой версии программы PSO,
она может рассчитывать
даже на более масштабное
финансирование, нежели
раньше получала целиком
страна, - сказал Давид Кирва-
лидзе.

Словом, грузинским пред-
принимателям есть над чем
поразмыслить и поработать.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Одним из ключевых на-
циональных приоритетов в
настоящее время должно
стать широкое распростра-
нение и освоение практики
чистого производства, на-
правленной на снижение
рисков загрязнения окру-
жающей среды и эконом-
ное использование энерге-
тических и сырьевых ре-
сурсов.

Об этом было заявлено на
презентации нового регио-
нального проекта «Чистое
производство в новых неза-
висимых государствах – Гру-
зия, Молдавия, Казахстан»,
которая состоялась вчера в
представительстве Евросо-
юза в Грузии. Он финанси-
руется программой TACIS
Евросоюза. По словам руко-
водителя службы реализа-
ции проектов представи-
тельства Адрианы Лонгони,
эта инициатива внесет за-
метный вклад в решение
экологических проблем Гру-
зии и повышение эффек-
тивности производства.

Чистое производство,
целью которого является
снижение загрязнения ок-
ружающей среды и эко-
номное использование
производственных ресур-
сов, признано важным для
населения, а для бизнеса –
экономически выгодным.

Посредством проекта
новые независимые госу-
дарства получат доступ к
ноу-хау, которые сегодня
используются в странах Ев-
росоюза и других госу-
дарств Центральной Евро-
пы.

В рамках концепции де-
ятельности ЕС большое ме-
сто занимают вопросы ох-
раны окружающей среды,
сказала Адриана Лонгони.
Особое значение они име-
ют в новых независимых го-
сударствах, где в после-
дний период обострилась
экологическая ситуация и
возрос уровень негативно-
го воздействия хозяйствен-
ной деятельности на окру-
жающую среду. Не может

не волновать и слабый уро-
вень знаний в обществе,
связанных с этой пробле-
мой рисках окружающей
среды.

В рамках проекта будет
осуществлен анализ юри-
дической базы, производ-
ственной среды. На не-
скольких предприятиях бу-
дут задействованы пилот-
ные программы. Их роль –
природоохранные мероп-
риятия, экономичное ис-
пользование энергоресур-
сов и сырья.

В дальнейшем предус-
мотрено более широкое
распространение накоп-
ленного в ходе пилотных
программ опыта. Большое
внимание будет уделяться
информированию обще-
ствнности.

Снижение уровня заг-
рязнения окружающей
среды и экономические до-
стижения неразрывно свя-
заны. Работа грузинских
специалистов совместно с
зарубежными экспертами

на показательных предпри-
ятиях Грузии, а также серия
тренингов позволят повы-
шать уровень их знаний и
опыта. Проект будет тесно
сотрудничать с соответ-
ствующими ведомствами
Грузии, а также с Кавказс-
ким региональным цент-
ром по защите окружаю-
щей среды, который также
создан в рамках програм-
мы TACIS.

По словам директора
проекта Джона Бакарака,
этот проект окажет содей-
ствие грузинским пред-
принимателям в их усили-
ях соблюдать международ-
ные нормы охраны окружа-
ющей среды, а также доби-
ваться повышения эффек-
тивности своих произ-
водств. В частности, полу-
чит развитие сеть центров
чистого производства.

В Молдавии такой центр
уже создан, в Казахстане
сейчас идет работа по его
формированию. Благода-
ря этой инициативе такой

центр планируется создать
и в Грузии.

Кстати, на презентации
было заявлено, что грузин-
ские специалисты и ученые
уже не первый год работа-
ют по этой теме в рамках
задачи стабильного эконо-
мического развития. Одна-
ко реализация многих про-
ектов, в том числе и центра
чистого производства, из-
за недостатка финансовых
средств практически оста-
лась на бумаге. Эксперты,
представляющие ряд ми-
нистерств Грузии, Торгово-
промышленную палату,
движение Зеленых отмети-
ли, что было бы оправдан-
ным учесть в проекте про-
блемы ведущих секторов
экономики Грузии. Напри-
мер, сельского хозяйства,
растущие проблемы заг-
рязнения окружающей
природы, утилизацией упа-
ковочной тарой и другое.

Проект реализует груп-
па, которой руководит Ме-
рек Василевски, имеющий

солидный опыт работы в
Польском центре чистого
производства. Кстати, в
Польше уже десять лет ак-
тивно реализуется идея чи-
стого производства. За этот
период здесь осуществлено
около 600 пилотных проек-
тов в этой сфере, тренинг
прошли более 1200 специа-
листов. В этой стране
сформирована концепция
чистого производства, как
система превенционных
мер, направленных на охра-
ну окружающей среды, сни-
жение отходов производ-
ства, в том числе опасных,
экономию энергоресурсов.

Продолжительность про-
екта - 24 месяца, стоимость
– 1,5 миллиона евро. Из
них 400 тысяч евро будет
израсходовано в трех стра-
нах для приобретения обо-
рудования и установок.
Проект будет завершен в
январе 2005 года.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ
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ОГРАБЛЕНИЕ ВЕКА В БЕЛЬГИИ: ПОХИЩЕНЫ
БРИЛЛИАНТЫ НА ДЕСЯТКИ МИЛЛИОНОВ ЕВРО

В бельгийском городе
Анвер (французское назва-
ние города Антверпен), из-
вестном как мировая столи-
ца бриллиантов, соверше-
но ограбление века: в вы-
ходные дни грабители унес-
ли из городского Центра
бриллиантов 123 из 160
сейфов, а стоимость похи-
щенных бриллиантов ис-
числяется десятками мил-
лионов евро. На сайте
французского еженедель-
ника Le Nouvel Observateur
сообщаются подробности
этого дерзкого преступле-
ния.

В репортаже Le Nouvel
Observateur, в частности, от-
мечается: «В настоящее
время только похитители
знают точную сумму укра-
денных драгоценностей. Но
бельгийская пресса уже го-
ворит о том, что в Анвере,
мировой столице брилли-
антов, совершено «ограбле-
ние века». О преступлении
стало известно лишь в по-
недельник, полиция тщетно
пыталась определить точ-
ную сумму похищенного из
Центра бриллиантов. Изве-
стно, что 10 лет назад отсю-
да были похищены пять

сейфов с бриллиантами на
сумму 4, 25 млн. евро. «Точ-
но можно утверждать, что
на этот раз сумма похищен-
ного будет больше», - заявил
Юрий Стеверлинк, предста-
витель Высшего совета по
бриллиантам города Анвер
- профессионального орга-
на, представляющего инте-
ресы этого сектора. «Мы
можем с уверенностью го-
ворить о десятках милли-
онов», - говорит Лин Нуйтц,
сотрудник прокуратуры,
подчеркивая, что точная
сумма похищенного пока не-
известна.

«В этом бриллиантовом
квартале никогда не было
ограбления такого масшта-
ба», - говорилось во вторник
в публикациях двух главных
газет Анвера Gazet van
Antwerpen и Het
Nieuwsblad. Поражает как
сумма похищенного, так и
дерзость грабителей.
Центр бриллиантов, распо-
ложенный в центре старого
квартала, находится под не-
прерывным наблюдением
многочисленных видеока-
мер и чтобы проникнуть
внутрь нужно специальное
разрешение. Еще более
строгие меры безопаснос-
ти введены в зале, где нахо-
дятся сейфы, охраняемые
ночными сторожами. Одна-
ко там никаких следов взло-

ма обнаружено не было.
Полиция подозревает, что
сообщниками грабителей
могли быть служащие само-
го заведения. По словам
Лина Нуйтца, следователи
начали записывать показа-
ния сотрудников Центра. В
свою очередь, Юрий Сте-
верлинк отмечает, что пре-
ступники «хорошо знали,

как не попасть в объектив
видеокамер наблюдения и
как отключить сигнализа-
цию».

По словам служащих, по
всему полу зала, где храни-
лись сейфы, были разбро-
саны документы и драгоцен-
ности. Преступникам уда-
лось довольно быстро унес-
ти с собой максимальное
количество бриллиантов.
Лин Нуйтц объясняет это

тем, что они, возможно,
проникли в помещение за-
ранее и «находились здесь
несколько часов». Еврейс-
кая община довольно широ-
ко представлена в бизнесе,
связанном с бриллианта-
ми, и уже долгие годы в
квартале принимаются
строжайшие меры безопас-
ности. В 1981 году в резуль-

тате взрыва автомобиля,
начиненного взрывчаткой,
перед синагогой квартала
погибли три человека. В
Высшем совете считают,
что ограбление «нанесет
ущерб репутации Анвера»,
где, как считалось, меры бе-
зопасности до сих пор прак-
тически исключали воз-
можность ограбления. «Это
было немыслимо, но тем не
менее это произошло»,- го-

ворит торговец драгоценно-
стями.

Тему анализа причин
ограбления века продол-
жает бельгийская Le Soir.
В номере за 19 февраля
эта газета опубликовала
статью Эдди Сюрмона
под заголовком «Видеока-
меры не зафиксировали
момент кражи бриллиан-

тов». Автор, в ча-
стности, отмеча-
ет: «Специалис-
ты говорят о круп-
нейшей краже
бриллиантов за
всю историю
Бельгии. Извест-
но, что в результа-
те предыдущего
ограбления, со-
вершенного в
стране в декабре
1994 года, были
похищены брил-
лианты на сумму 6
млн.евро.

Вчера прокуратура Ан-
вера все еще хранила
молчание о ходе след-
ствия по данному делу. По
словам пресс-секретаря
Лина Нуйтца, в понедель-
ник следователи допро-
сили представителей
службы охраны, имею-
щих доступ к Центру брил-
лиантов. Ходит множе-
ство слухов о том, кто мо-
жет быть причастен к ог-

раблению. Так, имеется
много свидетелей того,
что некий Баруш, бра-
зилец, осужденный за
участие в ограблении
1994 года и вышедший
недавно на свободу пос-
ле 5 лет тюрьмы, был на
прошлой неделе не-
сколько раз замечен в
алмазном квартале Ан-
вера.

Согласно многочис-
ленным показаниям, ог-
рабление было совер-
шено с помощью сотруд-
ников службы безопас-
ности Центра бриллиан-
тов. На это указывает то,
что не обнаружено ника-
ких следов взлома и
даже малейшей царапи-
ны на бронированной
двери, ведущей в зал,
где хранились драгоцен-
ности. Что же касается
видеопленки, на кото-
рую обычно снимается
все происходящее внут-
ри здания, то на ней ни-
чего не зафиксировано.
Здесь две версии: либо
грабители отключили
видеокамеры с помо-
щью сообщников из
службы охраны, либо
они смогли заменить
пленку на видеокамерах
чистыми пленками, на
которых ничего не записа-
но».

ССЫЛЬНЫЙ РОССИЙСКИЙ ОЛИГАРХ БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ
ПЛАНИРУЕТ СВОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ НА РОДИНУ

«ПУТИН ПРОСТО ХОЧЕТ ПОМЕШАТЬ МНЕ УЧАСТВОВАТЬ В ПОЛИТИЧЕСКОЙ
ЖИЗНИ РОССИИ», - УТВЕРЖДАЕТ БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ

У России есть давняя и
уважаемая традиция ссылки:
Ленин, например, и Алек-
сандр Солженицын. И вот те-
перь - как новое и, пожалуй,
наименее вероятное прибав-
ление - Борис Березовский,
математик советской эпохи
и олигарх «грабительского
капитализма», одно время
кремлевский «делатель ко-
ролей», а ныне обычный ста-
рый миллиардер в добро-
вольном изгнании.

Г-н Березовский, этот
крепкий, лысеющий 57-лет-
ний джентльмен в костюме
из тонкой ткани в светлую
полоску, рабочий стол кото-
рого украшают, в том числе,
фотографии Бориса Ельцина
и Руперта Мурдоха, сегодня
проживает в южном предме-
стье Лондона, в окруженном
высокой стеной поместье
площадью 10000 кв. футов (1
кв. фут = 0,0929 кв. м) с се-
мью спальнями, и ежеднев-
но в сопровождении двух те-
лохранителей ездит на ма-
шине в свой лондонский
офис рядом с Парк-Лейн.

Ухоженная дорога между
графствами Суррей и Мей-
фэр, Южная Англия, кажется
такой далекой от неровных
асфальтовых трасс, знакомых
г-ну Березовскому по его
московским временам, ког-
да он сколачивал свое состо-
яние, занимаясь торговлей
автомобилями, создавая ме-
диа-империю, участвуя в де-
ятельности «Аэрофлота» и
приобретая могуществен-
ные холдинговые компании,
занимавшиеся нефтью и
алюминием. Это все было
только для начала. Лесть и на-
стойчивость позволили г-ну
Березовскому войти в круг
близких друзей г-на Ельцина,
тогдашнего президента Рос-
сии, где он играл централь-
ную роль в успешной дея-
тельности российских оли-
гархов по предотвращению
возрождения коммунисти-
ческой власти.

Но все это было до того,
как в конце 2000 года г-н Бе-
резовский бежал из страны.

Российские власти обрати-
лись с просьбой о его экстра-
диции для предания суду по
целой серии обвинений в
мошенничестве. Г-н Бере-
зовский открыто враждует с
президентом Владимиром
Путиным, которому он когда-
то помог подняться к верши-
не власти. Он не имеет воз-
можности путешествовать
за пределами Великобрита-
нии из опасения, что ему зап-
ретят обратный въезд в эту
страну. «Я выбрал свободу ра-
зума, а не свободу тела», -
сказал он во время 90-минут-
ного интервью в своем офи-
се, куда можно попасть, толь-
ко миновав систему охраны,
которая действует по прин-
ципу опознавания отпечат-
ков пальцев.

Никогда не уклонявшийся

от трудной задачи, г-н Бере-
зовский сказал, что в данный
момент замахнулся на нечто
грандиозное - на спонсирова-
ние оппозиции г-ну Путину,
нанесение ему поражения на
парламентских и президент-
ских выборах и тем самым на
свое возвращение в Россию.
Его партия называется «Либе-
ральная Россия» и она стре-
мится к поддержке как сле-
ва, так и справа.

Я не диссидент, - сказал он,
когда его спросили, если ли
у него какой-то шанс реали-
зовать его политические ам-
биции. - Я не борец за права
человека. Все, что я делаю,
рационально с моей точки
зрения. Я пытаюсь создать в
России реальную политичес-
кую оппозицию и я уверен,
что это абсолютно реально.
Несколько раз за мою жизнь
у меня были ситуации, когда
никто не верил, что такое
возможно.

Судя по истории его жиз-
ни, начиная с дилерской дея-
тельности в компании «Лого-
ВАЗ» и до нефтяной компа-
нии «Сибнефть», такое обык-
новенно становилось воз-
можным. В 1997 году журнал
«Forbes» назвал г-на Березов-
ского девятым в списке са-
мых влиятельных предпри-
нимателей мира. Даже се-
годня у него на счету 3 млрд.
долл. США, вложенных в соб-
ственность в России и в дру-
гих странах мира. Он никогда
не любил говорить о своих
делах. «Государству не изве-
стно, какая у меня имеется
собственность, а я не пыта-
юсь информировать государ-
ство», - сказал он.

Российское правитель-
ство добивается экстрадиции
г-на Березовского по обвине-
нию в том, что он и двое дру-
гих в 1994 году обманным пу-
тем забрали у компании «Ло-
гоВАЗ» 13 млн. долл. США.
Его обвиняют также в том,
что он путем мошенниче-
ства завладел деньгами мос-
ковской компании «Авто-
ВАЗ», растратил деньги ком-
пании «Аэрофлот» и финан-
сировал повстанцев в Чечне.
Но г-н Березовский отрица-
ет, что совершал преступ-
ные деяния.

В вышедшей в свет в 2000
году книге о российских оли-
гархах под названием «Про-
дажа века» канадская журна-
листка Кристия Фрилэнд
восхваляет г-на Березовско-
го за «гениальную способ-
ность сближаться с нужны-
ми людьми в нужный мо-
мент и использовать их по
максимуму».

О своем избрании в пар-
ламент России в 1999 году г-
н Березовский сказал следу-
ющее: «Я был олигархом, бо-
гатым, евреем и не вызывал
особенных симпатий. Но
меня избрали в регионе Ка-
захстана, где 60% населения
составляют мусульмане и

40% - русские, которые тра-
диционно являются антисе-
митами и почти 60% из кото-
рых поддерживают комму-
низм. Это население очень
бедное». Все дело было про-
сто в том, что народ верил,
что он сможет им помочь.

Г-н Березовский, как он
сказал, в 1994 году перешел
из иудаизма в православное
христианство, однако он от-
рицает, что сделал это по со-
ображениям политической
выгоды. В то время его карь-
ера развивалась очень ус-
пешно. Г-жа Фрилэнд в сво-
ей книге назвала его «корпо-
ративным кочевником, кото-
рый легко переключался с
одного проекта на другой, по
пути накапливая денежки и
влияние».

Г-н Березовский вошел в
круг семьи г-на Ельцина, что
было нужно для приобрете-
ния контроля над такими
предприятиями, как телеве-
щательный канал ОРТ и ком-
пания «Аэрофлот». Он заи-
мел себе не только друзей,
но и врагов: в 1994 году при
взрыве бомбы был уничто-
жен его «мерседес» и погиб
его шофер.

Однако только в начале
1996 года г-н Березовский
сделал свою самую смелую
заявку на политическое вли-
яние, когда на Всемирном
экономическом форуме в
Давосе мобилизовал россий-
ских олигархов на поддерж-
ку плана использования де-
нег и средств массовой ин-
формации (СМИ) для переиз-
брания г-на Ельцина на пост
президента страны в услови-
ях, когда тому угрожало со-
перничество коммунистов.
Но кто были эти олигархи?

В России маленькая груп-
па собралась вокруг таких
людей, как Владимир Пота-
нин, Михаил Ходорковский и
г-н Березовский; через
сложный механизм подстро-
енных аукционов и займов,
который на Западе непре-
менно назвали бы прямым
жульничеством, они захва-
тили контроль над огромны-
ми кусками бывшей соб-
ственности советского госу-
дарства, преимущественно
над нефтью и другими при-
родными ресурсами, запла-
тив за эти предприятия кро-
хотную долю их реальной
рыночной стоимости.

Так называемый «давос-
ский пакт» привел к успеху, и
г-н Березовский использо-
вал ту же тактику в 2000 году,
чтобы способствовать при-
ходу во власть г-на Путина,

но только затем, что-
бы выяснить, что его
протеже выступил
против него самого.

Г-н Березовский
настаивает, что выд-
винутые против него
обвинения в уголов-
ных преступлениях, в
частности, в мошен-
ничестве - которые
он отрицает - полити-
чески мотивированы.
«Путин просто хочет
помешать мне уча-
ствовать в полити-

ческой жизни России», - ска-
зал он. Он обвинил г-на Пу-
тина в том, что тому извест-
но, что серию взрывов жилых
домов в Москве осуществи-
ли не чеченские сепаратис-
ты, как утверждает российс-
кий президент, а Федераль-
ная служба безопасности
(ФСБ), где прежде служил г-
н Путин.

Подобно другим олигар-
хам, которых некоторые рос-
сияне поливают грязью у
себя на родине за их огром-
ные богатства, г-н Березовс-
кий пытается избавиться
или, по крайней мере, пере-
делать свой имидж очарова-
тельно-безжалостного пира-
та капиталистических экс-
цессов середины 1990-х го-
дов. С тех пор, как он бежал
из России, сказал он, он име-
ет возможность проводить
больше времени со своими
шестью детьми от трех бра-
ков, даже несмотря на то, что
работает по 18 часов в сутки
и спит всего три-четыре часа.
После многих лет, в течение
которых он был, по собствен-
ному выражению, «не очень
примерным отцом», он гово-
рит, что «впервые в жизни я
хожу к ним в школу. Мне все-
гда точно известно, чем за-
няты мой 5-летний сынок и
моя 7-летняя дочка».

Политические воззрения
подтолкнули г-на Березовс-
кого к тому, чтобы финанси-
ровать расходы на адвокатов
Ахмеда Закаева, чеченского
лидера, которого удержива-
ют в Великобритании, в то
время как Россия требует его
экстрадиции. Г-н Березовс-
кий создал правозащитный
фонд в Нью-Йорке. Полити-
ческая активность является
его пропуском на родину.
«Что касается меня, то я нис-
колько не сомневаюсь, что,
если мы выиграем парламен-
тские выборы, я смогу вер-
нуться в Россию, - сказал он.
- Но эти две цели совпадают».

Он признал наличие у
него острого эгоизма - даже,
как он выразился, «любви к
самому себе». «Все, что мы
делаем в нашей жизни, мы
делаем для себя, - сказал он.
- Абсолютное ханжество за-
являть, что делаешь что-то
для другого человека. Когда
я пытаюсь ответить на воп-
рос “что есть любовь?”, я го-
ворю, что “любовь - это выс-
шая форма эгоизма”». «Бог
учит любить ближнего, как
самого себя, - сказал г-н Бе-
резовский. - Не любя себя,
как вообще можно любить
кого-то еще!».

Оперативник «Аль-Каеды» выдает секретный код

Представители запад-
ных спецслужб заявили о
том, что после ареста од-
ного из высокопоставлен-
ных боевиков «Аль-Кае-
ды», им стал известен
секретный код, использу-
емый этой организацией
для передачи важных со-
общений. Такие безобид-
ные слова, как «мед», «иг-
рушка» и «маленькая де-
вочка», подслушанные
специалистами в разго-
ворах между предполага-
емыми террористами,
как оказалось, скрывали
за  собой зловещий
смысл.

Дан но е  о т к рыт и е
было сделано в ходе
допроса Шади Абдуллы,
арестованного в апреле
2002 года в Германии.
26-летний Абдулла по-
пал за решетку после
того, как спецслужбам
удалось перехватить
его телефонные перего-
воры с  Абу Мусабом
аль-Заркави, по мне-
нию США, являющимся
связным звеном между
«Аль-Каедой» и Ираком.
Предполагается, что
они обсуждали детали
реализации одного из
террористических ак-
тов.

В настоящий момент
Заркави все еще разгули-

вает на сво-
боде,  в то
время как
Абдулла стал
одним из са-
мых важных

и заслуживающих дове-
рия источников инфор-
мации по «Аль-Каеде».

По словам представи-
теля администрации
Буша, «в Европе, как,
впрочем, и во всем
мире, найдется мало
столь же полезных ис-
точников информации,
как Шади Абдулла».

По словам предста-
вителей спецслужб,
благодаря аресту Аб-
дуллы, им удалось по-
лучить ключ к секрет-
ным кодам, использу-
е м ы м  б о е в и к ам и
«Аль-Каеды» при пере-

даче важной инфор-
мации. Так Абдулла
признался, что тер-
мин «семь морей» оз-
начал не что иное, как
фальшивую визу, да-
ющую право на въезд
в страны Европейско-
го Союза. Слово «мед»
использовалось для
обозначения CD (ком-
пакт-диска), содержа-
щего технологии по
производству взрыв-
чатых веществ, поня-
тие «игрушка» заме-
няло пистолет, а «ма-
ленькой девочкой» на
с ам о м  д е л е  б ы л и
фальшивые права на
право вождения авто-
мобиля.

Посетите веб-сайт Посольства России в Грузии:
www georgian nid.ru.

На нем вы найдете материалы о России, россий-
ско-грузинских отношениях, а также информацию
о посольстве и по консульским вопросам.

НАТО РАЗМЕЩАЕТ В ТУРЦИИ
РАКЕТНЫЕ КОМПЛЕКСЫ
И ХИМИЧЕСКИЕ ВОЙСКА

НАТО готовится предоставить Турции ракетные
комплексы Patriot и разведывательные самолеты
AWACS, а также направить в страну подразделения
химической и биологической защиты. Такое решение
принято комитетом военного планирования альян-
са, который в воскресенье поддержал планы предос-
тавления военной помощи Турции для защиты от воз-
можного удара со стороны Ирака, передает агент-
ство AP.

Установки
Patriot уже от-
правлены в Тур-
цию из Нидер-
ландов, ракеты
к ним предос-
тавляет Герма-
ния. Когда в Тур-
цию прибудут
оснащенные
с и с т е м а м и
раннего пре-
дупреждения
с а м о л е т ы
AWACS, пока

неясно.
Напомним, что решение об оказании военной

помощи Турции силами НАТО было сначала заб-
локировано Германией, Бельгией и Францией.
Однако после проведенных в воскресенье кон-
сультаций Германия и Бельгия сняли вето, до-
бившись принятия заявления, в котором НАТО
обязуется поддерживать все усилия ООН по
мирному урегулированию иракской проблемы.
Что касается Франции, то она не является чле-
ном комитета военного планирования и участия
в голосовании не принимала.

По итогам заседания в воскресенье генеральный
секретарь НАТО Джордж Робертсон заявил, что при-
нятый план помощи Турции не является шагом к на-
чалу войны с Ираком.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ ПРОВЕДЕТ
ПЕРВЫЙ ПРОЦЕСС НАД

ТЕРРОРИСТАМИ «АЛЬ-КАЕДЫ»

Власти Саудовской Аравии объявили о намерении
предать суду 90 граждан страны за участие после-
дних в деятельности террористической сети «Аль-
Каеда», сообщается на сайте BBC News.

По утверждению ми-
нистра внутренних дел
саудовского правитель-
ства, принца Найефа
бин Абдулазиза, около
250 подозреваемых на-
ходятся под следствием
по аналогичным обви-
нениям.

Министр не назвал
сроков начала судебно-
го процесса, равно, как
и общее количество
арестованных террори-
стов.

Официальная позиция саудовских властей зак-
лючается в отрицании возможности существования
крупной террористической сети на территории
страны.

Руководство неоднократно подчеркивало иност-
ранную природу терроризма, однако заявление
принца о возможности подобного судебного процес-
са свидетельствует о сложной дилемме, которую пы-
тается разрешить королевская семья.

С одной стороны очевидна насущная необхо-
димость решить проблему растущей угрозы ис-
ламского экстремизма, с другой - избежать при-
знания терроризма «домашней» проблемой
страны.

ШАТТЛ COLUMBIA НАЧАЛ
РАЗВАЛИВАТЬСЯ ЕЩЕ
НАД КАЛИФОРНИЕЙ

Шаттл Columbia, возможно, начал разваливаться
еще над Калифорнией, сообщает Associated Press. Как
утверждают свидетели катастрофы - астрономы-лю-
бители, они наблюдали, как от корабля отвалились
несколько фрагментов, когда он пролетал над этим
штатом.

Комиссия по
расследованию
катастрофы пола-
гает, что эти об-
ломки, скорее
всего, были не-
большими и сго-
рели в атмосфе-
ре.

«Чрезвычайно
важно узнать, ка-
кие именно

фрагменты оторвались от корабля над Кали-
форнией. Особенно те, которые стали отвали-
ваться в самом начале, так как они помогут про-
лить свет на причины катастрофы», - заявил
член комиссии начальник департамента авиа-
ционной безопасности Министерства транспор-
та Джеймс Хэллок.

Он добавил, что в настоящее время поиски об-
ломков ведутся на огромной территории. «Прихо-
дится осматривать обширную область. У нас есть
Большой каньон, практически весь юг Калифорнии,
и при штате сотрудников, который мы имеем, даже
если удастся найти какие-либо куски корабля, сде-
лать это будет очень тяжело. Но мы, конечно, будем
пытаться», - заявил он.

На пресс-конференции члены комиссии заявили,
что они не уверены, что левое крыло во время взлета
Columbia повредил кусок изоляционной пены, ото-
рвавшийся от разгонного блока. По их мнению, под
пеной мог быть лед или что-нибудь более тяжелое.
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Политический десант в Баку

Министр обо-
роны России Сер-
гей Иванов наме-
рен посетить
Азербайджан с
кратким одно-
дневным визи-
том 26 февраля,
сообщили дипис-
точники в Баку.
По предвари-
тельным и пока
официально не подтвержденным данным, сейчас меж-
ду сторонами согласовывается программа визита рос-
сийского министра, в ходе которого состоятся его пере-
говоры с руководством Азербайджана по расширению
сотрудничества в военно-технической сфере. Визит
Сергея Иванова в Баку предваряет поездку секретаря
Совета безопасности РФ Владимира Рушайло, прибыв-
шего в Азербайджан вчера в составе российской прави-
тельственной делегации. В ходе этого визита заплани-
рованы официальные встречи с руководителем адми-
нистрации Президента Азербайджана, переговоры с ми-
нистрами внутренних дел и национальной безопаснос-
ти республики. По итогам переговоров планируется под-
писание плана по сотрудничеству между Советами бе-
зопасности обеих стран. В нем оговариваются вопросы
борьбы с преступностью, контрабандой оружия и нарко-
тиков, международным терроризмом. По предваритель-
ным данным, Рушайло будет принят Президентом стра-
ны Гейдаром Алиевым.

Назначен новый посол

Президент США Джордж
Буш выдвинул кандидатуру
Рено Харниша на пост посла
Соединенных Штатов в
Азербайджане, сообщает
информационное агентство
Медиамакс. Сейчас Харниш
руководит дипломатичес-
кой миссией США в Пришти-
не (Косово, Сербия и Черно-

гория). С сентября 1999 до
2002 года он был заместите-
лем главы дипломатичес-
кой миссии США в Каире и
«активно работал с прави-
тельством Египта над урегу-
лированием палестино-из-
раильского конфликта». С
1996 по 1999 годах Рено Хар-
ниш работал в посольстве
США в Швеции. С 1992 по
1996 год дипломат занимал-
ся разработкой программ
экономических и политичес-
ких изменений в странах
Центральной Азии, был од-
ним из активных участников
процесса по предотвраще-
нию гражданской войны в
Таджикистане, говорится в
сообщении пресс-службы
Белого Дома.

НОВОСТИ
Выборы

ПРЕЗИДЕНТ?

О б м е н

Во вторник на Агдамском участке линии соприкоснове-
ния состоялось взаимное освобождение армянского и азер-
байджанского военнопленных. Как сообщает Медиамакс,
азербайджанские власти передали Нагорному Карабаху во-
еннослужащего-контрактника Армии обороны НКР Смбата
Погосяна, несколько дней назад пропавшего без вести и
обнаруженного в результате поисков на сопредельной тер-
ритории. В свою очередь, власти Степанакерта передали
азербайджанской стороне военнослужащего Гамида Алек-
перова, задержанного 13 февраля.

Нужен независимый анализ

Армяно-турецкая комис-
сия по примирению обрати-
лась в Международный центр
переходного правосудия с
призывом облегчить незави-
симый анализ применения
Конвенции ООН по геноциду
армян в Османской Турции в
начале XX века. Согласно ин-

формации, четвертого фев-
раля Международный центр
обсудил вопрос применения
Конвенции. Вскоре Армяно-
турецкая комиссия встретит-
ся в очередной раз и продол-
жит свою работу, направлен-
ную на примирение двух го-
сударств.

Группу Бодрова могут найти

Продолжаются рабо-
ты по ликвидации по-
следствий схода селе-
вых потоков и ледника
в Республике Северная
Осетия-Алания. В райо-
не предполагаемого
места расположения
тоннеля с целью опре-
деления его оси на теле
ледника расчищена пло-
щадка 30х60 м (60 метров
выше шурфа) и ведутся
работы по бурению раз-
ведывательных сква-
жин. Всего пробурено 20
скважин диаметром 20
см, общей протяженно-
стью 974 м. В скважине
N20 на глубине 69 м обнаружена полость, заполненная во-
дой. Как сообщили Regions.Ru в пресс-службе МЧС России,
17 февраля глубинными насосами проводилась откачка воды
из скважины N 20. 18 февраля начались работы по расшире-
нию скважины и откачке воды. В работах задействовано 99
человек и 13 единиц техники, в том числе от МЧС России -
18 человек и три единицы техники. МЧС не сообщает, пред-
полагается ли наличие связи между обнаруженной полос-
тью и возможным местонахождением группы Сергея Бод-
рова.

Выборы прошли и в 34 за-
рубежных дипломатичнс-
ких представительствах
страны. По пока неполным
данным 55 граждан Арме-
нии приняли участие в го-
лосовании на тбилисском
избирательном участке, со-
общает Прайм-Ньюс. Как
сказал советник Посла Ар-
мении в Грузии Владимир
Карапетян, избиратели при-
бывали на участок, распо-
ложенный в Посольстве Ар-
мении до восьми часов ве-
чера. Он оценил активность
избирателей как высокую.

* * *
Правда, не обошлось и

без накладок. Первый из-
биратель, пришедший на
избирательный участок,
расположенный в школе
имени Джона Киракосяна в
Ереване,  не  обнаружил
своей фамилии в списках
избирателей. По его сло-
вам,  свое конституцион-
ное право он намерен вос-
становить через суд. Не-
смотря на то, что в Арме-
нии сегодня нерабочий
день, суды работали в обыч-
ном режиме. Те избирате-
ли, которые обнаружили в
избирательных списках ка-
кие-либо неточности, име-
ли право заявить в суд
первой инстанции по мес-
ту проживания, получив до
этого от участковой изби-
рательной комиссии со-
оответствующую справку о
наличии неточности. Дело
о восстановлении избира-
тельного права не требова-
ло от избирателя выплат
государственной пошли-
ны. Министерсто юстиции
Армении в целях юриди-
ческого обеспечения граж-
дан организовало кругло-

Очередные президентские выборы в Армении завершились. Ровно в 20 часов по местному
времени закрылись все 1865 избирательных участков в Ереване и во всех десяти областях
республики. Начался подсчет голосов избирателей. По предварительным данным Центриз-
биркома Республики Армения, в президентских выборах приняли участие около 59,1 процента
избирателей. При голосовании использовались прозрачные избирательные урны, предостав-
ленные международным сообществом при содействии ОБСЕ. По официальным данным, вы-
боры прошли без серьезных нарушений и признаны состоявшимися.

По мнению эскпертов, практически нет никаких сомнений в победе Роберта Кочаряна. Как
говорят наблюдатели, остается лишь выяснить, с каким перевесом одержал победу нынеш-
ний Президент Армении.

- Без соответствующих подсчетов вероятности своей победы я бы не вступил в предвы-
борную борьбу, - сказал Роберт Кочарян. Он выразил уверенность в своей победе в первом же
туре президентских выборов, воздержавшись от других комментариев по выборам.

Между тем, четыре кандидата в президенты от оппозиции - Демирчян, Гегамян, Манукян и
Карапетян - призвали признать выборы недействительными.

«Проведение свободных и справедливых президентских выборов в Армении и междуна-
родный авторитет государства под угрозой», - сказано в заявлении оппозиционных полити-
ков. Поводом для заявления, по их словам, послужили массовые правонарушения, выявлен-
ные ими в ходе выборов.

По уточненным данным, за ходом выборов следили 466 международных наблюдателей, в
том числе 60 наблюдателей от СНГ и семеро наблюдателей от Межпарламентской Ассамблеи
Содружества Независимых Государств.

Из состава наблюдателей от СНГ сформировано 19 групп, которые выехали во все области
республики для непосредственного наблюдения за процессом голосования.

Выборы были бы признаны состоявшимися при любой явке избирателей. Победу одержит
кандидат, набравший более половины голосов избирателей. Если первый тур не выявит по-
бедителя, то через две недели пройдет второй тур, в котором жители Армении будут выби-
рать между двумя кандидатами, набравшими наибольшее количество голосов. Во втором
туре победитель будет определяться простым большинством голосов. Впрочем, он вряд ли
состоится...

Право голоса имеют два миллиона 295 тысяч 330 граждан Армении.

суточное телефонное де-
журство.

В избирательных списках
не оказалось и имени Чрез-
вычайного и Полномочного
посла Армении в Белорусии
Сурена Арутюняна, сообщил
журналистам Исполнитель-
ный секретарь СНГ, руково-
дитель наблюдательной
миссии СНГ Юрий Яров. По
его словам, произошедший
случай нельзя считать нару-
шением, поскольку Арутю-
няну все же предоставляет-
ся возможность проголосо-
вать путем обращения в суд.

* * *
-  Мы сделали все воз-

можное, чтобы обеспечить
нормальный выборный про-
цесс, - заявил журналистам
после голосования на рас-
положенном в Ереванской
средней школе имени
Спандаряна избирательном
участке 0351 действующий
Президент Роберт Кочарян.
Он выразил уверенность,
что выборы будут свобод-
ными и справедливыми,
предложив журналистам
активно проследить за вы-
борным процессом и убе-
диться в справедливости
сказанного. После того, как
станут известны результа-
ты выборов, Роберт Коча-
рян намерен хорошенько
отдохнуть в кругу семьи.
Глава государства пришел
на избирательный участок с
супругой, старшим сыном и
дочерью.

* * *
А премьер-министр Ар-

мении Андраник Маргарян
выразил уверенность в по-
беде Роберта Кочаряна. Он
заявил об этом на избира-
тельном участке, отдав го-

лос за действующего Пре-
зидента. Премьер отметил,
что возглавляемая им Рес-
публиканская партия пол-
ностью поддерживает Ро-
берта Кочаряна и его про-
грамму. Он опроверг слухи
о том, что республиканцы
не оказывали достаточной
поддержки действующему
главе государства в ходе
предвыборной кампании.
Об  активной поддержке
свидетельствует то обсто-
ятельство, что во всех шта-
бах имеются доверенные
лица от Республиканской
партии, а насколько актив-
но они поддерживают ны-
нешнего главу государства,
покажут результаты выбо-
ров, добавил премьер. Он
опроверг также слухи о
своей отставке, отметив,
что они распространяются
уже на протяжении не -
скольких лет.  Андраник
Маргарян считает, что ны-
нешние президентские вы-
боры отличаются от преды-
дущих невмешательством
в предвыборный процесс
высокопоставленных госу-
дарственных чиновников.
Министры и руководители
ведомств,  являющиеся
членами Республиканской
партии, занимались пред-
выборными процессами,
находясь в отпуску, пояс-
нил он. Не оказывают дав-
ления на субъектов хозяй-
ствования также налого-
вые и таможенные службы,
а также силовые структуры.
«Они не заставляют пред-
принимателей выплачивать
суммы в пользу кого-либо
из кандидатов в президен-
ты», - сказал Маргарян.

По сообщениям
информационных агентств

Родился 31 августа 1954 года. Сред-
нюю школу окончил в Степанакерте. С
1972 по 1974 годах служил в Советской
армии. В 1982 году с отличием окончил
электротехнический факультет Ереван-
ского политехнического института.

Трудовую деятельность начал в 1971
году на Степанакертском электротехни-
ческом заводе. Был слесарем-сборщи-
ком, затем – инженером-механиком. С
1980 г. занимал различные должности в
комсомольских и партийных органах
Нагорного Карабаха.

В 1989 и 1990 годах избирался депута-
том Верховного Совета Армении, чле-
ном президиума Верховного Совета. В
1991 году был избран депутатом Верхов-
ного Совета НКР первого созыва.

С февраля 1988 года один из полити-
ческих лидеров Нагорного Карабаха. Был
членом комитета «Крунк», после роспус-
ка которого создал и возглавил органи-

Биография Роберта Кочаряна

зацию «Миацум». Во время боевых дей-
ствий был председателем Государствен-
ного комитета обороны Нагорного Кара-
баха и премьер-министром НКР с наде-
лением его чрезвычайными полномочи-
ями. 24 декабря 1994 года и ноябре 1996
года президентом Нагорного Карабаха.

С марта 1997 года Роберт Кочарян – пре-
мьер-министр Республики Армения. 30
марта 1998 года Роберт Кочарян избран
Президентом Республики Армения.

Владеет русским и английским языка-
ми.

Женат, имеет троих детей.
Свободное время старается проводить

в активных занятиях спортом. В частности,
любит играть в баскетбол, заниматься
плаванием и другими водными видами
спорта, изредка находит время и для охо-
ты. Зимой предпочтение отдается зим-
ним видам спорта.

Любит джаз.

В последний час Бой  у  Туапсе
В среду утром в Ту-

апсинском районе
Краснодарского края
между отрядом мили-
ционеров и группой
бандитов произошла
перестрелка. В ре-
зультате боя погибли
два егеря и четверо
сотрудников РОВД Ту-
апсе. По данным пра-
воохранительных ор-
ганов края, также по-
гиб, подорвавшись на
гранате, один бандит,
еще один получил ранения.

Начальник ГУВД Красно-
дарского края Сергей Куче-
рук заявил в своем телеоб-
ращении, что по всей терри-
тории региона введена спе-
цоперация по задержанию

преступной группировки, пе-
рекрыта федеральная трас-
са на всех направлениях. Так-
же введена система тыловой
защиты. Все силы ГУВД за-
действованы в операции и в
обеспечении системы безо-

пасности на террито-
рии края. Силы со-
чинского ОМОНа стя-
нуты в Лазаревский
район для того, чтобы
перекрыть тропы в го-
рах Кавказа с этой
стороны, передает
Интерфакс.

Преследование
бандитской группы,
состоящей из четы-
рех человек, продол-
жается. В поисковой
операции принима-

ет участие два вертолета.
Для координации розыска
бандитов создан оператив-
ный штаб, который возгла-
вил заместитель начальни-
ка ГУВД края Сергей Бурла-
ченко.

Инцидент произошел
около шести часов утра, ког-
да группа сотрудников ми-
лиции Туапсинского РОВД и
егерей местного лесниче-
ства обследовала террито-
рию, где, как предполага-
лось, находятся плантации
конопли. В районе поселка
Гунайка-4 в 30 километрах
от Туапсе группа неожидан-

ного была обстреляна из ав-
томатического оружия из
засады. По предваритель-
ным данным, бандиты вели
огонь по милиционерам из
трех автоматов, а также
забрасывали их ручными
осколочными гранатами,
сообщает РИА «Новости».
После столкновения банди-
ты отошли в урочище Яма

Апшеронского района. Со-
вместно с краевым управ-
лением ФСБ и ФПС сейчас
проводятся мероприятия по
закрытию возможных путей
отхода бандгруппы.

По некоторым данным,
бандформирование нащу-
пывало пути для проник-
новения на территорию
Абхазии.



 

 

Американцы
увидели

«Жизнь в Чечне»
Именно так называется большая

выставка фотографии, которая в эти
дни проходит в США. Как говорят
организаторы акции, они не собира-
ются никого ни в чем переубеждать.

Это тот случай, когда фотографии
понятны без слов.

Некоторые из этих сцен можно
было увидеть на развалинах Всемир-
ного торгового центра в Нью-Йорке.
Разные люди. Но в чем-то похожие
судьбы. Это позволяет взглянуть на
ситуацию в Чечне в ином ракурсе.

Джордж Шваб возглавляет обще-
ственную организацию «Нацио-
нальный комитет по американской
внешней политике».

Джордж Шваб, посетитель выс-
тавки: «Проблема заключается в
исламском терроризме. Я считаю,
что США и Россия должны вместе
разрабатывать программу по борь-
бе с терроризмом. У нас есть общие
интересы».

Узнать из первых уст о ситуации в
Чечне посетители выставки могли у
представителя Президента по пра-
вам человека в Чечне Абдулхакима
Султыгова. Он находится с визитом
в США.

Абдулхаким Султыгов: «Сегодня в
рамках подготовки к референдуму в
Чеченской Республике идет подписа-
ние Договора об общественном со-
гласии. Некий акт политического еди-
нения, когда все политические силы
- сепаратистские или иные - не отка-
зываются, повторяю, от своих взгля-
дов, но отказываются добиваться их
методами насилия, террора и ору-
жия».

В среду в Нью-Йорке пройдет
пресс-конференция Абдулхакима
Султыгова. Главной темой станет
предстоящий референдум в Чечне.

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

В октябре 1816 года нижних воин-
ских чинов, могущих быть в дей-
ствии: 19-й и 20-й пехотных дивизий
30336, резервной бригады и трех
гренадерских полков 7024, в гарни-
зонных полках и баталионах 5920, в
Нижегородском драгунском полку
711, в линейных казачьих полках 5302,
Войска Донского в казачьих полках
5237, Астраханского казачьего войс-
ка в трех полках 1634. Артиллерии:
батарейных 48, легких 60, конноказа-
чьих 24 орудий.

При сем надлежит взять в рассуж-
дение климат, несродный солдату
нашему, размножающий между их
чрезвычайные болезни и необыкно-
венную смертность, что уменьшало
их ощутительным образом.

В обороне земли надлежало бо-
роться с величайшими препятстви-
ями. Гористое положение представ-
ляли пути непроходимые, реки быс-
трые, в некоторые времена года не-
проходимые. Кроме военной дороги
чрез Кавказ из Моздока все прочие
оставлены без внимания, и никогда
никакой работы не предпринято для
их исправления. Войска, вообще
имея трудные между собою сообще-
ния, не в состоянии были произво-
дить Движений быстрых, соединять-
ся скоро. По необходимости приня-
тая кордонная система еще боль-
шим в сем отношении подвергает не-

удобствам, и некоторые части войск
должны делать большие обходы для
вспомоществления угрожаемым
пунктам.

Движение тягостей, следователь-
но, продовольствия никогда не опре-
деляется верным расчетом.

Сверх того в летние три месяца по
причине чрезвычайных и несносных
жаров, понуждающих самих природ-
ных жителей земли удалиться в
горы, во всех по положению низмен-
ных местах переходы войск совер-
шенно невозможны.

Здесь уместно было бы описать
вид границ наших, но как предмест-
никами моими никакого не сделано
обозрения оных, я же сам по кратко-
сти моего здесь пребывания успел
только бросить взгляд на те, кои нас
от Персии отделяют, предпочтитель-
но пред прочими потому, что гото-
вился к путешествию в Персию, то
для некоторого о них понятия прила-
гаю извлечение из рапорта моего
государю от 9 генваря 1817 года.

Вид границ.
Граница от запада начинается Шу-

рагельскою провинциею, совершен-
но открытою и ровною; прилежащую
к ней область Бамбацкую окружает
довольно высокий хребет гор, и про-
стираясь чрез провинции Казахс-
кую, Шамшадильскую и Елисавет-
польский округ, отделяет их от Пер-
сии, потом, охватив некоторую часть
Карабахского ханства, оканчивается
у реки Аракса.

Граница далее идет по течению
Аракса и чрез Муганскую степь. По-
том ханство Талышинское, протяги-
ваясь по Каспийскому морю и входя
углом внутрь персидских владений,
составляет конечность границ наших

к востоку.
Твердость границ.
Чрез горы, образующие грани-

цу нашу, проходит несколько удоб-
ных дорог и во множестве такие,
где только артиллерия пройти не
может, но войска свободно.

В ханство Карабахское отверст
вход неприятелю по всему про-
странству реки течения Аракса.
Выход опаснее, ибо река Аракс в
тылу имеет места открытые, кои
обнаруживают движение.

Степь Муганская зимою, пред-
ставляющая наилучшие пастби-
ща, принимает множество кочу-
ющих народов, в прочие време-
на года обитают змеи — един-
ственная ее оборона.

Ханства Талышинского принад-
лежащая нам часть полуденную
свою границу имеет совершенно
отверстою. С запада лежит хре-
бет высоких гор, которых не толь-

ко вершины, но и самые отлогости
их, к нам обращенные до самой по-
дошвы, и все почти дороги, входящие
в ханство, в руках персиян.

Образ защиты.
При первом взгляде представля-

ется обширность границ наших с
Персиею и до какой степени чрез-
мерное протяжение делает оную не-
удобную. Дороги, выходящие из Шу-
рагельской и Бамбацкой провинций
в Эриванскую область, должны быть
защищены достаточным войском и
хорошею крепостию. От Бамбацкой
провинции и до Карабаха хорошо
устроенная в Елисаветполе крепость
и отряд быстрых войск достаточны
для обороны и наблюдения за жите-
лями, часто нарушающими вер-
ность.

В Карабахе крепость, вмещающая
довольные запасы, может быть по-
лезною для наступательных с сей
стороны действий.

Степь Муганскую, чрез которую
идет лучшая дорога в Талышинское
ханство, оборонять должны пребыва-
ющие в Карабахе войска, действуя в
тыл неприятеля, другой обороны ни-
какой искусство не представляет.

Талышинское ханство теперешним
числом войск защитить невозмож-
но, умножив же их, ослабить надле-
жало бы другие части войск, и для
обороны земли совершенно никаких

средств не представляющей.
В случае оборонительной войны

обширность границы требует значи-
тельного количества войск.

Единый удобный способ обороны
есть война наступательная; пути для
оной два: чрез Эриванскую область,
имеющую крепости; чрез Карабах —
землю гористую, но где лежит крат-
чайшая к Тавризу дорога. Но в слу-
чае совокупного персиян с турками
действия война наступательная едва
ли может иметь место.

Собственные земли, способы для
обороны.

Провинции: Шурагельская до пос-
ледней войны имела жителей до ты-
сячи семейств, теперь менее двух-
сот и бедных. Также разорена Бам-
бацкая и жители столько же в скуд-
ном состоянии. Казахская, Шамша-
дильская и Борчалинская населены
татарами и весьма малым числом
армян, хлебородны, скотоводство
имеют изобильное, народ храбрый,
воинственный, несколько раз нам
изменивший, но его употребить
можно с пользою.

В Елисаветпольском округе народ
промышленный, к войне способ-
ность одинаковая, земля тучная.

Карабахское ханство опустошено
нападениями персиян: уменьши-
лось население, изобиловавшее бо-
гатством. Почва земли чудесна пло-
дородием. Народ воинственный и
всегда с нашей стороны. Из сей зем-
ли со временем можно извлечь ве-
личайшие выгоды, не иначе, однако
же, как введя наше управление.

Ханство Талышинское имеет с не-
большим две тысячи семейств, и по
тесноте места население мало умно-
жаться может. Хлеба производится
мало, ибо богатейшая часть оного
уступлена Персии.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января, 6
февраля 2003 года.

Дела давно минувших дней

Кровавая
жатва войны

В ходе контртеррористической
операции в Чечне с 1 октября 1999
года по 23 декабря 2002 года потери
силовых ведомств составили 4572
человек погибшими, 15549 – ранены-
ми. Об этом в понедельник сообщи-
ли в пресс-службе Минобороны Рос-
сии. Согласно официальным дан-
ным, потери Минобороны составили
2750 погибшими и 6569 ранеными.

ПРОЦЕСС ХОЗЯЙСТВЕННОГО
ВОССТАНОВЛЕНИЯ

В 2003 году на развитие социально-
экономической сферы Чеченской Рес-
публики выделено около 20 миллиар-
дов рублей; постепенно восстанавли-
ваются газоснабжение, нефтяная от-
расль, энергетика, железнодорожное  и
автомобильное сообщение, связь, стро-
ятся объекты социальной инфраструк-
туры. На реконструкцию энергетичес-
ких объектов Чечни в 2003 году будет
израсходовано два миллиарда 315 мил-
лионов рублей. Эти средства будут так-
же направлены на проектно-изыска-
тельные работы, строительство и ре-
монт объектов инфраструктуры. При
этом 530 миллионов рублей  выделя-
ются на восстановление линий элект-
ропередач «Владикавказ - Грозный - Чир-
Юрт». Планируется продолжить строи-
тельство Аргунской ТЭЦ.

За последние два года в Чечне со-
зданы более 200 тысяч рабочих мест,
начали действовать около 500 школ, три
ВУЗа, профессионально-технические
колледжи. Большая работа ведется в
Грозном: полностью восстановлен Ста-
росунженский водозабор, готовится к
вводу в строй Гойтинский. Функциони-
руют 29 лечебных учреждений, 45 школ,
библиотеки, художественная школа;
выдаются социальные пособия 73 тыся-
чам детей, 35 тысяч жителей города
получают пенсии.

В тоже время федеральные силы
продолжают поиск и ликвидацию остат-
ков групп террористов. Ими недавно
уничтожены басаевские  бандформи-
рования в Ножай-Юртовском, Шалинс-
ком и Веденском районах Чечни. В
Шали задержан курьер с 10 ампулами
сильнодействующего отравляющего
вещества «трамал» (заказчики «груза» -
бандиты Басаева).

Сегодня чеченские террористы не
способны на крупномасштабные вылаз-
ки, в основном ими ведется минная
война. В ближайшем будущем плани-
руется сокращение Группировки рос-
сийских войск в Чечне. Более значи-
тельную опасность представляют про-
пагандистские акции боевиков. Все их
сообщения построены на дезинформа-
ции. Отрадно, что многие страны зак-
рывают сайты чеченских террористов:
если  год назад их насчитывалось 60, то
на данный момент - не более пяти.

СВЯЗИ С МЕЖДУНАРОДНЫМ
ТЕРРОРИЗМОМ

События последнего полугодия ярко
продемонстрировали, насколько широ-

О СИТУАЦИИ
В ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

ко распространилось зло терроризма,
как хорошо налажено взаимодействие
террористов по всему миру.

Схема набора «новобранцев» в ряды
террористов четко прослеживается в
телеинтервью одного из бывших исла-
мистов из числа французских алжир-
цев: обучение в лагерях в Афганиста-
не (или Пакистане), «стажировка» в Чеч-
не, возвращение в Европу для выпол-
нения самостоятельных «боевых» зада-
ний...

Отрадно, что, хоть и  с опозданием,
в мире начали все больше осознавать
прямую связь между Масхадовым, За-
каевым и им подобным с международ-
ной террористической сетью, что Чеч-
ня - обязательный этап подготовки тер-
рористов, после которого следует вы-
полнение задач на других «фронтах»,
что в Чечне Россия борется именно с
теми, кого активно отлавливают в т.ч.
и в Лондоне, и в Париже.

Соединенные Штаты Америки нача-
ли оказывать России поддержку в вы-
явлении финансирования чеченского
подполья. В США был нейтрализован
ряд «благотворительных» фондов, ко-
торые предоставляли средства чечен-
ским террористам (отделения этих
фондов действовали в Чечне, Ингуше-
тии, Азербайджане, Турции). На них за-
купались ПЗРК и амуниция. Со своей
стороны, Россия передала Белому дому
информацию о действующих в Чечне
террористических группировках («Бата-
льон шахидов-смертников Басаева»,
«Конгресс народов Ичкерии и Дагеста-
на, «Высший военный Меджлис-Уль-
Шура моджахедов Кавказа»).

В Великобритании вступило в дей-
ствие постановление МВД о признании
России в качестве участницы Европей-
ской конвенции о пресечении терро-
ризма от 27 января 1977 года, что лиша-
ет известного чеченского террориста
Закаева возможности использовать
политические мотивы как оправдание
совершения тяжких преступлений.

В результате голосования в ПАСЕ по
резолюции о Чечне исключена реко-
мендация Лорда Джадда о переносе
даты проведения референдума по Кон-
ституции этой Республики, а сам он
подал в отставку.

ПОДГОТОВКА К РЕФЕРЕНДУМУ
В Чечне развернулась подготовка к

проведению 23 марта референдума по
проектам Конституции и законов о вы-
борах президента и парламента Чечен-
ской Республики. Конституционный
процесс, начало которому положит ре-

ферендум, инициирован представите-
лями самого чеченского народа и явля-
ется важнейшим элементом полити-
ческого урегулирования чеченской
проблемы, без которого немыслима
окончательная нормализация обста-
новки в Республике. Открывается путь
к тому, чтобы Чечня вновь стала пол-
нокровным субъектом Российской Фе-
дерации, где будет восстановлено вер-
ховенство закона, а власть будет при-
надлежать легитимно избранным орга-
нам власти.

По проекту Конституции Чечня дол-
жна быть демократическим соци-
альным правовым государством, един-
ственным источником власти в кото-
ром в пределах компетенции Респуб-
лики является ее многонациональный
народ. Человек, его права и свободы
провозглашаются высшей ценностью.
Конституция гарантирует защиту этих
прав и свобод, как и укрепление демок-
ратических основ общества.

Проекты, выносимые на референ-
дум, особенно проект Конституции Че-
ченской Республики, прошли эксперти-
зу Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации, было уста-
новлено их соответствие российскому
законодательству. Проекты были про-
анализированы и через призму проек-
та Европейской Конвенции о стандар-
тах выборов, избирательных прав и
свобод. Эксперты пришли к выводу об
их соответствии и этому документу.

ЦИК РФ, избирательная комиссия
Чеченской Республики проводят боль-
шую работу для того, чтобы обеспечить
все необходимые условия для надле-
жащей подготовки и проведения рефе-
рендума, реализации права его участ-
ников на свободное волеизъявление.
За ходом кампании установлен самый
пристальный контроль. Население Чеч-
ни имеет широкие возможности для
ознакомления со всеми документами,
выносимыми на референдум.

Правоохранительные органы наце-
лены на выполнение своей прямой за-
дачи - обеспечить безопасность участ-
ников и организаторов референдума.

Россия готова сотрудничать с ОБСЕ и
другими европейскими  организациями
по вопросам об урегулировании ситуа-
ции в Чечне. В ходе переговоров в Мос-
кве с председателем ОБСЕ исполняю-
щим обязанности министра иностран-
ных дел Нидерландов Яапом де Хоопом
Схеффером достигнута договорен-
ность о направлении в Чечню техничес-
кой группы ОБСЕ в контексте предстоя-
щего в Республике референдума.

Верховный суд Российской феде-
рации признал террористическими
следующие организации

1. «Высший военный маджлисуль
шура объединенных сил моджахедов
Кавказа» (Чечня, руководитель – Ба-
саев);

2. «Конгресс народов Ичкерии и
Дагестана» (Чечня, руководители –
Басаев, Удугов);

3. «База» («Аль-Каеда», Афганис-
тан, руководитель Усама бен Ладен);

4. «Асбат аль-Ансар» (Ливан);
5. «Священная война» («Аль-Джи-

хад», «Holy War», Египет);
6. «Исламская группа» («Аль-Гамаа

аль-Исламия», Египет);
7. «Братья-мусульмане» («Аль-Их-

ван аль-Муслимун», «Muslim
Brotherhood», международная);

8. «Партия исламского освобожде-
ния» («Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»,
«Islamic Salvation Party», международ-
ная);

9. «Лашкар-и-Тайба» (Пакистан);
10. «Исламская группа» («Джама-

ат-и-Ислами», Пакистан);

Терроризм

Верховный суд назвал их поименно

11. «Движение Талибан» (Афгани-
стан);

12. «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее Исламское движение
Узбекистана);

13. «Общество социальных реформ»
(«Джамият аль-Ислах аль Иджтимаи»,

«Social Reform Society», Кувейт);
14. «Общество возрождения ис-

ламского наследия» («Джамият Ихья
ат-Тураз аль-Ислами», «Islamic
Heritage Revival Society», Кувейт);

15. «Дом двух святынь» («Аль-Ха-
рамейн», Саудовская Аравия).

Подробности

Исламский фонд
Benevolence International
Foundation, финансировавший
чеченских боевиков, использо-
вал в том числе средства ком-
пании Microsoft. Об этом в пря-
мом эфире радио «Россия» за-
явил помощник Президента
России Сергей Ястржембский.
По его словам, уже доказано,

что на протяжении ряда лет эта организа-
ция, обманывая своих спонсоров, среди
которых была и компания Microsoft, фи-
нансировала чеченских боевиков.

Помощник Президента подчеркнул, что
сама компания Microsoft не знала, куда
идут ее средства, передает информаци-
онное агентство РИА «Новости». По сло-

вам Ястржембского, во главе фонда стоял человек, который был близок к
«Аль-Каеде» - некий господин Арнаут.

Напомним, сейчас в США идет судебный процесс над руководителями это-
го фонда, зарегистрированного в начале 90-х годов в штате Иллинойс. Как
сообщил журналистам помощник Президента России, на процессе было до-
казано, что в 2000-2001 годах свыше 40 процентов средств Benevolence
International Foundation было переведено в Чечню.

По словам Ястржембского, только за четыре месяца 2000 года со счетов
фонда в Citybank было направлено 19 электронных переводов на сумму 700
тысяч долларов. «Обналичка происходила в Тбилиси, Баку и Риге, выявлены
механизмы переправки денег и на что они тратились», - подчеркнул Ястр-
жембский. Помощник Президента пояснил, что обо всем этом рассказали
некоторые боевики на базе США «Гуантанамо». «Это те, кто был задержан в
Афганистане, - отметил он. - Они начали давать показания».

По словам помощника Президента, некоторые из боевиков, содержащих-
ся сейчас на «Гуантанамо», прошли подготовку в лагере «Альфарук» для от-
правки в Чечню. Например, гражданин Судана Сами Аль-Хадж, гражданин
Кувейта Фарид Аль-Кандари и гражданин Австралии Дэвид Хикс, приводит
информагентство слова Сергея Ястржембского.

Боевики «грабанули»... Гейтса?

Материалы уголовного дела пол-
ковника Юрия Буданова отправлены
в четверг из Северо-Кавказского ок-
ружного военного суда для дальней-
шего рассмотрения в военной колле-
гии Верховного суда. В числе доку-
ментов, отправленных в Москву, жа-
лоба семьи Кунгаевых и кассацион-
ное представление Главной военной
прокуратуры. Родители убитой Эль-
зы Кунгаевой подали жалобу на ре-
шение Северо-Кавказского военного
суда 31 декабря минувшего года.
По словам защитника пострадав-
ших, в жалобе говорится о том, что
адвокаты семьи Кунгаевых «не име-
ли возможности обжаловать список
экспертов, назначенных судом для
проведения дополнительной психо-
лого-психиатрической экспертизы
Буданова». В кассационном пред-
ставлении Главной военной прокура-
туры оспариваются выводы после-
дней психолого-психиатрической эк-
спертизы, а также подтверждается
требование гособвинителя осудить
Буданова на 12 лет лишения свобо-
ды.

Решением Северо-Кавказского ок-
ружного военного суда от 31 декабря
2002 года Буданов был признан не-
вменяемым в момент совершения
убийства чеченской девушки Эльзы
Кунгаевой на основании данных не-
скольких психолого-психиатричес-
ких экспертиз и освобожден от уго-
ловной ответственности.

Суд

Дело Буданова
отправлено
в Москву

Потери

Выставка

Инициатива

Воскресший
призвал

к переговорам
Бригадный генерал» Ваха Арсанов

- бывший «вице-президент республи-
ки Ичкерия» призвал чеченских бое-
виков прекратить нападения на че-
ченскую милицию, сообщает BBC

News. Этот призыв Арсанов сделал
в ходе видеообращения, кассета с
записью которого была прислана в
агентство France Press. «Я прошу всех
борцов чеченского сопротивления не
предпринимать никаких действий
против сотрудников чеченской мили-
ции, - заявил Арсанов. - Многие из
них пошли на работу, не имея ника-
ких других средств к существованию,
кроме этой работы. И сегодня мы не
имеем никакого морального права
уничтожать друг друга». Кроме того,
Арсанов заявил, что может вести
переговоры с Москвой, если та не
хочет разговаривать с лидером че-
ченских сепаратистов Асланом
Масхадовым. В июне 2002 года Ас-
лан Масхадов своим указом освобо-
дил Ваху Арсанова от должности
«вице-президента Ичкерии». Нео-
днократно сообщалось и о смерти
Арсанова.



 

 

Армения Азербайджан

Теория

Р Е Г И О Н А Л И З М
ИЛИ СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ КАВКАЗА

Позвольте мне сделать
довольно смелое и, как мно-
гим может показаться, нео-
днозначное заявление: ре-
гиональная интеграция на
Южном Кавказе неизбежна.
Регионализм есть законо-
мерность процесса глоба-
лизации и объективная тен-
денция современного миро-
вого развития. Интеграция
в регионе Южного Кавказа
обусловлена не только гло-
бальными закономернос-
тями и общемировыми тен-
денциями, но и наличием
определенных предпосы-
лок, среди которых можно
выделить следующие:

- географическая бли-
зость стран-участниц;

- наличие общих про-
блем (социально-экономи-
ческое развитие, эколо-
гия, миграция и т.д.), реше-
ние которых стало бы бо-

лее эффективным в усло-
виях единой интеграцион-
ной системы;

- потенциально возмож-
ное региональное разделе-
ние труда;

- опыт регионального со-
трудничества в рамках
СССР и наличие определен-
ных региональных систем
транспорта, коммуникаций
и инфраструктуры (правда,
нуждающихся в реконструк-
ции и модернизации);

- примерно равный уро-
вень экономического и со-
циального развития; - под-
держка идеи создания реги-
ональной интеграционной
группировки со стороны
Запада, который готов фи-
нансировать крупные про-
екты регионального масш-
таба. Если следовать супра-
национальной (надгосудар-
ственной) модели интегра-

ции, предложенной Евро-
пой, то становится ясным,
что региональная интегра-
ция на Кавказе должна

пройти несколько этапов,
прежде чем приобретет
полноценную институцио-
нальную форму и эффек-
тивно функционирующие
наднациональные институ-
ты и структуры.

I этап предполагает раз-
витие социокультурных, хо-
зяйственных и экономичес-
ких взаимоотношений пре-

имущественно транснацио-
нального характера (т.е. осу-
ществляющихся без учас-
тия государств). Основны-
ми участниками этого эта-
па выступают отдельные ин-
дивиды, предприятия, раз-

личного рода организации и
др. Эти агенты интеграци-
онных процессов обеспечат
сращивание национальных
хозяйств и социумов плот-
ной паутиной связей и от-
ношений, которые и будут
играть роль стимулов в про-
цессе углубления и расши-
рения интеграции. Свиде-
тельством начала этого
этапа могут служить раз-
личные проекты создания
региональной сети непра-
вительственных организа-
ций или же, к примеру, со-
здание регионального кон-
сорциума университетов
стран Кавказа, или вот еще
- сотрудничество госу-
дарств региона в области
защиты окружающей среды
и многое другое.

II этап - усиление хозяй-
ственно-экономической и
социальной взаимозависи-

мости стран Южного Кавка-
за неизбежно приведет к
необходимости создания
единого экономического
пространства. Этот процесс
займет немало времени и
пройдет 5 стадий развития:
зона свободной торговли;
таможенный союз; общий
рынок; экономический
союз; экономический и ва-
лютный союз. Единый эконо-
мический союз, созданный
на этом этапе, обеспечит
свободное движение това-
ров, услуг, рабочей силы,
капитала, и информации.

III этап - политическое
объединение. Все это, есте-
ственно, станет возможным
лишь после урегулирования
армяно-азербайджанского
конфликта, который, будучи
единственным межгосудар-
ственным конфликтом на
Южном Кавказе, существен-

но препятствует региональ-
ной интеграции и сотрудни-
честву. Несмотря на это,
есть все основания пола-
гать, что интеграция на Кав-
казе реальна, и Европа слу-
жит прекрасным примером
того, как прежде враждеб-
ные страны смогли постро-
ить экономический и поли-
тический союз, отвечаю-
щий их долгосрочным инте-
ресам. Азербайджан и Гру-
зия, не имеющие серьезных
проблем во взаимоотноше-
ниях друг с другом, уже сей-
час могли бы подписать до-
говор о поэтапном создании
кавказского экономического
сообщества, установив тем
самым правовые рамки и
механизм региональной ин-
теграции. Так обе страны
могли бы стать несущей кон-
струкцией интеграционных
процессов на Кавказе, а со-

здание единой энергосисте-
мы и инфраструктуры на-
полнило бы идею кавказско-
го общего рынка конкрет-
ным практическим содер-
жанием и вывело бы интег-
рацию на более высокий
уровень. Кавказский регио-
нализм - по сути своей, не
что иное, как субрегиона-
лизм регионализма евро-
пейского, ибо Кавказ не мо-
жет рассматриваться в от-
рыве от Европы, к которому
принадлежит культурно-ци-
вилизационно. И в этом от-
ношении успешная субреги-
ональная интеграция подго-
товила бы регион к вступле-
нию в Европейский союз.
Так произошло бы объеди-
нение Соединенных Штатов
Кавказа с Соединенными
Штатами Европы.

Фарид ГУЛИЕВ,
Баку

Если бы решающей была
техническая сторона выбо-
ров, то сторонники открытой
демократии имели бы осно-
вание для ликования: со-
трудники ОБСЕ раздали для
проведения президентских
выборов, которые проходят
сегодня, 2 000 прозрачных из-
бирательных урн. Тем не ме-
нее, посол США в Ереване
предупредил, что не призна-
ет победителя, если фальси-
фикация голосов избирате-
лей превысит пять процен-
тов.

Предостережение было
не случайным. Убийство ру-
ководителя государственного
телевидения и попытка убий-
ства руководителя штаба оп-
позиции показали, что «из-
бирательная борьба» в Ар-
мении понимается букваль-
но.

За пост президента бо-
рются девять равных канди-
датов, однако один кандидат
все же равнее всех других.
Нынешний Президент Ро-
берт Кочарян, как и в дру-
гих бывших советских рес-
публиках, использует «ад-

День, которого долго ждали

Уже год назад партии и их
лидеры находились в смяте-
нии: каким курсом следо-
вать, чтобы было выгодно, с
кем рядом встать, от кого
отдалиться, кто или что мо-
жет способствовать их при-
ближению к осуществлению
политических устремле-
ний?

На пороге четвертых пре-
зидентских выборов населе-
ние для известных и неизве-

стных политических деятелей
становится важным звеном,
воспринимается как электо-
рат, от которого зависит мно-
гое. Как во время предыдущих
выборов, так и сейчас канди-
даты какие только шаги не
предпринимали, на какие
только ухищрения не шли,
чтобы доказать свою преходя-
щую любовь к электорату.

Насколько поверили
люди этим многообещаю-
щим речам?

Как бы то ни было, пред-
выборная кампания, насы-
щенная пропагандой, полная
кипучих страстей, заверши-
лась.

Из уст оппозиции по-
слышались слова, что если
она не победит, то не бу-
дет и мира. В экстремаль-
ных ситуациях нередки
возможные непредвиден-
ные события.  Во время
предвыборной кампании
наблюдались маленькие
вспышки. Ныне же в воз-
духе витают не взорвав-
шиеся пузырьки волнений.
Население, оказавшееся
после длительного пере-
рыва в относительном по-
токе активности, не без-
различно к потрясениям,
происходящим в полити-
ческом поле...

У приюта для бедняков есть выбор
Армяне решают, кто будет их президентом

министративный ресурс».
Организация по безопасно-
сти и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ) в своем докла-
де об избирательной кам-
пании констатирует следую-

щее: чиновники, школьни-
ки, учителя, студенты и ра-
бочие должны выступать в
ходе мероприятий в рамках
предвыборной кампании и
рассказывать журналистам
государственного телевиде-
ния о своем восхищении

Президентом. И, можно
предположить, что от мно-
гих из них также потребова-
ли проголосовать в избира-
тельных кабинах за Кочаря-
на.

В Армении всего три
миллиона жителей. У нее
нет нефти, она не играет
ключевой роли в так назы-
ваемой «борьбе против
терроризма». Несмотря на
это, заграница следит за вы-
борами внимательно. Со-

вет Европы, который при-
нял Армению в свои ряды
только в январе 2001 года,
после ряда фальсифика-
ций в ходе выборов в стра-
нах Восточной Европы с
удовольствием бы снова
сделал сообщение о своих
успехах. США хотели бы
стабильности, так как Арме-
ния располагается вблизи
важных нефте- и газопрово-
дов, которые идут или вско-
ре пролягут из Средней
Азии в сторону Запада. А
Москва, чье экономическое
влияние в Армении при ны-
нешнем Президенте значи-
тельно выросло, охотно со-
хранила бы этот курс.

Кочарян, считающийся и
без всяких манипуляций ве-
дущим кандидатом, смог, в
частности, в конце 2002 года
продемонстрировать впе-
чатляющие показатели эко-
номического развития, под-
твержденные экспертами
Всемирного банка: двенад-
цать с половиной процентов
роста и «впервые за после-
дние 100 лет» исполненный
бюджет, чем Кочарян так
гордится.

Несмотря на это, средний

доход на душу населения со-
ставляет 40 евро. Ежегодно
Армения берет взаймы толь-
ко 500 миллионов евро, но ее
долги составляют около одно-
го миллиарда евро. Ситуа-
ция настолько напряженная,
что в 2002 году Армения про-
дала России пять крупных
предприятий, а в начале
февраля передала также
контроль над единственной
атомной электростанцией. В
столице Ереване отапливает-
ся только десятая часть жи-
лых домов.

Если бы, согласно суще-
ствующим оценкам, четыре
миллиона армян не прожи-
вали за границей, каждый
месяц посылая своим род-
ственникам на родине день-
ги, страна давно бы уже
была банкротом. «Я полу-
чаю семь евро в месяц», -
сказала сотруднику Лондон-
ского института исследова-
ний проблем войны и мира
пенсионерка Манушак Вар-
данян. «Если бы внук не по-
сылал мне каждый месяц
из Москвы сто долларов, я
была бы вынуждена просить
милостыню», - рассказыва-
ла Варданян.

Россия

Россия будет опоясана добрососедством
Александр Дзасохов считает, что понятия

«осетино-ингушский конфликт» больше не существует

Президент Северной
Осетии Александр Дзасохов
провел в Медиа-центре «Из-
вестий» пресс-конферен-
цию на тему «Урегулирова-
ние юго-осетино-грузинско-
го конфликта в свете разви-
тия российско-грузинских
отношений. Усиление вни-
мания к приграничным тер-
риториям РФ». Он высказал
мнение, что причина ухуд-
шения российско-грузинс-
ких отношений - в личност-
ном поведении некоторых
молодых грузинских полити-
ков, а самый безошибочный
выбор для Грузии - это стра-
тегическое партнерство с
Россией.

Александр Дзасохов зая-
вил о необходимости уде-
лять больше внимания 46
приграничным субъектам
РФ. Он назвал приоритетом
внешней политики созда-
ние «пояса добрососедства»
вокруг России, который мог
бы стать одним из центров
мировых сил. Однако для

этого необходимо
создание условий
для широкого раз-
вития пригранично-
го сотрудничества.
В апреле этот воп-
рос будет обсуж-
даться на встрече
р у к о в о д и т е л е й
п р и г р а н и ч н ы х
субъектов России с
участием предста-
вителей соответ-
ствующих органов
федеральной влас-
ти.

Отвечая на воп-
росы «Известий»,
Александр Дзасо-
хов, координирую-
щий в Госсовете
вопросы междуна-
родной политики, заявил, что
инициативы российской дип-
ломатии по проблеме Ирака
получили высокую оценку в
мире. Россия продемонстри-
ровала международному со-
обществу, что ее внешняя по-
литика имеет глобальное
значение, а роль нашей стра-
ны как мировой державы под-
черкивается ведущими госу-
дарствами мира, особенно в
Европе.

Александр Дза-
сохов отметил, что
коренные измене-
ния произошли в
отношениях между
Северной Осетией
и Ингушетией. По
его словам, каче-
ственно новые от-
ношения между ру-
ководителями отра-
зились и на населе-
нии двух соседних
республик. Главное,
чтобы это продви-
жение не было на-
рушено криминаль-
ными структурами.
«Мы избавили Рос-
сию от надоевшего
понятия «осетино-
ингушский конф-

ликт», - подчеркнул Прези-
дент.

На пресс-конференции в
Медиа-центре «Известий»
Александр Дзасохов заверил
также, что поисковые работы
в районе схода ледника Кол-
ка в Кармадонском ущелье
будут продолжаться, пока
этого будет требовать хоть
один человек, несмотря на то,
что это требует от республи-
ки больших затрат.

Война и цифры
Война цифр вокруг числа погибших в Чечне

Война цифр, война слов.
Что касается жертв с рос-
сийской стороны, то, как
заявил в понедельник пред-
ставитель штаба Северо-
кавказского военного окру-
га, слова которого процити-
ровало агентство ИТАР-
ТАСС, в 2002 году в Чечне
погибло свыше 4700 воен-
нослужащих. Эта цифра оп-
ровергается Москвой, кото-
рая оценивает общее число
погибших (с начала войны
первого октября 1999 года)
в 4500 человек. Однако дру-
гие источники выражают
еще больший пессимизм:
так, по утверждению орга-
низации «Солдатские мате-
ри», официальные цифры
российских потерь не соот-
ветствуют действительнос-
ти и их нужно помножить на
три.

Жертвы с чеченской

стороны составляют от 10
тысяч до 20 тысяч человек:
более точную цифру на-
звать невозможно, по-
скольку «бухгалтерский
учет» весьма затруднен. В
Чечне люди исчезают бес-
следно или становятся
жертвами убийств, за ко-
торые никто не отвечает.
Как заявил комиссар Сове-
та Европы по правам чело-
века Альваро Хиль-Роб-
лес, «необходимо про-
явить политическую волю,
чтобы положить конец» ис-
чезновению людей. Евро-
пейский представитель
отметил «серьезные нару-
шения» в области прав че-
ловека. По его словам, «по-
лучена информация об
учащении случаев исчез-
новения людей» в Чечне с
октября прошлого года,
когда группа чеченцев зах-
ватила 800 заложников в
московском театре.

По данным российской
правозащитной организа-
ции «Мемориал», российс-

кие войска
проводят про-
и з в о л ь н ы е
аресты мир-
ных жителей,
которые сопро-
в о ж д аю т с я
пытками и каз-
нями. С начала
конфликта в
1999 году «Ме-
мориал» заре-
гистрировал
«более тыся-
чи» заявлений
об исчезнове-
нии родствен-
ников. Пророс-
сийские чечен-
ские власти го-
ворят о 2500
пропавших че-
ченцев, однако
эта цифра за-
нижена, утвер-
ждают члены «Мемориала».

Согласно тем же пророс-
сийским чеченским источ-
никам, от рук повстанцев по-
гибли 94 представителя
местных администраций и

136 чеченских милиционе-
ров. Европейский комис-
сар подверг критике эти
власти за неспособность
расследовать случаи ис-
чезновения людей и

убийств мирных жителей.
«Закон должен быть одина-
ков для всех, и в отношении
жертв должна быть соблю-
дена справедливость», –
сказал он.

Решение о выдвижении на
предстоящих президентских
выборах кандидатуры Гейдара
Алиева от имени такой круп-
нейшей общественной орга-
низации, каковой является
Конфедерация профсоюзов
республики, вызвало бурную
реакцию в стране. Такого, от-
кровенно говоря, не ждали
не только в лагере республи-
канской оппозиции, но и в
некоторых политических кру-
гах за рубежом. Решение II
съезда Конфедерации проф-
союзов республики как бы
официально дало старт пред-
выборной кампании.

Как известно, II съезд
партии «Ени Азербайджан»,
состоявшийся в ноябре 2001

Будем голосовать за Гейдара Алиева
года, в качестве кандидата для
участия в президентских вы-
борах 2003 года выдвинул кан-
дидатуру Президента Азер-
байджана, председателя
партии «Ени Азербайджан» Гей-
дара Алиева. Поддержка это-
го решения самой многочис-
ленной неправительственной
организацией означает, что
полтора миллиона членов
профсоюзов, что составляет
почти третью часть голосов
всех потенциальных избира-
телей Азербайджана, уже се-
годня сделали свой выбор и
будут голосовать за нынешне-
го Президента страны. Этот
выбор — свидетельство высо-
кой оценки гражданами рес-
публики политической и госу-
дарственной деятельности
лидера нашего государства.
Неуклонно улучшающееся
состояние экономики, успехи
в строительстве светского,

«Единый фронт»
предлагает создать Дмитрий Рогозин

Главной частью визита де-
легации Государственной
думы России, возглавляемой
председателем комитета по
международным вопросам,
руководителем делегации
Парламента России в
Парламентской Ас-
самблее Совета Евро-
пы Дмитрием Рогози-
ным стала встреча с
Президентом Азер-
байджана Гейдаром
Алиевым.

Помимо сотрудни-
чества по основным
вопросам тактическо-
го характера, российс-
кий парламентарий
предложил также со-
гласовать политику в
отношении европейс-
ких структур на долгосрочную
перспективу. Д.Рогозин счита-
ет, что существует необходи-
мость в совместном анализе
перспектив развития Европы
и ЕС, спустя пять-десять лет и
более, для того, чтобы спрог-
нозировать преимущества и
проблемы для двух стран, ко-
торые возникнут при прове-
дении процессов европейс-

кой интеграции, и как в деле
превращения проблем в пре-
имущества «выступить еди-
ным фронтом». По его сло-
вам, должна быть некая общая
европейская повестка обсуж-
дения вопросов, в том числе
в законодательной базе, пото-
му что «потребуется сближе-

ние законодательной базы на-
ших стран с ЕС». Поддержав
предложение Д.Рогозина,
Президент Г.Алиев обратил
внимание на то, что в совре-
менном мире, наряду с про-
блемами, несущими глобаль-
ный характер, продолжают ос-
таваться давно существую-
щие, которые являются опас-
ными для мироустройства, но

почему-то постепенно забы-
ваются. Среди последних Г.А-
лиев назвал конфликты в раз-
личных регионах, в частности
войну между Арменией и
Азербайджаном, возникшей в
результате агрессивного сепа-
ратизма Армении против
Азербайджана. Президент от-

метил, что обсуждал эту
тему во время состояв-
шейся накануне теле-
фонной беседы с рос-
сийским Президентом
Путиным.Он выразил
недовольство тем, что
Армения не делает ни-
каких шагов, дабы разря-
дить обстановку для
дальнейшего продол-
жения переговоров.
Президент также под-
верг резкой критике по-
зицию посредников (Рос-
сия, Франция, США) Мин-

ской группы ОБСЕ по карабах-
скому урегулированию, пред-
лагающих двум президентам
договориться самим. «Как
можно договариваться, если
позиции диаметрально проти-
воположные?» - подчеркнул
Г.Алиев, указав на нежелание
ООН, ОБСЕ дать объективную
оценку конфликту на основе
норм международного права.

правового, демократического
государства, рост авторитета
нашей страны на международ-
ной арене тесно связаны с
именем Гейдара Алиева.



 

 

«Афганцы» добиваются
уравнивания прав

В Майкопе прошел митинг ветеранов Афганистана, в
котором приняло участие около четырехсот человек. Все-
го в Майкопе насчитывается около 850 участников афганс-
кой войны, погибли в этой войне 24 призванных из Адыгеи
солдата. В принятом участниками митинга заявлении гово-
рится: «Разница между интернациональной помощью и за-
щитой Отечества оказалась довольно существенной. Но
фактически в этой войне мы защищали южные рубежи Рос-
сии. Поэтому и намерены добиваться признания наших прав
– уравнивания их с правами участников Великой Отече-
ственной войны». На митинге выступил вице-президент
Адыгеи Николай Демчук.

В «Арменал» идут инвестиции

Правительство Армении,
ОАО «Каназ» и компания
«Русский алюминий» подпи-
сали трехстороннее согла-
шение «О сотрудничестве в
области инвестиционной
деятельности». Как заявил в
Ереване генеральный ди-
ректор компании «Арменал»
Мовсес Дзаварян, соглаше-
ние предусматривает про-
дажу компании «Русский
алюминий» оставшихся 26
процентов акций предприя-
тия и устанавливает график
осуществления инвестиций,
общий объем которых до
2013 года составит 34 милли-
она долларов. Согласно ин-
вестиционному графику до
2005 года в «Арменал» будет
вложено десять миллионов
долларов, с 2005 по 2008
годы - восемь миллионов и
к 2013 году - 16 миллионов

долларов. Если «Русский
алюминий» нарушит график
инвестиционных обяза-
тельств, к компании будут
применяться штрафные
санкции в размере десяти
процентов от невложенной
суммы. По сообщению Ме-
диамакс, правительство Ар-
мении, в свою очередь, по-
лучает право ведения мони-
торинговой деятельности и
обязуется обеспечить необ-
ходимую нормативную базу
для деятельности «Армена-
ла». «Русский алюминий»
обязуется обеспечивать
экономическую стабиль-
ность «Арменала», реализо-
вывать дальнейшую модер-
низацию оборудования и
осуществлять работы по со-
зданию научной базы фоль-
гопрокатного производства
и упаковочных материалов.

НОВОСТИ Фотоэкспозиция

«Южный Кавказ - схожие нравы»
Под таким назва-

нием открылась не-
давно в тбиоисской
галерее «TMS» фо-
тоэкспозиция, орга-
низованная Сове-
том Великобрита-
нии. Её автор, анг-
лийский фотомас-
тер Энн Дохерти, в
течение нескольких
лет путешествова-
ла по странам Южно-
го Кавказа. В резуль-
тате чего на свет по-

явился своеобразный путевой
дневник, запечатлевший са-
мые интересные, с точки зре-
ния наблюдателя, моменты.
На презентации проекта Энн
Дохерти отметила: «Перед
вами сама жизнь, в обычных
её проявлениях. И не имеет
принципиального значения,
где - в Грузии, Армении или
Азербайджане проживают
люди. Их связывает главное:

общие проблемы на
пути демократиза-
ции»

В связи с этим,
по замыслу автора,
на снимках наме-
ренно не указыва-
ется страна, где от-
снят конкретный
кадр. Зрителю пре-
доставляется воз-
можность выбора -
соглашаться или
нет с позицией Энн
Дохерти.

Как было отме-
чено на показе, в после-
днее время фотография
обрела какую-то особую
убедительность и бес-
спорно причислена к ряду

высоких искусств. Причём
речь идёт, в первую очередь,
о репортёрской, а не о поста-
новочной съёмке. Прошед-
шая выставка демонстрирует
огромный потенциал совре-

менного фотоискусства, ко-
торый лишь незначительно
связан с новейшими техни-
ческими возможностями. И,
по оценкам специалистов, это
хорошо. Поскольку очень ча-
сто техническое совершен-
ство атрофирует воображе-
ние и прикрывает элементар-
ный непрофессионализм.

«Мужчина с мобильным те-
лефоном», «Танцующая жен-
щина», «Семейный визит в мо-
настырь», «Уличные дети», «Душ
Шарко» - в лаконичной, дове-
дённой до орнаментального
знака, форме повествует ав-
тор о вещах и понятиях, вроде
бы, обыденных. Женщина рас-
сматривает портрет. Дети в
классной комнате. Перепол-

ненный автобус. А вот целая
«семейная» серия, отснятая
в различных регионах... И
каждая фотография - свиде-
тельство мастерства худож-
ника, сумевшего найти но-
вый ракурс в привычной ат-
мосфере.

Творчество Энн Дохерти
- это цельный союз многих
составляющих. В нём объе-
динились искусство аван-

гарда и архаики, различные
культуры, философская зре-
лость авторской художе-
ственной концепции.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Армянский фотограф оказался лучшим

Армянский фотограф Эрик Григорян стал обладателем главной премии нидерландс-
кой организации World Press Photo по итогам 2002 года. Руководство организации отме-
тило работу Григоряна, снятую им 23 июня прошлого года в дни землетрясения в Иране.
Снимок-победитель 33-летний фотограф сделал в рамках работы на американское аген-
тство Polaris Images. Приз и денежную премию в размере около десяти тысяч долларов
Григорян получит в Амстердаме 27 апреля. Число претендовавших на награды World
Press Photo работ в 2002 году оказалось рекордным. 3913 фотографов из 118 стран
представили на суд жюри 53597 снимков.

По итогам работы жюри было принято решение о присуждении 55 наград в 18 номи-
нациях.

Спорт

Слухи о самоубийстве
Наири Унаняна - лидера
группы, совершившей те-
ракт в армянском парла-
менте, и отъезде судьи по
этому делу Самвела Узуня-
на на лечение в Москву не

имеют ничего общего с
действительностью. Как
заявил сегодня утром кор-
респонденту АРМИНФО
пресс-секретарь министра
юстиции Армении, подоб-
ные слухи перманентно
распространяются уже в
течение двух недель не-
смотря на то, что неоднок-
ратно официально опро-
вергались. По словам
пресс-секретаря, распрос-
транение подобных нелепых
слухов может быть выгодно
лишь тем, кто намерен дес-
табилизировать ситуацию
в стране в канун президент-
ских выборов. Отметим, что
ранее ряд армянских СМИ
уже опровергал эти слухи,
сообщая что подсудимый
Наири Унанян жив и здо-
ров, продолжая пребывать
в уголовно-исполнительном
учреждении «Ереван-
Центр» Минюста РА.

Четвертую игру сборная
Азербайджана в рамках от-
борочного турнира Евро-
2004 по футболу, замыкаю-
щая турнирную таблицу де-
вятой отборочной группы,
провела в гостях со сбор-
ной Сербии и Черногории
(бывшая Югославия).

Накануне матча двух
мнений о победителе не
было, вопрос состоял лишь
в том, с каким счетом хозя-

Ничья, равная победе
ева поля одер-
жат победу. В
начале второй
п о л о в и н ы
встречи счет
стал 2:0 в
пользу хозяев,
после чего игра
вроде должна
была «закон-
читься». Но
азербайджанс-
кие фктболис-
ты перешли к
решительным
действиям. На
59-й минуте
Гурбан Гурба-
нов после

штрафного переправил
мяч в сетку ворот хозяев
поля. А на 78-й минуте Са-
мир Гурбан прицельным
ударом с угла штрафной
восстановил равновесие -
2:2. “Навал” хозяев в конце
матча ни к чему не привел.

Следующую игру сбор-
ная Азердайджана также
проведет в гостях, на этот
раз против лидера 9-й груп-
пы - команды Уэльса.

Национальная сборная Ар-
мении по футболу уступила
в состоявшемся накануне в
Тель-Авиве товарищеском
матче команде Израиля со
счетом 0:2. Это был первый
международный футбольный
матч, состоявшийся в Тель-
Авиве с октября 2001 года, ког-
да Европейский Футбольный
Союз (УЕФА) запретил прово-
дить матчи в столице Израи-
ля в связи с обострением па-
лестино-израильского конф-
ликта. Запрет УЕФА распрос-
траняется лишь на официаль-
ные встречи. В ходе после-
матчевой пресс-конферен-
ции главный тренер сборной
Израиля Абраам Грант побла-
годарил армянских футболи-
стов за то, что они приняли
приглашение сыграть в Тель-
Авиве. По его словам, факт
встречи сам по себе имел
большее значение, чем ее
итог.

Сборгая Армении
уступила

Дисципли-
нарный коми-
тет Федера-
ции футбола
Армении при-
нял решение
и скл ю ч и ть
клуб «Арарат»

из числа участников чемпио-
ната страны в высшей лиге,
сообщает Прайм-Ньюс. «Ара-
рат» также на один год лишен
права участвовать в любом
соревновании, проводимом
под эгидой ФФА. Столь жест-
кие меры вызваны тем, что
руководство «Арарата» отка-
залось отпустить пятерых иг-
роков в национальную и мо-
лодежную сборные, которые
проводили сборы перед мат-
чами с командами Израиля.
Клуб мотивировал отказ опа-
сениями за жизнь игроков -
Александра Тадевосяна (пер-
вая сборная), Артура  Петро-
сяна, Галуста Петросяна, Арту-
ра Габриеляна и Артура Хачат-
ряна (все - молодежная ко-
манда). В соответствии с дис-
циплинарным кодексом ФФА
«Арарат» за отказ командиро-
вать игроков в сборные стра-
ны может быть наказан еще и
денежным штрафом.

В чемпионате Азербайджана
лидируют... тбилисцы

В Олимпийском центре
стартовал чемпионат Азер-
байджана по гандболу сре-
ди мужчин. В первенстве
принимают участие восемь
команд - чемпион прошло-
го сезона столичная коман-
да «Динамо», серебряный
призер прошлогоднего пер-
венства «Спартак» (Баку), а
также клубы «Умуд» (Баку),
ГДЮСШ (Городская детско-
юношеская спортивная
школа), АзТУ (Баку), «Баба-
даг» (Исмаиллы), команды из
Алибайрамлы и команда
«Мамука» из Тбилиси, приглашенная в столицу Федерацией
гандбола Азербайджана. Последние участвуют в чемпионате
вне конкурса. Первенство проходит по двухкруговой систе-
ме. Уже состоялись матчи двух туров. В первый игровой день
«Умуд» разгромил гандболистов Алибайрамлы со счетом 38:6.
«Динамовцы» победили исмаиллинцев (38:32), игра ГДЮСШ -
«Спартак» завершилась победой «красно-белых» (24:33), а тби-
лисцы не оставили шансов «студентам» АзТУ (29:20). Во вто-
ром туре первыми на площадку должны были выйти гандбо-
листы «Динамо» и Алибайрамлы, но гости алибайрамлинцы
явились на игру с опозданием. К тому времени команде уже
было засчитано техническое поражение со счетом 0:10. «Баба-
даг» и АзТУ закончился со счетом - 20:26. А вот грузинская ко-
манда обыграла ГДЮСШ - 27:23. Наконец, последними на пло-
щадке появились команды «Спартак» и «Умуд». «Красно-белые»
с первых минут завладели инициативой. Итоговый счет 32:29.
Пока в турнирной таблице первенства воцарилось троевлас-
тие - «Динамо», «Спартак» и «Мамука» набрали по четыре очка.

«Арарат»
исключен

Криминал

Слухи
о самоубийстве

террориста - ложьГотовится к изданию
сборник, где под одной об-
ложкой будут собраны рас-
сказы армянских, азербай-
джанских и грузинских бе-
женцев. Инициатива издать

такой сборник принадле-
жит неправительственной
организации «Лига содей-
ствия армянским бежен-
цам». Средства выделил
Датский совет по бежен-
цам.

Как сообщает председа-
тель Лиги содействия ар-
мянским беженцам Нина

Литература

Сборник рассказов беженцев
Багдасарян, к настоящему
времени 12 авторов-бежен-
цев уже представили свои
рассказы. «Несмотря на их
отличие, тем не менее, лей-
тмотивом рассказов оста-

ются воспоминания о том
хорошем, что было в наших
отношениях».

Каждая из трех стран
представит свои странички
в эту книгу. Предполагает-
ся, что общий тираж книги
составит 1500 экземпля-
ров, по 500 экземпляров на
каждую страну.

Во вторник в Баку состо-
ялось торжественное от-
крытие международного
музыкального фестиваля
«Диалог культур», который
стал своеобразным итогом
шести лет работы инициа-
тивного центра современ-
ной музыки «SoNoR». В
организации фестиваля
принимали также участие
Министерство культуры
Азербайджана, посоль-
ство ФРГ в Баку и Инсти-
тут Открытое общество-
фонд Сороса. В фестива-
ле принимают участие му-
зыканты из 14 стран, пред-
ставляющие самые раз-

Музыка

«Диалог культур» в Баку
ные направления в музы-
ке: классическую, фольк-
лорную, современную,
включая джаз.

Поэтому организаторы
назвали его «Диалог куль-
тур» - это диалог Востока и
Запада, Европы и Азии, и
неслучайно, что фестиваль
проходит в Азербайджане с
его геополитическим поло-
жением, и в таком много-
язычном, поликонфессио-
нальном, городе, как Баку.

Интересно, что именно в
эти дни министр культуры
Азербайджана Полад Бюль-
бюльоглы принимает учас-
тие в проходящем в Страс-

бурге коллоквиуме мини-
стров культуры стран Сове-
та Европы «Диалог культур
как стредство предотвра-
щения конфликтов».

Фестиваль продлится до
22 февраля, и его участни-
ки будут выступать в самых
разных залах Баку: Театре
песни имени Рашида Бей-
бутова, Музее искусств
имени Рустама Мустафае-
ва, Германо-азербайджанс-
ком культурном центре «Ка-
пельхаус», зале камерной и
органной музыки и т.д. Зак-
лючительный концерт со-
стоится 22 февраля в клу-
бе «1033».

В Москве открылся центр
армянского искусства «Гале-
рея А». Самая ранняя работа
из числа представленных в
собрании - полотно Башинд-

Презентация

В Москве есть галерея
«Армянского искусства»

жахяна «Скалы» (1897 год). Как
передает собственный кор-
респондент АРМИНФО из
российской столицы, в экс-
позиции наряду с полотнами
самых крупных мастеров на-
ционального искусства, та-
ких, как Мартирос Сарьян,
Минас, Гарзу, представлены
художники среднего поко-
ления и совсем молодые
служители муз.

Основатель галереи - ге-
неральный директор фирмы
«Юнистрой» Самвел Казарян.
Именно он в свое время по-
строил один из самых актив-
ных ныне в Ереване культур-
ных центров - дом-музей
Сергея Параджанова.

Бронзовый бюст Марти-
роса Сарьяна работы Н.Ни-
когосяна стоит рядом с пор-
третом самого скульптора
кисти знаменитого живо-
писца. Среди знаменитых
сарьяновских пейзажей -
редкий,  изображающий
зиму. «Мечта» Минаса Аве-
тисяна - загрустившая де-
вушка под ветками плаку-
чей ивы, написана в 1974, за
год до гибели Мастера. Ав-
торство прославившегося
графическими портретами

Рудольфа Хачатряна, в «Га-
лерее А» можно установить
лишь по характерной подпи-
си. Он представлен черно-
белым графическим листом
с переплетенными фигур-
ками в духе наскальной жи-
вописи. Сказочные образы
французского армянина Гар-
зу - как воспоминания ра-
зомлевшего на Солнце па-
рижанина.

Нельзя не отметить рабо-
ты братьев Арутюнян, при-
нявших участие в основании
галереи. Вокруг «Падшего
ангела» старшего из них - Ха-
чатура, разгорелось немало
споров среди посетителей.
Оганес Арутюнян представ-
лен одной из своих работ
римского периода. Он один
из числа армянских худож-
ников, известных в Европе
больше,  чем на родине.
Одно из его полотен висит в
Парижском Парламенте.

Особую символику при-
дает экспозиции присут-
ствие работ Анны Сарьян -
правнучки Великого Масте-
ра. Работы этой удивитель-
но трепетной акварелистки
заслуживают внимания и
без громкой фамилии.

Прием

В Магасе чествовали
чеченских артистов

Президент Ингушетии
Мурат Зязиков принял в сво-
ей резиденции группу арти-
стов из Чеченской Республи-
ки.

Имена Умара Димаева,
его сына Али Димаева и Ма-
рьям Ташаевой хорошо изве-
стны в республике, отмеча-
ет сайт администрации
президента Ингушетии.
Люди старшего поколения
помнят и любят творчество
Умара Димаева, с ним свя-
зано много хороших и груст-
ных воспоминаний. Именно
поэтому глава республики,
вручая сыну Умара Димаева

Али заслуженную награду-
орден «За заслуги» (посмер-
тно), с особой теплотой гово-
рил о композиторе и музы-
канте, чье имя было извест-
но далеко за пределами тог-
да еще Чечено-Ингушетии.
Он отметил, что в самые тя-
желые годы сталинской вы-
сылки ингушского и чеченс-
кого народов, Умар Димаев
был духовным наставником
для многих людей.

Почетные звания «Народ-
ный артист Республики Ингу-
шетия» были присвоены Али
Димаеву и Марьям Ташае-
вой. Они с огромным волне-

нием говорили о том, на-
сколько их обязывает такая
награда, и что в дальнейшем
приложат все свои силы к про-
паганде культуры и музыкаль-
ных традиций ингушского и
чеченского народов.

Говоря о своих впечатле-
ниях и той благодарности,
которую она испытывает,
Марьям Ташаева высказа-
ла пожелание о том, чтобы
и в Чечне был такой же пре-
зидент, как Мурат Зязиков.

В заключение Мурат Зя-
зиков пожелал артистам
дальнейших творческих
удач и успехов.

Два митинга -
против войны в Ираке

В Махачкале на площади
Ленина прошел митинг проте-
ста местного населения про-
тив войны в Ираке. Митинг
был организован администра-
цией города Махачкалы. Как
сообщает Regions.Ru, на Ра-
допском бульваре накануне
собралось около двухсот че-
ловек, которые приняли обра-
щение в адрес Президента
США Джорджа Буша против
агрессии на Ближнем Восто-
ке. Митинг о недопущении
боевых действий в Ираке про-
шел сейчас и в Аварском те-
атре в Махачкале. На нем со-

бралось по меньшей мере 200-250 человек. Организацию
митинга взял на себя бывший лидер аварского движения,
депутат Государственной думы РФ Гаджи Махачев.

Выборы в парламент Северной
Осетии пройдут в мае

Центральная избиратель-
ная комиссия Республики
Северная Осетия-Алания
дала старт новой избира-
тельной кампании. Предсе-
датель ЦИК Константин Ка-
диев огласил постановле-
ние Центризбиркома о на-
значении даты выборов де-
путатов Парламента Респуб-
лики Северная Осетия-Ала-
ния. Выборы состоятся в вос-
кресенье 11 мая 2003 года.

Как подчеркнул глава
ЦИК, выборы проводятся по
новому федеральному зако-
ну «Об основных гарантиях
избирательных прав и пра-
ва на участие в референду-
ме граждан Российской Фе-
дерации», основополагаю-
щие изменения которого
практически полностью
вошли и в новый Закон «О
выборах депутатов Парла-

мента Республики Северная
Осетия-Алания».

Центризбиркомом сфор-
мированы десять террито-
риальных избирательных
комиссий. В их составе 71
процент – представители
политических партий, изби-
рательных блоков, обще-
ственных объединений, 29
процентов – представители
от собраний избирателей по
месту работы и месту жи-
тельства. Государственных и
муниципальных служащих в
комиссиях – не более одной
трети от общего числа их
членов. В течение месяца
будут сформированы 75 ок-
ружных избирательных ко-
миссий, в которых будут ра-
ботать 675 членов окружных
комиссий. Голосование
пройдет по 75 одномандат-
ным округам.

Кандидаты в президенты дошли
до Евросуда

Продолжается
конфликт бывших
кандидатов на
должность прези-
дента Кабардино-
Балкарии и власти.
На этот раз, прой-
дя слушания в
Верховном суде
КБР и апелляцию в
Коллегии ВС РФ,
бывшие претен-
денты обратились,
как и обещали, в
Европейский суд
по правам человека в Страсбурге. В своем обращении они
продолжают настаивать на том, что при выборах президен-
та республики в январе 2002 года были грубо нарушены за-
коны РФ и КБР, что не дало возможности гражданам рес-
публики выразить свою волю свободно.

В Ставрополье – «бэби-бум»?

В Ставропольском крае
на каждые сто браков реги-
стрируются 79 разводов. Та-
кую статистику обнародо-
вало Ставропольского кра-
евое отделение Госкомста-
та в преддверии дня Свято-
го Валентина. При этом за
минувший год в целом по
краю, по данным источника,
зарегистрировано более 18
тысяч браков и около 14,5
тысяч разводов. В пяти став-

ропольских семьях
20-24 летние женихи
вступили в брак с 40-
44-летними невеста-
ми. Более 13 тысяч
мужчин впервые
оформили брак, бо-
лее четырех тысяч -
повторно. Среди
женщин - более 14
тысяч ранее не со-
стояли в браке. 3700

вступили в брак повторно.
В результате разводов 10,5
тысяч детей остались в не-
полных семьях.

В минувшем году увиде-
ли свет 26200 младенцев.
Около 50 мам в возрасте до
15 лет обзавелись детьми, из
них несколько решились на
второго ребенка. Зарегист-
рирован случай рождения у
23-летней женщины пятого
ребенка.



 

 

В Грузии отношение к де-
тям особое. И женщины,
полностью посвятившие
себя делу воспитания детей,
всегда пользовались огром-
ным уважением. Мне хоте-
лось бы рассказать об одной
из таких замечательных
женщин, которыми по праву
может гордиться наша стра-
на. Заслуженный учитель
Грузии Нуну Иосифовна Габу-
ния-Джанджгава родилась в
1905 году в Ростове-на-Дону.
Слишком рано в ее жизни
произошли потери: в дет-
стве лишилась отца, в моло-
дости овдовела. Окончив
учительские курсы, она ра-
ботала заведующей детским
садом в г.Кутаиси, а впослед-
ствии - инспектором дош-
кольного воспитания отдела
просвещения города и от-
ветственным секретарем
добровольного общества
“Кооперация дошкольного
воспитания”. В годы Великой
Отечественной войны  по ее
инициативе детские сады
были прикреплены к госпи-
талям, и устраивались “Дет-
ские дни” для раненых: дети
читали стихи, пели песни.
Кроме того, с помощью
Н.Джанджгава были органи-
зованы подсобные хозяй-
ства, на которых трудились
работники детских садов, и
весь урожай передавали ку-
таисским детсадам  бесплат-
но.

В 1943 году Нуну Иоси-
фовна переехала в Тбилиси
и начала работать инспекто-
ром Тбилисского отделения
просвещения, а затем стар-
шим инспектором дошколь-
ного воспитания. Фантазия
ее была поистину неисчер-

Историю возникновения,
настоящее и будущее проек-
та возрождения Великого
Шелкового пути отражает на
своих страницах газета «Аб-
решумис гза». В свое время
выход нового периодическо-
го издания в свет поздравил
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе. Глава грузин-
ского государства, в частно-
сти, выразил уверенность,
что творческий коллектив
газеты приложит все свои
силы и энергию для популя-
ризации и пропаганды осу-
ществления этой масштаб-
ной идеи, направленной на
сотрудничество и экономи-
ческий подъем государств,
через территорию которых
в далеком прошлом шли ка-
раваны.

«АБРЕШУМИС ГЗА» НА ВЕРНОМ ПУТИ

«Абрешумис гза» - газета,
стоящая вне политических
партий. Она отражает суть
проекта возрождения древ-
нейших торговых маршру-
тов между Европой и Азией,
содействует становлению и
развитию транспортного ко-
ридора – Европа – Кавказ –
Азия – TRACECA.

- Наша цель, – сказала ре-
дактор Мзия Нармания, –
объективно и беспристрас-
тно освещать факты, собы-
тия и явления, раскрывать
проблемы, которые сегодня
стоят перед странами-учас-
тницами проекта XXI века.

Газета выходит на двух
языках – грузинском и анг-
лийском. На ее страницах
выступают руководители
министерств, ведомств,

ученые и специалисты. Сво-
ими мнениями делятся не-
посредственные исполните-
ли программ, представите-
ли зарубежных фирм и ком-
паний. Ее авторы в доступ-
ной форме показывают
роль Грузии как ключевой
транзитной страны в проек-
те TRACECA и Евросоюза,
как координатора этой эпо-
хальной программы.

Достаточное место в «Аб-
решумис гза» занимают ин-
формации и корреспонден-
ции, в которых раскрывает-
ся широкий спектр событий
как в нашей стране, так и за
ее пределами, непосред-
ственно относящихся к про-
екту.

С интересом читаются в
газете материалы о назем-

ных транспортных артери-
ях, о значении морских и
воздушных коммуникаций.
Весьма важно то, что газе-
та обстоятельно знакомит
своего читателя с соответ-
ствующими международ-
ными соглашениями и до-
говорами, вопросами фи-
нансирования тех или
иных программ со стороны
Всемирного банка, раз-
личных донорских органи-
заций.

- Мы стремимся, - подчер-
кнула Мзия Нармания, - при-
влечь к участию в газете ши-
рокий круг читателей, учи-
тывать их пожелания и заме-
чания с тем, чтобы сделать
газету более интересной и
читабельной.

Одна из главных задач,
которую ставит перед собой
творческий коллектив «Аб-
решумис гза» - это идти в
ногу со временем, с боль-
шой эффективностью отра-
жать сегодняшний день и
перспективы осуществле-
ния замечательной и уни-
кальной идеи – возрожде-
ния исторического Велико-
го Шелкового пути.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Рудольф АХПАТЕЛОВ

Действительному члену
Национальной академии
Грузии, академику-секрета-
рю Инженерной академии,
автору ряда трудов и изоб-
ретений, профессору Котэ
Камкамидзе исполнилось
75 лет. В день его юбилея с
самыми добрыми словами
обращаются к нему друзья,
в числе которых Ивери
Прангишвили, Тамаз Кипи-
ани, Вано Горгидзе, Зураб
Гаситашвили. В их поздрав-
лениях звучит уверенность
в том, что встречает он
круглую дату в добром
здравии, полным духовных
и физических сил, а также
- пожелания долгих лет жиз-
ни и новых творческих ус-
пехов.

Константин Николаевич
Камкамидзе с 1975 года ру-
ководит кафедрой компью-
терных систем и сетей
(бывшей кафедрой вычис-
лительной техники) Гру-
зинского технического
университета. Он родился
в Тбилиси в 1928 г. Окон-
чив на золотую медаль
школу, поступает на элект-
ротехнический факультет
ГПИ. Начиная с четвёрто-
го курса, работает в Тби-
лисском управлении элек-
тротехническими сооруже-
ниями. Вначале - техником,
затем помощником дис-
петчера и диспетчером

ПРОФЕССОРУ КОТЭ
КАМКАМИДЗЕ - 75 ЛЕТ

Тбилисской электросети.
По распределению трудил-
ся на Читахевской ГЭС, где
заведовал электротехни-
ческой лабораторией, а за-
тем электроцехом. В 1955
году он был переведён в
Центральную лабораторию
Грузглавэнерго начальни-
ком цеха испытаний и пус-
коналадочных работ. В кон-
це того же года поступает в
аспирантуру ГПИ на кафед-
ру автоматизации произ-
водственных процессов. С
1957 года он читает лекции
на электротехническом
факультете, а затем - буду-

щим специалистам
автоматики и вы-
числительной тех-
ники. Этой кафед-
рой в то время руко-
водил член-коррес-
пондент АН Грузии,
профессор Н.В.Га-
башвили, после
смерти которого
Котэ Камкамидзе
был избран на его
должность. Профес-
сор К.Камкамидзе
читает лекции по
профилирующим
предметам, как в ба-
калавриате, так и в
магистратуре. Им
создан ряд учебни-
ков и учебных посо-
бий, опубликовано
130 научных статей.

Он - автор десяти изобре-
тений. Кандидатскую дис-
сертацию К. Камкамидзе
защитил в 1965 году, док-
торскую - в 1990-м. Под ру-
ководством профессора
защищено более 12-ти кан-
дидатских диссертаций.
Он является также консуль-
тантом по нескольким док-
торским диссертациям.

В научных трудах К. Кам-
камидзе даны важные инже-
нерные решения по модели-
рованию многопроцессор-
ных вычислительных сис-
тем и математическому
обеспечению сложных про-

изводственных процессов, а
также использованию мик-
ропроцессоров для управ-
ления ими. Под его руковод-
ством была создана мате-
матическая модель разви-
тия энергосистемы. Сейчас
он возглавляет отдел био-
энергоинформатики Инже-
нерной академии Грузии, в
котором проводятся работы
по новым технологиям ин-
форматизации. В научных
журналах «Инженерные но-
вости» и «Феномен» им
опубликован ряд работ, в
том числе по биоэнергоин-
формационным технологи-
ям XXI века.

К.Н.Камкамидзе являет-
ся также членом Нацио-
нальной энергетической
академии Грузии и членом-
корреспондентом Между-
народной академии компь-
ютерных систем и сетей.
Путь в науке, пройденный
Константином Николаеви-
чем, снискал ему призна-
ние и уважение. Среди на-
учной общественности,
друзей и близких его имя
ассоциируется с символом
высокого профессиона-
лизма, честности и огром-
ной ответственности.

 Ивери ПРАНГИШВИЛИ
Тамаз КИПИАНИ
Вано ГОРГИДЗЕ

Зураб ГАСИТАШВИЛИ

«КАК ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ ЖУРНАЛИСТ
В КРЕСЛЕ РЕСПОНДЕНТА?»

- Достаточно авантюр-
ный замысел… Это оче-
редной психологичес-
кий тест?

- Отчасти. К идее созда-
ния проекта меня подтол-
кнула встреча с журнали-
стом Теей Шанидзе, на
встречу с которой я опоз-
дал аж на полтора часа!
Долго извинялся…Реак-
ция с ее стороны была до-
вольно неожиданная. Точ-
нее, реакции не было ни-
какой. «Все нормально.
Без проблем». И уже это
меня несколько удивило.
Дальше события разви-
вались еще круче. Точнее
вопросы - совершенно
неожиданные, достаточно
смелые. Я наговорил кас-
сету! Что самое удиви-
тельное, нередко говорил
о том, что раньше, не то,
чтобы считалось запрет-
ной темой, а просто не
затрагивалось в беседах.
И все бы ничего, если не
неожиданное заявление
Теи: « Мне придется и зав-
тра к вам придти». Я был
обескуражен. То ли кассе-
ты не хватило, либо гово-
рил не по теме. В какой-
то момент показалось,
что мной манипулируют.
Так, в процессе аналити-
ческих размышлений у
меня и возникла идея

С этого вопроса начинает свою беседу с представи-
телями масс-медиа директор Департамента по связям
с общественностью Первого канала Телерадиокорпо-
рации Грузии, психолог Георгий Джаджанидзе.

Согласно замыслу нового проекта «Журналист - в
кресле респондента», автором которого является сам
Георгий, ему отведена роль журналиста. А корреспон-
денту предоставляется возможность  почувствовать
себя «в шкуре» респондента.

сделать ряд интервью с
самими журналистами. А
будут ли они столь же от-
кровенными, напористы-
ми и решительными.

- …и вот настал ваш че-
ред. Кого вы избрали
своей первой «жерт-
вой»?

- Ее саму, Тею Шанидзе.
Ничего неожиданного в
том, что она согласилась,
для меня не было. Беседа
шла живая, интересная.
Только потом она мне при-
зналась, что чувствовала
себя не совсем уютно.

- А как чувствовали
себя вы в роли журнали-
ста?

- Достаточно комфорт-
но, несмотря на то, что
выступал в этой роли
впервые. Помимо основ-
ной специальности, я за-
кончил  кинорежиссерс-
кий факультет и журфак.
Да, я писал сценарии для
программ, разрабатывал
проекты. И, тем не менее,
уже на практике убедился
в том, что специфика пе-
чатной журналистики  ра-
зительно отличается от
других ее форм, скажем,
телевизионной либо ра-
дио. Это действительно
тяжелый труд и, что самое
главное, достаточно от-
ветственное дело. Пре-

зентация проекта состоя-
лась на страницах журна-
ла «Маэстро», при горя-
чей поддержке ее главно-
го редактора Тамары Ча-
чанидзе.

- Вы готовились к ин-
тервью заранее, состав-
ляли, как это принято,

вопросник?
- Отнюдь. Воп-

реки кононам
традиционной
журналистики, я
подготовил один-
единственный
вопрос, с которо-
го, собственно
говоря, и начина-
ется наша бесе-
да: «Как  чувству-
ете вы себя на
месте респон-
дента»?

- Вопрос пси-
хологического
плана, и понача-
лу,  конечно,
обескуражива-
ет. Как реагиру-
ют на него ваши
авторы?

- Принимают с
улыбкой. Это по-
началу, потом
уже начинают
осознавать серь-
езность происхо-
дящего. По окон-
чании интервью
каждый из ин-
тервьюируемых
откровенно при-
знается , что

только сейчас понял, как
это на самом деле слож-
но отвечать на вопросы,
на которые зачастую в
обычной жизни не нахо-
дишь ответа. Ведь, чест-
но признаться, в основ-
ном  аудиторию и читате-
ля интересуют скрытые от
общественности  пикант-
ные подробности частной
жизни звезд, их отноше-
ния с партнерами, при-
страстия, закулисные ин-
триги и многое другое.

- Вы удовлетворяете
любопытство читателя в
этом плане?

- Не совсем так. В пер-
вую очередь, все-таки
свое. И даже не это. Во-
первых, со всеми своими
респондентами я нахо-
жусь в дружеских отноше-
ниях. Другое - мне само-
му многое известно из
того, что приходится ти-
ражировать. Иногда ка-
жется, что речь идет о ба-
нальных истинах, но на-
сколько это интересно,
когда это звучит со слов
известного человека. Ког-
да за рассказом можно
разглядеть индивидуаль-
ность. Это ли не есть ре-
цепт приготовления при-
вычного блюда, с секре-
том кулинара? Главное
знать, как подойти к теме,
достучаться до сердца че-

ловека, которому, при-
знаться, не всегда при-
ятен цепкий взгляд чужих
глаз.

- И здесь на выручку
пришла основная про-
фессия…

- Если не это, проект не
состоялся бы вообще.
Меня увлекла эта идея, в
первую очередь, как пси-
холога. Человеку несведу-
щему в журналистике
трудно представить, на-
сколько сложно работать
с такими профессиона-
лами, как допустим, та же
Инга Григолия. Я пытаюсь
представить читателю в
первую очередь психоло-
гический портрет респон-
дента. Журналисты - на-
род высокоинтеллекту-
альный, требовательный,
как к себе, так и к другим.
И попробуй-ка тут «не уда-
рить лицом в грязь». Это
достаточно отважный по-
ступок, пуститься на такое
рискованное предприя-
тие, особенно с предста-
вителями масс-медиа вы-
сокого ранга. Отдельно
отмечу, что над проектом
я работаю в паре с заме-
чательным, очень талант-
ливым фотографом На-
ной Макацария. Снимки,
предоставленные к моим
материалам, эксклюзив-
ные. У Наны очень ориги-
нальое видение мира и
обостренное чувство кад-
ра. Работа с ней во мно-
гом определяет отноше-
ние читателей к моим ин-
тервью.

- Как часто к вам по-
ступают отклики читате-
лей?

- Резонанс достаточно
широкий. Более того, чи-
татели звонят и заказыва-
ют интервью со своими,
так называемыми «ме-
диа-любимцами». Вскоре
после двух опубликован-
ных интервью с Теей Ша-
нидзе и Ингой Григолия,
читатели услышат откро-
вения руководителя ин-
формационной службы
«Моамбе» и ведущей жур-
налисткой телерадиоком-
пании «Имеди» Хатией
Моистрапишвили.

Еще одно. Проект име-
ет целью не только рас-
сказать об интересных
людях,  дать возможность
не просто пережить то,
что испытывают респон-
денты, а извлечь из этого
для себя урок, научиться
смотреть на себя со сто-
роны. Пересмотреть  все
стороны своей профес-
сии…

Я же не намерен сбав-
лять темп, и в будущем го-
тов  представить своим
читателям откровения
известных журналистов.

 Инга МУШЕГЯНЦ

Стоят справа налево:
Нуну Джанджгава, Мери Лагидзе, Нино Санеблидзе и Нина Гехтман – все работ-

ники дошкольного воспитания.
Сидят справа налево:
Григорий Саджая – редактор газеты  «Народное образование», Тамара Захашви-

ли – зам.министра образования ГССР, Гугули Абдушелашвили – начальник управ-
ления дошкольного воспитания Министерства просвещения ГССР, Теймураз Эгад-
зе – начальник Тбилисского управления просвещения, Нелли Каландаришвили –
филолог, член Федерации журналистов Грузии.

паемой. Можно вспомнить,
как с ее помощью на ме-
бельной фабрике г.Тбилиси
создали специальный цех,
где изготавливали инвен-
тарь для детских учрежде-
ний, крупные игрушки - ма-
шины, поезда и т.д. В скором
времени был открыт и мага-
зин “Буратино”, обслуживав-
ший детсады и школы. С по-
мощью Министерства здра-
воохранения она составила
десятидневное меню в це-
лях рационального питания
детей, которым впослед-
ствии стали пользоваться
все детские сады республи-
ки. Для Нуну Иосифовны
было очень важно сохранить
в дошкольных учреждениях
теплую домашнюю обста-
новку, чистоту, уют - чтобы
были и медицинская комна-
та, и спальная, и гостиная. В
том, что касалось детей, для
нее не существовало мело-
чей.

Совместно с Министер-
ством просвещения и други-
ми организациями города
Н.Джанджгава создала на-
родный университет для
приобретения определен-
ных педагогических знаний
родителями, которые по
окончании получали соот-
ветствующий диплом. Ее
опыт и практику приняли на
вооружение во всесоюзном
масштабе.

Деятельность этой удиви-
тельной женщины достойна
отдельной книги. “Высокая,
стройная, с правильными
чертами лица и потрясаю-
щей кожей, с изумительны-
ми черными, как деготь, во-
лосами и такого же цвета
глазами, она всегда привле-

кала внимание прохожих, -
пишет о ней в своей статье
заслуженный работник дош-
кольного образования, член
Федерации журналистов
Грузии, известный филолог
Нелли Иродионовна Калан-
даришвили, -У красивой
женщины обычно бывают по-
клонники, однако она не
могла изменить своей един-
ственной любви - рано ушед-
шему из жизни мужу, и пре-
дать дочь. До конца жизни
она носила черное платье.

Воспитание детей было ос-
новным делом ее жизни.В-
сю свою энергию эта женщи-
на отдала работе. Когда ее
дочь, в будущем известный
психоневролог Роза Капито-
новна Джанджгава вышла
замуж, у Нуну Иосифовны
оставалось время только на
телефонные разговоры с
ней. В связи с этим ее зять,
известный литератор Ма-
мия Дудучава, шутил: “На
двери нашей квартиры мы
должны сделать вывеску

“Детский сад”, чтобы она по
ошибке заглянула и к нам”.

Нуну Иосифовна была че-
ловеком принципиальным,
строгим к себе, и к другим.
Достаточно сказать, что за
всю свою жизнь она ни разу
не опоздала на работу, и все
станет ясно. Коллеги ее ува-
жали и обожали. Она люби-
ла принимать гостей, кото-
рые за ее столом чувствова-
ли себя просто царями. Но
сама она помпезности не
любила.

Когда ей исполнилось 70
лет, было решено устроить
нечто вроде юбилея, но сло-
во “юбилей” никто не смел
произнести при ней, и про-
сто назвали встречей. Этот
вечер стал особенным в ее
жизни. Все, кто выступал,
отмечали самоотвержен-
ность, бескорыстность и
скромность Нуну Джанджга-
ва. Даже будучи прикован-
ной к постели, она не пере-
ставала интересоваться,
беспокоиться о детях. Пос-
ле ее смерти нашли списки
дел, которые она не успела
завершить. В воспоминани-
ях ее воспитанников она на-
всегда осталась красивой ле-
гендой”.

Сколько таких замеча-
тельных женщин было в
прошлом! Среди них - педи-
атры, воспитатели. Я вспо-
минаю прекрасного педиат-
ра Ксению Макацария, кото-
рая могла вылечить малень-
кого пациента с помощью
своей божественной улыб-
ки, воспитательницу Тамару
Чеишвили, которая, не имея
собственных детей, любила
всю группу как родную.
Нельзя не вспомнить и тех
красивейших грузинских
женщин, которые бескоры-
стно помогали сооружать
эпохальные памятники рес-
публики. Среди них такие
архитекторы и строители,
как Надежда Курдиани, Ке-
теван Соколова, Тинатин
Паниашвили, Людмила
Джанберидзе, Лели Хаджи-
бейли-Чхенкели, Гулико Ка-
румидзе, Кетеван Кобахид-
зе; архитекторы-дендроло-
ги Нелли Цицишвили, Гули-
ко Кикнадзе; ученый-гидро-

техник Нателла Манджа-
видзе; ученый-дизайнер
Этери Цицишвили, инжене-
ры-строители Тинатин Кута-
теладзе, Нина Баланчивад-
зе, Ксения Урушадзе, Тина
Антадзе и другие. В их ряду
- и прекрасная Нуну Джанд-
жгава. Не будучи по про-
фессии ни строителем, ни
архитектором, она активно
участвовала в возведении
зданий для детских садов в
60-80 годы прошлого столе-
тия. В Совпрофе Грузии, где
Нуну Иосифовна являлась
заместителем руководите-
ля секции строительства
школ и детских учрежде-
ний, она сумела объединить
в своей секции Наталью
Унапкошвили, Гугули Абду-
шелишвили, Кето Андрони-
кашвили, Нелли Каланда-
ришвили, Мариам Хелашви-
ли, Нино Санеблидзе, Евге-
нию Жордания, Тамару Чабу-
киани, Циалу Сванидзе, Ци-
нуки Дадиани и других.

Именно о таких ярких
женщинах писал великий
Акакий Церетели:

“В одну ночь, и то во сне,
грузинских дам снилось

чудное собранье,
И сейчас тоже клянусь,

безмерно скучаю я
по этому прелестному ви-

дению”.
С приходом Нуну Джанд-

жгава в Совет содействия
строительству Совпрофа
Грузии стали происходить
прекрасные метаморфозы:
строительство детских уч-
реждений началось с новой
силой, хотя до этого планы
срывались, а также значи-
тельно улучшилось качество
выполняемых работ.

Изучение вопроса каждо-
го объекта строительства
Нуну Исифовна начинала с
проектного института, вно-
сила изменения в проекты.
Добивалась выделения до-
полнительных территорий
для озеленения дворов дет-
ских садов и яслей.

Такие выдающиеся архи-
текторы, как Александр (Би-
чико) Николаевич Сабашви-
ли, Иван Ноевич Чхенкели,
Леван Ильич Харашвили
неоднократно отмечали,
что в лице Нуну Джанджга-
ва они нашли честнейшего
и неподкупного эксперта, с
которой спорить было про-
сто бессмысленно. По ее
предложению усовершен-
ствовали детские сады и
ясли на 140 мест, она доби-
лась улучшения интерьера.
К бракоделам она была бес-
пощадна. Как-то один из ру-
ководителей “Главтбилст-
роя”, чья заслуга в строи-
тельстве школ была огром-
ной, чуть не расплакался,
когда  Нуну Иосифовна ста-
ла выговаривать ему за то,
что спальные комнаты окра-
сили кричащим для детей
цветом.  Он ведь трудился
для обеспечения стопро-
центной сдачи  детских са-
дов, а тут вместо благодар-
ности его критикуют. И все
же стены пришлось пере-
красить.

Очень хочется верить, что
в Грузии еще будут такие за-
мечательные женщины, бес-
корыстно служащие на бла-
го людям и своей Родины.

Шота ПУТУРИДЗЕ,
заслуженный инженер

грузии, профессор



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

РОКОВАЯ ЛЮБОВЬ АЛЕКСАНДРА БУЙНОВА
Женщины, как правило,

считают Буйнова «душкой».
Он же признается, что к
женщинам был неравноду-
шен всегда. В школе любве-
обильный Саша влюблялся
в нескольких учительниц,
одну даже провожал домой.
И жениться он умудрился в
необычном месте – в ар-
мии! Первый брак быстро
распался. «Грехи молодос-
ти», - вздыхает Буйнов.

— Свое первое призна-
ние в любви помните?

—   Сейчас трудно ска-
зать, потому что в пять лет
я был уже влюблен. И в 14
тоже,– рассказал Буйнов в
интервью газете «Московс-
кий комсомолец». - Мне
всегда нравились женщины
старше меня, что в общем-
то логично по Фрейду.
Обычно я влюблялся в учи-
тельниц. В первом классе
первая любовь к первой
учительнице привела к
тому, что я очень больно
ударился. Это случилось
так. Ее провожал домой наш
физрук. Они шли по Боль-
шому Тишинскому переул-
ку, где находилась школа.
Внизу протекала речка Си-

ничка. Я крался по другой
стороне улицы, сгорая от
ревности. Смотрел-смот-
рел на них и в результате
упал в яму, где шли земля-
ные работы. Было так стыд-
но, так больно, но пришлось
дотерпеть, чтобы они ушли.
А в пятом классе влюбился
в классную, которая вела
русский и литературу. У
меня по этим предметам
были только пятерки, и я
внаглую напрашивался ее
провожать.

—  Она не возражала?
—  Нет. Однажды я про-

водил ее до подъезда и вдруг
напоролся на своего одно-
классника, второгодника по
фамилии Мезин. Он начал:
«Ты че тут делаешь? Тут моя
территория!» А я ему: «А ты
че, купил ее, что ли?» В ито-
ге я остался с фингалом под
глазом. Но провожать ее
стал вдвое чаще.

—  А как впервые
случилось ЭТО?

—  Если вы имее-
те в виду первый сек-
суальный опыт, то он
был не очень удач-
ный.

— В 15 лет?
—   Нет, мне было

лет девятнадцать. Как
мужчина я прошел
испытание, но сам не
получил никакого удо-
вольствия. Ей боль-
ше понравилось. Но
это был первый и
последний неудачный опыт.
Потом была армия, где я и
женился...

—  ???
—  Познакомился с де-

вушкой, которая жила в де-
ревне, в 12 километрах от
нашей воинской части. Это
было в степях на Алтае. Я к
ней бегал-бегал, и на вто-
ром году службы мы сыгра-

ли свадьбу. Мне был 21 год,
а ей 18. Она только школу
закончила. Красивая алтай-
ская казачка. Но наш брак
быстро распался. Все гре-
хи молодости...

—  Или мама?
—  Нет. Хотя... отчасти

да. Я привез жену после
службы домой. Двое из чет-
верых моих братьев плюс

родители жили
вместе с нами в
двухкомнатной
квартире. Мы с
женой спали под
роялем. Мама
заставила меня
восстановиться
в музучилище,
мотивируя это
тем, что нам не-
где жить, а если
восстановиться
— полагается об-
щежитие. Чем
быстрее при-

ближался учебный год, тем
становилось яснее, что
праздник кончается. Лето,
когда под каждым кустом
дом и можно любовью зани-
маться где угодно, ушло. В
октябре я проводил ее на
Алтай и был на сто процен-
тов уверен, что она вернет-
ся…

—  А потом?

—  А потом следующая
история. Моя девушка забе-
ременела, и так как мы
были правильно воспитаны,
я был обязан жениться. Де-
вушка сдавала в аспиранту-
ре кандидатский минимум,
была вся такая из себя уче-
ная. Матери понравилось,
что она образованная, пра-
вильная. И я переехал в ее
семью. Мы с Людой были
долгое время счастливы.
От этого брака появилась
дочь Юля. Но позже тот
факт, что женился я не по
любви, дал о себе знать. Мы
заработали денег и купили
квартиру напротив ее роди-
телей на Юго-Западе. Дом
был в новом районе, краси-
вая публика, все молодые.
Мы знали: здесь живет ан-
самбль «Березка», там —
балет Моисеева, тут — НИИ
такой-то, там — экономи-
ческий факультет МГУ. Я

работал в «Веселых ребя-
тах». Все с маленькими
детьми. Но потом дети ста-
ли взрослеть, а семьи рас-
падаться. И я не избежал
этой участи.

—  Сколько лет длился
ваш брак?

—  Лет десять пример-
но. У меня случился слу-
жебный роман, тоже с Люд-
милой, кстати. Бурный и
долгий — больше трех лет.

—  Любовный треу-
гольник?

—  Это был тупик. У нее
была своя семья, у меня
своя. В конце концов она
ушла из своей семьи, а я не
смог, потому что у меня был
ребенок. Нет, я собрал че-
модан, взял трусы-носки. И
тут дочка, которой было 2,5
или 3 года, выходит и гово-
рит: «Папа, ты ведь не уй-
дешь?» И начала рыдать. Я
остался. После этого роман
продолжался еще год или
полтора, но дальше раздва-
иваться было невозможно.
Наши встречи стали реже,
последнее время мы встре-

чались раз в год, в день люб-
ви... 10 ноября, на День ми-
лиции. У нее потом были
мужчины, но 10 ноября все
знали, что в этот день она
встречается только со
мной. Это не выдуманная
история. А потом встрети-
лась Алена, и я поставил
крест на всех.

—  Как это произошло?
—  Я часто рассказы-

ваю эту историю. Мы вме-
сте 17 лет. Именно столько
лет назад один мой при-
ятель целое лето рассказы-
вал мне про какую-то ми-
фическую девушку Алену.
Просто так рассказывал, не
для знакомства. Потом мы
встретились с ней на кон-
церте «Веселых ребят».
Они с подругой собира-
лись на концерт «Цветов»,
но в последний момент тот
концерт отменили, и де-
вушки от нечего делать по-
шли на «Ребят» в «Лужни-
ки». Они вошли в гример-
ку, где сидел весь коллек-
тив. Я тогда и не знал, что
это та самая Алена. Я по-
дошел к ней и не здорова-
ясь сказал: «Даже не ожи-
дал, что именно сегодня
встречу любимую женщи-
ну!» Просто я увидел ее гла-
за и понял, что пропал на
всю жизнь. Как мы взялись
тогда за ручки, так до сих
пор и ходим…

Стинг обошел сэра Элто-
на Джона и Мика Джаггера
и стал вторым самым бога-
тым музыкантом в Вели-
кобритании. За прошлый
год заработок певца соста-
вил 1,6 доллара в секунду!
По толщине кошелька - 320
миллионов долларов - он
уступает только Полу Мак-
картни. Что же касается Эл-
тона Джона и Мика Джагге-
ра, то им приходится до-

ЗАРПЛАТА СТИНГА -
1,6 ДОЛЛАРА В СЕКУНДУ!

вольствоваться «всего» 265
миллионами.

51-летний Стинг подал
декларацию о доходах за
последние восемь меся-
цев, из которой следует,
что его компания Steerpike
выплатила ему зарплату в
40 миллионов долларов,
сообщает «Мегаполис-Эк-
спресс». В общей сложно-
сти его состояние на сегод-
няшний день равно 320

миллионам долларов – не-
плохо для сына молочника!
Большую часть доходов
Стинга составляют поступ-
ления от заграничных ту-
ров и выпущенных ранее
альбомов. Только одна
песня – известная Every
Breath You Take – приносит
певцу 1600 долларов в день
за использование ее в ра-
дио-эфире. Несколько лет
назад Стинг, настоящее
имя которого Гордон Сам-
мер, оказался в центре
финансового скандала: его
бухгалтер сбежал, прихва-
тив с собой 9,5 миллиона
долларов. После этого
Стинг, отец шестерых де-
тей, стал одним из самых
внимательных к деньгам
музыкантов. На сегодняш-
ний день у него есть дома
в Лондоне, Нью-Йорке, Ма-
либу, Лос-Анджелесе и
Вильтшире. А недавно он
купил виноградные угодья
в Тоскане. Там певец соби-
рается построить коттед-
жи для своих приятелей по
шоу-бизнесу, в том числе
и для Мадонны.

Есть актеры, всю
жизнь играющие геро-
ев положительных или,
наоборот, отрицатель-
ных. И никому не при-
дет в голову предлагать
им что-нибудь другое,
потому что имидж.

Но если актер резко
изменил свое поведе-

ДЖУД  ИГРАЕТ ДЖАГГЕРА
ние в реальной жизни,
то вполне возможно, что
ему удастся сыграть
что-либо, не вписываю-
щееся в его амплуа.

Вот Джуд Лоу много
лет искусно маскировал-
ся под примерного семь-

янина, потому играл
все время романтичес-
ких героев с легким от-
тенком сволочизма
(сволочизм навязывал-
ся режиссерами, кото-
рые столбенели от вне-
шности Джуда). При-
чем процент сволочиз-
ма возрастал от филь-
ма к фильму.

Приятно, что чутье
не подвело тамошних
режиссеров: Лоу пере-
стал маскироваться,
бросил жену с четырь-
мя детьми и (по слу-
хам) пустился во все
тяжкие.

Ясное дело, что та-
кой демарш не остал-
ся незамеченным -
Джуду предложили
сыграть... Мика Джаг-
гера. Точнее - рок-му-
зыканта, но в основу
сценария легла биогра-
фия Мика.

Раньше у Кейт Мосс даже сомне-
ний не возникало в своей привлека-
тельности... Но в один не самый луч-
ший для нее вечер, отправилась мо-
лодая мама в роскошный лондонс-
кий ресторан Sketch.

И подошел к супермодели на-
хальный незнакомец и, вместо при-
ветствия, сразу в лоб и заявил: «А в
жизни вы гораздо хуже, чем на по-
диуме! Клаудия Шиффер гораздо
красивее».

Мосс за словом в карман не по-
лезла: «Вы можете думать все, что
хотите, но я в тысячу раз красивее
Клаудии!»

Но парень не сдался: «Советую
иногда смотреться в зеркало».

На этом неприятности не закон-
чились: Кейт попросили (правда,
очень вежливо) покинуть VIP-зал.
Это был еще один удар по самолю-
бию супермодели.

КЕЙТ МОСС & КЛАУДИЯ ШИФФЕР:
КТО НА СВЕТЕ ВСЕХ МИЛЕЕ?

Правда, Джордж и Рас-
сел тоже в списке, Клуни -
на втором месте, Рассел -
на пятом. Оглашаю весь
список:

1. Джонни Вегас (18%);
2. Джордж Клуни (15%);

3. Дензел Вашингтон
(13%);

4. Робби Уильямс (9%);

5. Рассел Кроу (5%).

Женщины с самыми
«манящими» глазами:

1. Дженнифер Лопез
(27%);

2. Натали Имбрулья
(11%);

3. Келли Брук (9%);

4. Бейонс Ноулес (8%);

Есть мужчины красивые, даже очень красивые, но...
оставляющие женщин совершенно равнодушными.
Есть женщины с идеальными фигурами и точеными
чертами лица, которых никто не хочет... Почему? Да
потому что все в них хорошо, но чего-то не хватает. Где
же прячется этот пресловутый «сексапил»?

Ну, конечно же, в глазах. Причем мужчина или жен-
щина, обладающие «магнетическим» взглядом, внеш-
не могут не отвечать стандартным канонам красоты.

Так, согласно последнему опросу, самые «зовущие в
постель» глаза принадлежат... Почти неизвестному у
нас комику Джонни Вегасу. Мужчина, оставивший да-
леко позади таких признанных сердцеедов, как Джордж
Клуни и Рассел Кроу.

5. Софи Эллис Бекстор
(3%).

А теперь те, кто нас в
постель не  заманит,
сколько не подмигивай. В
списке самых непривле-
кательных мужчин, есте-
ственно, Майкл Джексон
(хотя  ему это все равно
льстит - мужчиной назва-
ли), Борис Беккер и Крис
Эванс.

Одной из самых не-
привлекательных жен-
щин участники опроса
назвали Камиллу Пар-
кер-Боулс. Хотя Камил-
ла на это плевать хоте-
ла. Пусть она нравится
только одному мужчине
на земле , зато  этот
мужчина - наследник
британской короны.

ГАННИБАЛ
ЛЕКТОР ЖЕНИТСЯ
НА СТАРОЙ ДЕВЕ

Меньше года прошло
с того момента, как са-
мый жуткий кинематог-
рафический злодей раз-
велся со своей женой. И

вот он собирается вто-
рой раз вступить в
брак.

1 марта состоится
официальная помолвка
Энтони Хопкинса (aka
Ганнибал Лектор) с деви-
цей Стеллой Эрроуэйв
(46 лет).

Почему с девицей? Да
потому что Стелла за
свои 46 лет жизни заму-
жем не была никогда.

Так что если в День
Святого Валентина вы
не обнаружили в своем
почтовом ящике ни од-
ной поздравительной
открытки, не расстраи-
вайтесь, просто ваше
время еще не пришло.
Зато потом судьба под-
кинет вам не меньше ос-
кароносного Хопкинса.

Она скупа на
слова -  для
журналистов,
на эмоции - для
поклонников,
на скандалы -
для таблоидов.

Она  не  то
чтобы охраняет
свою частную
жизнь от везде-
сущих любо-
пытствующих,
но разочаровы-
вает этих са-
мых любопыт-
ствующих кажу-
щимся отсут-
ствием той са-
мой частной
жизни.

Даже ее офи-
циальный веб-
сайт - лишь от-
ражение Снеж-
ной Королевы в
одном из ос-
колков зерка-
ла. Но иногда в
этих осколках
мелькают об-
ласканные ро-
зовощекие дети и доволь-
ные жизнью собачьи фи-
зиономии: а у Снежной
Королевы не было собак и
племянниц.

Значит, Лайма Вайку-
ле не ледяная. Значит, с
ней можно говорить о
любви.

- Ваша самая любимая
история о любви.

- «Ночи Кабирии» Фе-
лини. Потому что в этой
истории речь не только о
любви, а о чем-то еще бо-
лее серьезном.

Обман, предатель-
ство... Танго – одним сло-
вом. Как в английской по-
говорке: танго не танцуют
в одиночестве. Страсть,
страх, мучительный эро-
тизм, попытка выяснить
отношения в диалоге, в
котором мало компли-
ментов, зато много прав-
ды.

- Одиночество в жизни
стимулирует творчес-
кий процесс, помогает в
работе?

-  Стимулом может
стать как любовь, так и ее
отсутствие.

Прекрасно, когда ты
влюблен, на эмоциональ-
ном подъеме творишь,
что называется, как на
крыльях. Но расставание,
желание доказать кому-
то, что ты чего-то стоишь,
не менее серьезное по-
буждение к творчеству.

Вдохновение непредс-
казуемо. Одиночество,
наверное, лишает тебе
уверенности, но обостря-
ет твое внимание. Ты при-
глядываешься к людям и
счастье, если рядом та-
лантливый человек. Ты
восхищаешься, испыты-
ваешь нечто похожее на
влюбленность и хочешь
делать что- то свое, столь
же прекрасное.

То есть, все же влюб-
ленность более полезна
творческому человеку.

- Вы любите флирт?
- Любить - вряд ли, он

меня скорее забавляет.
Но, по-моему, флирт –

это замечательно. Реко-
мендую (смеется)...

- Вы могли пуститься

ЛАЙМА ВАЙКУЛЕ: МОНАХИНЬ
Я БЫ УДИВЛЯЛА БЕСКОНЕЧНО...

во все тяжкие из любо-
пытства?

- Из любопытства - на
что угодно!

- «От сильной любви
люди портятся». Вы со-
гласны?

- Любовь никому еще не
мешала. Но ведь можно
так обнять, что задушить
в объятьях. Важно сохра-
нять почтительную дис-
танцию, не висеть на шее.

- Каким должен быть
мужчина, достойный ва-
шего внимания?

- Он должен быть нео-
быкновенным, неорди-
нарным, не таким, как все.

Сложно обобщать. Он
должен быть талантли-
вым.

Не важно, в какой обла-
сти, важно, чтобы он был
увлечен чем-то. Немнож-
ко такой свихнувшийся
(смеется).

- В день Святого Ва-
лентина много получае-
те сердец?

- Много не бывает. Но
запомнилось мне 14 фев-
раля в Америке.

Я выходила из магази-
на и получила в подарок
цветок, обычный скром-
ный цветочек. Такие же
презенты получала каж-
дая женщина, проходив-
шая мимо этого магази-
на.

Это было красиво. Они
дарили не просто цветы,
они дарили настроение.

- Вам легко влюбиться?
- Очень. Все влюблен-

ности в конечном итоге
зависят от твоей фанта-
зии. Насколько ты мо-
жешь позволить себе ото-
рваться от земли, приду-
мать себе историю, ров-
но настолько ты и будешь
влюблен.

- Когда в последний
раз Вы себе придумали
историю?

- Угу, так я все и рас-
сказала (смеется).

- Как часто Вы соверша-
ли поступки, которых от
Вас ну никак не ждали?

- Мне кажется, я такая
ровная. Шучу. По-моему,
зная о себе, что ты мо-
жешь что-нибудь выки-

нуть, не сто-
ит в этом
признавать-
ся.

Да, я могу
оказаться в
любом горо-
де мира, про-
сто потому
что  мне  в
одну секунду
захотелось
быть там, но
разве в этом
есть что-то
непредсказу-
емое?

К р о м е
того, смотря
кого удивлять
непредсказу-
емым поступ-
ком. Конечно,
монахиню я
бы удивляла
без конца, а
светского че-
ловека вряд
ли.

-  Мона-
шеский об-
раз жизни

Вас восхищает или от-
талкивает?

- Восхищает, конечно.
Посвятить свою жизнь
другим, молиться за всех
и каждого, мне кажется,
это героизм. Это можно
назвать помешатель-
ством, но я буду называть
это героизмом.

- В любви для Вас важ-
на красота поступка?

- Да, очень. Вопрос не
в том «что», вопрос в том,
«как».

Я говорю как о красоте
поступка, так и о деликат-
ности, бережности.

Даже очень неприятную
вещь, можно сказать мяг-
ко, оберегая близкого че-
ловека. Я это понимаю, но
не всегда этому следую.

- В любви никогда не
позволяйте себе... - про-
должите фразу.

- Я бы остереглась да-
вать такие советы. Навер-
ное, я бы сказала так: ни-
когда не позволяй себе
обременять своим суще-
ствованием другого чело-
века.

Старайся экономить
чувства и слова. Лучше,
если тебя будет не хва-
тать, нежели будет слиш-
ком много.

- Представьте, что у Вас
есть возможность дозво-
ниться до Господа Бога. За
что Вы сказали бы спаси-
бо и о чем попросили бы?

- Спасибо за все. Мне
легко это сказать пото-
му что, каждый раз са-
дясь в самолет, я гово-
рю: спасибо за все, за
плохое, как мне тогда
казалось, и хорошее, за
все что случилось и еще
случится.

А попросить? Только
одна просьба? Это мало.
Если одна, то не смогла
бы попросить только
для себя. Для всех. Что-
бы близкие и не очень
люди никогда меня не
расстраивали, а зна-
чит, чтобы все  были
здоровенькие.

А себе – вдохновения.
Чтобы никогда не измени-
ло желание творить, что-
бы хватило таланта.
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ:ВТОРОЙ ГРУППОВОЙ РАУНД. 3-Й ТУР

Испанский клубный футбол на сегодняшний день
гораздо сильнее итальянского. Именно такой вывод
можно сделать по результатам матчей, сыгранных во
вторник в рамках возобновившейся после зимней пау-
зы Лиги чемпионов. Испанцы не только побеждают ита-
льянцев. Походя они ещё и переписывают рекорды, не-
когда установленные клубами с Апеннин.

Возобновившийся во вторник турнир Лиги чемпио-
нов продолжил извечный спор о сравнении испанского
и итальянского чемпионатов. В последние годы чемпи-
онат Испании прочно отобрал пальму первенства у ита-
льянской серии «А», но начало нынешнего евросезона
дало повод поклонникам «кальчо» говорить о возрож-
дении клубного футбола на Апеннинах. Однако после-
дние матчи в Лиге чемпионов, вновь высветили разни-
цу в уровне ведущих команд, представляющих две кон-
курирующие организации. «Барселона» дома поисти-
не «разорвала» «Интер», а «Валенсия» на выезде обыг-
рала «Рому».

Поединок на барселонском «Ноу Кампе» считался
безусловно центральным матчем игрового дня. Настав-
ник «Барсы» Радомир Антич матчем с «Интером» офор-
млял свое возвращение в Лигу чемпионов (до этого он
участвовал в этом турнире как наставник «Атлетико»),
получая при этом возможность продлить победную се-
рию команды, начатую его предшественником.

Дело в том, что при Луи ван Гале в групповом турнире
нынешнего розыгрыша Лиги чемпионов «Барселона» одер-
жала восемь побед подряд.

Помимо этого, два матча «Барса» выиграла на предва-
рительном этапе.

Уже с первых минут игры бросилось в глаза, что иг-
роки «Барсы» значительно превосходят в настрое со-
перников. Эмоциональный запал, с которым хозяева
провели дебют встречи, уже на седьмой минуте принес
им первые дивиденды в виде гола Хавьера Савиолы. Ар-
гентинец, получив великолепный пас от Хави, сблизив-
шись с Тольдо, точно пробил. Ещё до начала второй по-
ловины игры Филипп Коку после розыгрыша углового
удвоил результат. До разгромного же счет довел Патрик
Клюйверт, в середине второго тайма блестяще сыграв-
ший на опережении в штрафной гостей. «Интер», явля-
ющийся одним из лидеров чемпионата Италии, ничего
не смог поделать с напором «Барсы». Ситуацию для ми-
ланского клуба усугубил ещё и Рекоба, явно намеренно
наступивший ногой на грудь оказавшемуся на земле
Пуйолю, и как следствие этого хамского поступка уда-
ленный с поля.

Убедительно выиграв у «Интера», «Барса», не только
захватила лидерство в группе «А», но и нанесла свое-
образный двойной удар по итальянскому футболу.
Одиннадцатая победа подряд в рамках турнира Лиги
чемпионов позволила каталонцам превзойти рекорд
итальянского «Милана», который был установлен в се-
зоне 1992/1993 годов. Тогда «миланисты» 10 раз кряду
покидали победителями арены сражений Лиги чемпи-
онов.

Группа А
БАРСЕЛОНА Испания - ИНТЕР Италия 3:0
Голы: Савиола 7 (1:0), Коку 29 (2:0), Клюйверт 67 (3:0).
Барселона: Бонано, Райцигер, де Бур, Пуйоль, Хави,

Коку, Габри, Мотта (Мендьетта, 72), Савиола (Луис Эн-
рике, 80), Клюйверт, Овермарс (Рошембак, 69)

Интер: Тольдо, Кордоба, Каннаваро, Гамарра, Х.Дза-
нетти, Кр.Дзанетти, Ди Бьялджо (Окан, 59), Далмат,
Морфео (Каллон, 65), Рекоба, Виери.

Во втором матче, состоявшемся в группе «А», «Байер»
на своем поле уступил «Ньюкаслу». Результат для прошло-
годнего финалиста Лиги чемпионов сколь плачевный столь
и закономерный. Оказавшись на грани вылета из бундес-
лиги, шефы «Байера» решили уделить основное внима-
ние выступлению команды в национальном первенстве. В
день своего дебюта в роли главного тренера «Байера» То-
мас Херстер не досчитался целого ряда основных футбо-
листов: кто-то отсутствовал из-за травм, кого-то решено
было приберечь для матчей чемпионата Германии. «Нью-
касл» пожаловал в Леверкузен без своей ударной связки
Ширер - Беллами, но в отличие от игроков «Байера», пре-
бывающих в похоронном настроении, у англичан были по-
воды для эмоционального всплеска. Тренеру Брайану Роб-
сону в день игры исполнялось 70 лет, и нигериец Амеоби

уже в первые минуты игры дважды поздравил своего
тренера забитыми мячами. «Ньюкасл», одержав до-
вольно легкую победу со счетом 3:1, сохранил за со-
бой некоторые виды на выход в четвертьфинал.

БАЙЕР Германия - НЬЮКАСЛ Англия 1:3
Голы: Амеоби 5 (0:1), Амеоби 15 (0:2), Франса 26

(1:2), Луа Луа 32 (1:3).
Байер: Бутт, Прейсс(Шнайдер 46), Крис (Каллсен-

Бракер 72), Шимак, Бастюрк, Франса, Балич
(Калюжны 79), Ожигве, Брдарич, Нойвилль, Кляйн
Ньюкасл: Гивен, О Брайен, Дженас, Дайер,Спид,

Хьюз, Брамбл, Луа Луа (Чопра 84), Амеоби (Корт 84),
Робер, Бернар.

А вот у итальянской «Ромы», выступающей в
группе «В», шансов выбраться из группы, похоже,
не осталось. В нынешнем розыгрыше Лиги чемпи-
онов римский клуб представляет из себя доволь-
но жалкое зрелище. На этот раз римляне дома стол-
кнулись с самой, пожалуй, прагматичной коман-
дой нынешней Европы - испанской «Валенсией».
До 78-й минуты на табло «Форо Олимпико» свети-
лись унылые нули, но затем норвежец Джон Карью
в очередной раз продемонстрировал превосход-
ство первенства Испании над итальянской серией
«А».

«Валенсия» в нынешнем сезоне вполне может пре-
тендовать на выигрыш Лиги чемпионов, для «Ромы»
же этот турнир по сути завершен.

Группа B
РОМА Италия - ВАЛЕНСИЯ Испания 0:1
Гол: Карью, 78.
Рома: Пелиццоли, Кафу, Зебина, Альдаир, Па-

нуччи, Деллас (Куфре 53), Лима, Томмази, Гигу,
Монтелла (Кассано 46), Дельвеккио (Бомбарди-

ни 53)
Валенсия: Канисарес, Пеллегрино, Айяла, Кар-

бони, Ревейллере. Албельда, Бараха, Висенте, Ру-
фете (Миста 72), Карью, Аймар (Марчена 88).

В другом матче в этом квартете чемпион Анг-
лии «Арсенал» на родном «Хайбери» неожиданно
не смог одолеть амстердамский «Аякс». Вильтор
уже на пятой минуте открыл счет, воспользовав-
шись провалом на правом фланге Ван Дамме, но
вскоре де Йонг, элегантно обыграв Эшли Коула,
точно пробил в дальний от Дэвида Симэна угол. В
дальнейшем англичане, потерявшие в перерыве
из-за травмы голкипера, так и не смогли найти
изъяны в амстердамской обороне. Ответный матч
этих команд в столице Нидерландов представля-
ется весьма интересным. Видимо, именно в этой
игре определится, который из двух клубов соста-
вит компанию «Валенсии» в качестве победителя
группы «В».

Президент коллегии
рабитров английской
премьер-лиги Филлип
Дон еще раз подтвердил,
что ФИФА не собирает-
ся использовать видео-
записи для помощи ар-
битрам в решающие мо-
менты матча. Этот воп-
рос вновь обсуждался
после того, как в игре
«Лидса» против «Крис-
тал Пэлэс» не был засчи-
тан гол, забитый лондон-
ским клубом. Мяч после
удара Томми Блэка пере-
сек линию ворот, но ре-
фери Дермот Галлахер и
его помощник не засчи-
тали гол и не приняли
протестов футболистов
«Кристал Пэлэс».

«Нужно будет уста-
новить такие систе-
мы на каждом поле, и
это будет на 100 %
безрассудное реше-
ние. Нужно вводить
новые научно-техни-
ческие разработки,
которые смогут по-
мочь в данной ситуа-
ции. Я говорю об этом в те-
чение последних трех лет.
Перед нами один из тех
случаев, где могут исполь-
зоваться новые техноло-
гии, потому что речь идет
не о мнении, а о фактичес-
ком решении. Проблема
заключается в том, что
ФИФА заявила, что мы не
можем использовать каме-
ры, потому что всегда бы-

вают такие ситуации, в ко-
торых нельзя быть уверен-
ным на 100 %: например,
трудно рассмотреть, пере-
сек ли мяч линию ворот,
если в данный момент его
загораживают несколько
игроков. Никакая камера,
даже если она установле-
на в воротах, не сможет
этого зафиксировать», –
считает Филлип Дон.

Полузащитник мюнхенс-
кой «Баварии» Мехмет
Шолль заявил, что не наме-
рен пересматривать свое
решение уйти из сборной.

О том, что он нужен наци-
ональной германской ко-
манде, говорят Франц Бек-
кенбауэр и Руди Феллер.
Однако 32-летний игрок со-

общил, что «вопрос о воз-
вращении в сборную не сто-
ит».

В 36 играх за сборную
Шолль забил 8 мячей, а в
1996 году в ее составе стал
чемпионом Европы. Теперь
же он считает, что его фор-
ма не позволяет ему играть
на столь высоком уровне.

Тренер «Баварии» От-
тмар Хитцфельд зая-
вил, что понимает реше-
ние игрока. «Для Мех-
мета «нет смысла воз-
вращаться. Ему нужно
сделать паузу и гото-
виться к игре на выс-
шем уровне за «Бава-
рию».

Как сообщает
tribalfootball.com, пред-
ставители трех японских
клубов готовятся прове-
сти переговоры с «Бре-
шией» относительно по-
купки Роберто Баджо.
Команды японской
Джей-лиги охотятся за
итальянцем уже в тече-

БАДЖО ЗОВУТ В ЯПОНИЮ
ние 10 лет, и два раза дела-
ли серьезные предложения
– в первый раз, когда его
продавал «Ювентус», вто-
рой – во время ухода игро-
ка из «Милана».

Сейчас Роберто намерен
уйти из «Брешии» и на этом
завершить карьеру, однако
японцы надеются, что он

примет иное решение. В
Японии он – практически
национальный герой. Груп-
пы поддержки «скуадры ад-
зурры», состоявшие из
японцев, на последнем чем-
пионате мира критиковали
Джованни Трапаттони за то,
что он не взял Баджо на
мундиаль.

Бразильский форвард
Роналдо выразил восхище-
ние игрой футболиста анг-
лийского «Арсенала» Тьери
Анри. Несмотря на то, что
именно нападающий мад-
ридского «Реала» был при-
знан лучшим футболистом
2002 года по версии трене-
ров национальных сборных,
а также по версии самых
авторитетных спортивных
изданий Европы, сам он за-
явил, что лучшим считает
именно Анри. «Я большой
поклонник Анри и восхищен
как игровыми, так и челове-
ческими качествами фран-
цуза, – сказал Роналдо. – Он
быстр, силен и всегда не-
предсказуем на поле». По

РОНАЛДО ВОСХИЩЕН ИГРОЙ АНРИ
словам Роналдо, Анри смо-
жет привести «Арсенал» к
победе как в национальном
чемпионате, так и в Лиге
чемпионов. Бразилец также
признался, что и в повсед-
невной жизни он нередко
общается с Анри, созвани-
вается с ним – словом, на-
ходится с французским
форвардом в приятельских
отношениях, сообщает РИА
«Новости».

Стоит напомнить, что не-
давно «Зубастик» заявлял,
что хотел бы перейти из
«Реала», где у него не сло-
жились отношения с трене-
ром Висенте дель Боске, к
«канонирам». Однако фран-
цуз Патрик Вьейра в доста-

точно резкой форме
прокомментировал эту
инициативу, указав, что
если есть такой игрок,
как Анри, Роналдо про-
сто не нужен.

Эта книга не
нуждается ни в
какой рекламе.
Она о человеке,
которого знает
вся Грузия. Зна-
ет и гордится им.
Книга о Давиде
Кипиани – выда-
ющемся футбо-
листе, тренере,
чутком и внима-
тельном челове-
ке, у которого
было много дру-
зей. Называется
она «Давид Кипи-
ани – желание
праздника» и из-
дана Междуна-
родным фондом
Давида Кипиа-
ни. В книге свыше 1000 фо-
тографий, среди которых
есть публикуемые впер-
вые.

Презентация книги, а так-
же первого номера журна-
ла «Десятый» (под этим но-
мером играл прославлен-
ный футболист), состоя-
лась в минувший вторник в
кафе «Мировой спорт». Ин-
терес к ней был настолько
высок, что всех желающих
присутствовать не мог вме-
стить даже просторный зал.
Среди гостей ветераны гру-
зинского футбола Алек-
сандр Чивадзе, Отар Габе-
лия, Тенгиз Сулаквелидзе,
Серго Котрикадзе, Влади-
мир Баркая, Муртаз Хурци-
лава и другие, представите-
ли СМИ и общественности
столицы.

Открыл презентацию
сын Давида – Леван. Выс-
тупившие затем заслу-
женный мастер спорта
Муртаз Хурцилава, глав-

ДАВИДУ КИПИАНИ ПОСВЯЩАЕТСЯ

ный тренер молодежной
сборной страны Реваз Ар-
веладзе, исполнительный
директор Международного
фонда Паата Абашидзе и
другие с большой тепло-
той говорили о прослав-
ленном футболисте. Их
воспоминания были допол-
нены кадрами докумен-
тального фильма о Дави-
де Кипиани. Лента верну-
ла нас в 1981 год, когда ди-
намовцы в Дюссельдорфе
завоевали Кубок облада-
телей кубков европейских
стран. Давид Кипиани сыг-
рал выдающуюся роль и в
этой блистательной побе-
де. Именно он являлся ли-
дером атак динамовцев.

Выход в свет книги – еще
одно подтверждение тому,
что имя этого блистатель-
ного футболиста золотыми
буквами вписано в историю
грузинского спорта.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Теннис

Т У Р НИ Р Ы . . .
В МЕМФИСЕ
Брайан Вахали (США) –
Ларс Бургсмюллер (Германия) 6-3 6-4
Робби Джинепри (США) – Саргис Саргсян
(Армения) 6-3 6-4
Ираклий Лабадзе (Грузия) –
 Жан-Рене Лиснар (Франция) 7-5 6-4
Эрик Тайно (США) –
Кеннетт Карлсен (Дания) 6-7 (4-7) 6-4 6-4
Джефф Моррисон (США) –
Уэйн Феррейра (ЮАР) 7-5 6-4
Марди Фиш (США) -
Жюльен Варле (Франция) 3-6 7-6 (7-5) 6-4
Магнус Норман (Швеция) –
Николай Давыденко (Россия, 7) 4-6 – отказ

...БОГОТЕ
Гизелла Дулко (Аргентина) –
Лурдес Домингес (Испания) 7-5, 6-2
Энсли Каргилл (США) –
Татьяна Перебийнис (Украина) 3-6, 7-6 (7-2), 6-4
Ольга Калюжная (Россия) –
Паула Гарсия (Испания) 6-2, 6-2
Яна Кандарр (Германия) –
Роми Фарах (Колумбия) 3-6, 6-1, 6-0.

...БУЭНОС-АЙРЕСЕ
Триумфом аргентинских теннисистов завершился

очередной игровой день на турнире в Буэнос-Айре-
се. В понедельник проиграл лишь один представи-
тель этой страны Хосе Акасусо, который уступил сво-
ему соотечественнику Гильермо Кории. Во всех ос-
тальных матчах победу также праздновали аргентин-
цы.

Давид Налбандян (Аргентина, 2) –
Фернандо Висенте (Испания) 6-3 7-5

Эдгардо Масса (Аргентина) – Альберто Мартин (Испа-
ния) 6-4 6-4

Мариано Сабалета (Аргентина) –
Аттила Саволт (Венгрия) 6-3 6-4
Франко Скиллари (Аргентина) –
Андре Са (Бразилия) 2-6 6-3 6-2
Гильермо Кория (Аргентина, 8) –
Хосе Акасусо (Аргентина) 6-3 3-6 6-2

...РОТТЕРДАМЕ
Доминик Хрбаты (Словакия) –
Адриан Войня (Румыния) 6-4 6-2
Яркко Ниеминен (Финляндия) –
Алекс Корретха (Испания, 7) 6-4 6-0
Оливье Рохус (Бельгия) –
Штефан Кубек (Австрия) 6-2 6-1
Сьенг Шалькен (Голландия, 8) –
Кристоф Рохус (Бельгия) 6-3 6-3
Максим Мирный (Белоруссия) –
Марио Анчич (Хорватия) 6-7 (5-7) 7-6 (7-5) 6-4
Евгений Кафельников (Россия) –
Фелициано Лопес (Испания) 6-2, 6-0.
Иван Любичич (Хорватия) –
Тим Хенмэн (Великобритания, 5) 6-4 6-2
Хуан Карлос Ферреро (Испания, 1)
– Уэйн Артурс (Австралия) 7-6 (7-4) 7-6 (7-5)

На пресс-конференции, посвященной итогам недавне-
го поединка между Гарри Каспаровым и компьютером,
президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов сообщил, что матч
за звание чемпиона мира между человеком и компьюте-
ром будет проводиться каждые два года. Участие в нем
будут принимать чемпион мира среди людей и чемпион
мира среди компьютеров.

По словам присутствовавшего на пресс-конференции
Гарри Каспарова, причиной его слабой игры с машиной
были неприятности, связанные с израильскими банкира-
ми, в результате чего он не смог нормально подготовиться
к поединку.

Ш а х м а т ы

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА ФИДЕ

В первой же гонке на чем-
пионате мира по лыжным
гонкам в Валь ди Фиемме
сборная России завоевала
медаль. В масс-старте тре-
тье место заняла Ольга За-
вьялова. Первой же фини-
шировала норвежка Бенте
Скари. Серебро досталось
Кристине Шмигун из Эсто-
нии, которая на последнем
отрезке дистанции сократи-
ла отставание от норвежки,
но догнать ее так и не смог-
ла.

1. Бенте Скари (Норве-
гия) 39:40,9

2. Кристина Шмигун (Эс-
тония) +12,8

Международный олим-
пийский комитет надеется,
что антидопинговый кодекс
начнет действовать еще до
Олимпиады в Афинах в 2004
году. Как передает коррес-
пондент РИА «Новости», об
этом президент МОК Жак
Рогге заявил во время пря-
мого «телефонного моста»
из штаб-квартиры МОК в
Лозанне.

По его словам, МОК с на-
деждой ждет решений Все-
мирного антидопингового
конгресса, который пройдет
с 3 по 5 марта в Копенгагене.
«Прошло уже четыре года с
того момента, как Всемирное
антидопинговое агентство /
ВАДА/ начало проработку
нового антидопингового ко-
декса, - сказал глава МОК. -
Мы с пониманием относим-
ся к такой медленной эволю-
ции по данному вопросу -
ведь правительствам требу-
ется больше времени, чтобы
сформулировать свою пози-
цию, чем спортивным орга-
низациям».

Вместе с тем, подчеркнул
Рогге, «мы вправе ожидать

Лыжи. Чемпионат мира

3. Ольга За-
вьялова (Рос-
сия) +55,8…

** *
П е р в ы й

день чемпио-
ната мира
принес две
дисквалифи-
кации, сооб-
щает АР. Фин-
ская лыжница
Каиса Варис

и белоруска Светлана На-
гейкина были сняты с со-
ревнований из-за повы-
шенного уровня гемоглоби-
на в крови. «Дело не в до-
пинге, мы стараемся забо-
титься о здоровье спорт-
сменов. Представители
финской сборной сообщи-
ли, что Варис тренирова-
лась в условиях высокого-
рья. Видимо, это и сказа-
лось. Но нарушения правил
тут нет», - заявил пресс-ат-
таше FIS Тони Ноэтцли. Обе
лыжницы пропустили масс-
старт и не будут принимать
участие в десятикиломет-
ровой гонке.

О л и м п и з м

МОК ТОРОПИТСЯ С
АНТИДОПИНГОВЫМ КОДЕКСОМ

ускорения процесса приня-
тия антидопингового кодек-
са». МОК, по его словам,
призывает международные
спортивные федерации,
правительства стран мира
как можно быстрее присое-
диниться к новому кодексу с
тем, чтобы он начал функци-
онировать не в 2007 году, как
планировалось ранее, а еще
до начала летней Олимпиа-
ды в Афинах в 2004 году.

Президент МОК Жак Рог-
ге оценивает шансы России
на проведение Олимпиады-
2012 как хорошие. Об этом
он заявил выступая в про-
грамме «Времена» на ОРТ.
«У Москвы хорошие шансы
на проведение Олимпиады-
2012, в первую очередь, по-
тому что российский спорт
в целом имеет глубокие тра-
диции. В Москве есть отлич-
ная инфраструктура для
проведения соревнований -
одни из лучших в мире
спортивные сооружения.
Кроме того, Москва боль-
шой и преуспевающий го-
род, с развитыми коммуни-
кациями», - пояснил Рогге.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 2
Ашхабад + 14
Баку + 8
Бишке к   0
Душанбе - 3
Ереван - 2
Киев + 1
Кишин ев + 1
Москва - 8
Минск + 1
Ташкент + 6

А ф и н ы + 6
Бер лин + 3
Вена   0
Вильнюс + 1
Женева + 3
Л он д о н + 7
Мадрид + 3
Пар иж + 6
Рига + 1
Ри м + 7
Таллинн   0

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми -  1
Батуми -  3
Поти -  1
Зугдиди -  2
Озургети -  1

Кутаиси - 2
Цхинвали - 4
Гори - 3
Ахалцихе - 4
Телави - 4

ТБИЛИСИ  - 4

Уныние, которым вы стра-
дали в последнее время,
пройдет. Письмо или теле-
фонный звонок принесут
известие или новость, ско-
ро вам предстоит отпра-
виться в путешествие и
встретить кого-то очень
важного.

Благодаря покровитель-
ству Меркурия вы получите
новый заказ или предложе-
ние заняться новым родом
деятельности. Не спешите
давать свое согласие. Звез-
ды рекомендуют закончить
начатое.

Друзья полны гениальных
идей и планов, но в распо-
ложении звезд чувствуется
некоторая неуверенность,
поэтому не стоит тратить
слишком много своего вре-
мени на чужие задумки.

Скорее всего, ваши дос-
тоинства оценят. Возможно
продвижение по служебной
лестнице. Постарайтесь за-
кончить работу с финансо-
выми документами. В этот
день звезды рекомендуют
засучить рукава и энергич-
но взяться за что-нибудь но-
венькое.

Скорее всего вы будете
оценены по достоинству.
Возможно продвижение по
служебной лестнице. По-
старайтесь закончить рабо-
ту с финансовыми докумен-
тами. Крупные приобрете-
ния  или коммерческие
сделки принесут прибыль.

В данный момент Девы
вправе ожидать большего
внимания к себе как на лич-
ном, так и на профессио-
нальном уровне,  вправе
требовать, чтобы окружаю-
щие оторвались от своих
дел и выслушали их.

.

Если вы действительно
считаете, что заслужили

небольшую передышку и
смену обстановки, не под-
давайтесь на уговоры сове-
сти. При условии, что вы не
заставите никого страдать,
вы вполне можете позво-
лить себе небольшой от-
дых; в противном случае
кто-то может сделать вы-
вод, что с вами можно не
считаться.

Будьте готовы к любому
разочарованию и помните,
что в конечном счете вы ос-
танетесь победителем. Вам
необходимо сосредоточить-
ся на духовных проблемах,
прислушиваясь к голосу
своей интуиции.

Благодаря покровитель-
ству Марса вы наделены
мощнейшим энергетичес-
ким и сексуальным потенци-
алом. Вероятно, избыток
силы заставит вас поверить
в то, что сегодня вы можете
перевернуть мир. Не ис-
ключено, что вы попытае-
тесь это сделать.

Сегодня возможно ро-
мантическое свидание,
внутреннее беспокойство
наконец-то покинет вас.
Если вы едете за рулем, то
будьте предельно внима-
тельны на дорогах. Матери-
альное положение останет-
ся прежним, несмотря на
вашу возросшую делови-
тость. Но не нужно слиш-
ком огорчаться, это нена-
долго.

Кто-то из ваших близких
будет сегодня «рвать и ме-
тать». Вам придется так или
иначе разрядить ситуацию
либо вы попытаетесь его ус-
покоить, либо махнете ру-
кой на его инсинуации.

Проблемы на работе ста-
нут причиной стресса в лич-
ной жизни. Воспользуйтесь
влиянием планет, чтобы со-
ставить план. Вы можете
справиться с ситуацией. Не-
уверенность заставит вас
сомневаться в мотивах по-
ступков близкого человека.

Реклама

К О НК У Р С
ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ

Редакция «Российской газеты» объявила первого февраля
сего года конкурс для журналистов печатных и электронных
изданий стран СНГ и Балтии, пишущих о России, о культурных
контактах и проблемах взаимоотношения постсоветских стран
с Россией.

Победителям конкурса будут вручены денежные премии, так-
же они получат возможность сотрудничества с «Российской га-
зетой» на контрактной основе.

Торжественная церемония награждения победителей пройдет
15 мая в Москве.

Внимание: материалы для участия в конкурсе принимаются
до 31 марта сего года и только в электронном виде.

Конкурс для журналистов «Русский мир» проходит в режиме
он-лайн, вся информация (положение о конкурсе, условия учас-
тия, требования к оформлению материалов, бланк заявки на
участие, описание призов) находится на сайте: http://search.rg.ru/
konkursrg/

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в понедельник, 3 мар-

та, любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 ча-
сов, где гостей будут угощать горячим и вкусным обе-
дом.

На этот раз вам окажет гостеприимство  Тбилисская
организация Союза демократического возрождения.

Звоните с 11 до 17 часов по тел.95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.

ОЧЕРЕДНОЙ ФАКТ
П О Н О Ж О В Щ И Н Ы
был выявлен сотрудниками Управления полиции Ди-
дубе-Чугуретского района. Ими задержан Уча Дави-
телашвили, подозреваемый в том, что во время кон-
фликта ножом в шею и голову ранил Малхаза Хита-
ридзе.

ВОЗМЕЗДИЕ НЕОТВРАТИМО…
Совместными усилиями сотрудников Управления

розыска ГУУР МВД, отделения дорожной полиции Чхо-
роцкуского района и Департамента транспортной по-
лиции в столице около ярмарки Дидубе был задержан
разыскивавшийся УВД Кутаиси за убийство, разбой
и незаконное ношение огнестрельного оружия Омар
Месхадзе. Он обвиняется в том, что, на основе пред-
варительного сговора, вместе с другими лицами
совершил разбойное нападение на семью жителя села
Кунци Мартвильского района В.Цицхвая и из охотни-
чьего ружья застрелил хозяина дома.

ПО СЛЕДАМ
НОВОГОДНЕГО ГРАБЕЖА

Разыскивавшийся за разбой Зураб Нозадзе был на днях
задержан сотрудниками УВД Рустави. Он подозревается
в том, что 1 января на ул. Шартава, угрожая ножом, похи-
тил у Гиви Гугушвили 50 лари и мобильный телефон.

ДЕЗЕРТИРОВ ЗАДЕРЖАЛИ В ПОТИ
Сотрудниками УВД Поти на днях были задержаны ра-

зыскивавшиеся за дезертирство Гела Ломинеишвили и
Кукури Скамкочашвили

А В СТОЛИЦЕ ВЗЯЛИ ЕЩЕ ОДНУ
ГРУППУ УГОНЩИКОВ АВТОМАШИН

Усилиями сотрудников уголовного розыска ГУВД
столицы Управления полиции Дидубе-Чугуретского
района на днях были задержаны члены организован-
ной группы угонщиков автомашин  Александр Хати-
ашвили и Гиоргий Джгамадзе, которые подозревают-
ся в похищении с прилегающей к гостинице “Тамар”
территории принадлежащего Левану Абуладзе авто-
мобиля “BMW”, а также кутаисец Дмитрий Катамад-
зе, подозреваемый в угоне от станции метро “Ахме-
тели” “Мерседеса” жителя села Сабуе Кварельского
района Малхаза Наникашвили. В другом случае так-
же сотрудниками Управления полиции Дидубе-Чугу-
ретского района на ул. Читая был задержан вынужден-
но перемещенный из Абхазии, временно проживаю-
щий в столице, ранее судимый Темур Шадиа, который
подозревается в том, что вместе с другими лицам,
угрожая ножом, с применением физической силы, по-
хитил у Гурама Асанишвили автомашину ВАЗ-2101. В
последних двух случаях машины возвращены вла-
дельцам.

Криминальная хроника

ПЕРВАЯ ЛЕДИ ЦК

Хотя, говорят, на вкус и цвет товарищей нет, многие сходи-
лись во мнении: красавица! Ей было уже за сорок, а выгляде-
ла девушкой — худенькая, стройная, с синими глазами, коса
уложена на голове короной... И можно понять Никиту Серге-
евича, когда, готовясь к визиту за рубеж, он отдавал распо-
ряжение: “И обязательно включите в делегацию Фурцеву!
Мне она будет нужна!” Хрущеву, кажется, нравилось, если
она — рядом...

Немалых усилий стоило
ей держать себя в форме.
Это еще не стало поветри-
ем, а Екатерина Алексеевна,
чтобы сохранить фигуру,
уже до изнеможения зани-
малась гимнастикой, научи-
лась играть в теннис, откла-
дывала все дела, когда по
графику наступала пора
идти в сауну. Говорят, люби-
ла проводить там время с
подругой Людмилой Зыки-
ной. Кофе пила только без
сахара. Прослышав, что во
Франции продают “граци-
дин” — средство для поху-
дания, достала и принимала
его регулярно, хотя испыты-
вала потом головокружение.
Зато выглядела великолеп-
но. Мужчины, обладающие
фантазией, частенько смот-
рели ей вслед.

А вот первый муж Екате-
рины Алексеевны, к сожале-
нию (или к счастью?), оказал-
ся близоруким — начальник
политотдела по комсомолу
Саратовского авиационного
техникума не угадал в своей
помощнице, взятой в жены,
недюжинную натуру. Да и не-
мудрено. Для него, вероятно,
она навсегда осталась бой-
кой комсомольской активис-
ткой с семиклассным образо-
ванием, дополненным фаб-
рично-заводским училищем,
ценимой начальством за эн-
тузиазм, с которым создава-
ла всевозможные спортив-
ные секции, парашютные и
стрелковые кружки... И хотя,
когда они перебрались из Са-
ратова в Москву, Фурцеву
приняли в ЦК ВЛКСМ, а заод-
но по рекомендации того же
ЦК ее, не имеющую аттеста-
та зрелости, зачислили в сту-
дентки Института тонкой хи-
мической технологии, муж,
похоже, “не прозрел”. Видел
только, что учится супруга
весьма посредственно, зато
преуспевает в обществен-
ной работе. Короче, в пер-
вый день войны уйдя на
фронт, он не вернулся, пись-
мом уведомив: у него те-
перь другая семья.

Впрочем, не исключены и
другие причины расстава-
ния. О них пишет кандидат
исторических наук Е. Тара-
нов, опубликовавший в сво-
ей “Книге исторических сен-
саций” (издательство “Рари-
тет”, 1993) интересные мате-
риалы, связанные с Фурце-
вой. Проследив ее головок-
ружительную партийную ка-
рьеру (от члена районного

совета физкультуры до сек-
ретаря ЦК КПСС), проанали-
зировав архивные докумен-
ты, слухи и вымыслы о Ека-
терине Алексеевне, воспо-
минания тех, кто встречался
с ней, ученый создал ее по-
литический портрет.

Вот она избрана секрета-
рем Фрунзенского РК
партии. Живет в маленькой
комнате с ребенком, мате-
рью-пенсионеркой и бра-
том, то и дело попадающим
в какие-то пьяные истории.
А тут подвернулась кварти-
ра — двухкомнатная, хозяе-
ва которой эвакуированы.
Получила ордер, вселилась.

И вдруг возвращаются вла-
дельцы этой кооперативной
квартиры. Возвращать? От-
нюдь! Аппарат райкома бро-
шен на “обработку” хозяев:
их беспрерывно вызывают в
начальственные кабинеты,
уговаривают отказаться от
претензий, предлагают дру-
гое жилье... Уговорили-таки!

Вот Екатерина Алексеев-
на выступает с докладами,
написанными для нее со-
трудниками. Она читает их
неграмотно, перевирая сло-
ва и путая ударения. Плохо!
И тогда она заучивает их
наизусть, репетирует перед
зеркалом, как когда-то зау-
чивала роли в школьном
драмкружке. Память у нее
была отменная, и выступле-
ния получались эмоциональ-
ные, с артистическими пау-
зами, а главное — без бу-
мажки, что было тогда в ди-
ковинку. В те годы входили
в моду “жареные” факты.
Екатерина Фурцева берет
это на вооружение. То она
добивается исключения из
партии профессора-медика,
“уличенного” кем-то в “амо-
ральном” поведении: “Как
вы, коммунист, могли поста-
вить себя в такое ложное по-
ложение?” То, прознав, что
некая девушка показала
подруге собственную фото-
графию, где она — в обна-
женном виде, клеймит ее
позором и бьет тревогу:
экое падение нравов из-за
тлетворного влияния Запа-

да! А вместе с тем...
“За ней энергично ухажи-

вал статный красавец секре-
тарь Московского горкома
партии Н. Фирюбин, — пишет
историк Е. Таранов. — Виде-
лись тайком, хотя отпуск про-

водили вместе, как правило,
в Сочи. Она требовала опре-
деленности, он тянул с разво-
дом — двоих детей как-никак
оставлял. Да и партийная эти-
ка не позволяла затевать скан-
дальный процесс. Только в
1951 году он подал на развод,
работая уже в Моссовете.
Вскоре поженились, но Фи-
рюбина сразу же после свадь-
бы Хрущев направил послом
в одну из социалистических
стран. Это вместо медового
месяца”. Как тут не вспом-
нить: Хрущеву нравилось ез-
дить за рубеж вместе с Ека-
териной Алексеевной, чья
красота привлекла даже Ста-
лина — как-то на очередном
торжественном заседании он
распорядился пригласить ее
к нему, поговорил с ней и по-
желал, чтобы при фотогра-
фировании она оказалась не-
подалеку.

У нее почти не было под-
руг, что, может быть, объяс-
няется тем, что она “делала
карьеру”, упрямо пробива-
лась “наверх”, а для этого
нужно было следовать
“партийной линии”, изобилу-
ющей внезапными поворо-
тами. Скажем, сегодня она
прилюдно произносит про-
чувствованные слова о про-
фессоре Н.  Клюевой, но
время спустя разворачива-
ется кампания против “низ-
копоклонства перед амери-
канской наукой”, и Екатери-
на Алексеевна так же при-
людно поносит профессора
Н. Клюеву. Вчера, например,

она, министр культуры СССР,
всячески выказывает свое
благорасположение к Театру
на Таганке; послезавтра же,
познакомившись с его но-
вым спектаклем, показыва-
ющим без прикрас деревен-
скую нищету, железной ру-
кой ставит на спектакле
“крест”: из репертуара —
вычеркнуть.

Впрочем, то же отноше-
ние и к мужчинам. Характер-
ный факт: отмечалось 50-ле-
тие “маршала советской ли-
тературы”, “советника Стали-
на” Александра Фадеева. В
банкетном зале увлеченно
танцевали танго Екатерина
Фурцева и голубоглазый
красавец Фадеев, и, по от-
зывам присутствующих, эта
пара смотрелась прекрасно.
Они и потом дружески пере-
званивались, радостно при-
ветствовали друг друга при
встрече. Но стоило “марша-
лу” попасть в опалу, и Фур-

цева демонстративно вы-
черкивает его из списков
президиумов, совещаний,
общественных мероприя-
тий. Она уже не зовет его в
свой кабинет, где на столе
всегда стояли бутылочки с
черносмородиновым напит-
ком, изготовляемым для нее
в спеццехе Московского за-
вода фруктовых вод.

Фабричная девчонка,
росшая в рабочем бараке
текстильной фабрики Выш-
него Волочка, сама, что на-
зывается, делала себя. Од-
нажды она собрала в Мос-
ковском горкоме партии со-
вещание работников Мини-
стерства бытового обслужи-
вания. После отчета мини-
стра начались прения. Фур-
цева с профессиональной
легкостью рассуждала о
преимуществах “свободной
строчки”, о плиссе, гофре,
складочках, о необходимос-
ти использовать журналы
мод, закупать пестротканые

материалы... С той поры Ека-
терину Алексеевну обслу-
живали лучшие портные
Москвы.

Одевалась она — на за-
висть! Фасоны ее костюмов
и платьев непременно отме-
чали зарубежные газеты, рас-
сказывая о визитах советских
правительственных делега-
ций за границу. Корреспон-
денты западных журналов
мод неофициально присуди-
ли ей титул первой дамы
Москвы. Элегантная, энер-
гичная, обласканная вождя-
ми, уверенно чувствующая
себя на высоких постах, она
вдруг решила, что для пол-
ного счастья ей не хватает
ученого звания. Надо писать
диссертацию! Тему подсказа-
ли: “Партийное руководство
министерствами”. Стоило ей
объявить о том, и тотчас ус-
лужливыми подчиненными
была сформирована группа
кандидатов наук и сотрудни-

ков архива, соответственно
“озадаченная” руковод-
ством. Фурцева не возража-
ла против подобной “помо-
щи”, восприняв ее как само
собой разумеющееся. Но
когда диссертация была напи-
сана и Екатерине Алексеев-
не оставалось лишь прошту-
дировать ее перед защитой,
случилось непредвиденное
— министерства ликвидиро-
вали и образовали совнархо-
зы. Диссертация, естествен-
но, потеряла актуальность.

Не надо думать, будто од-
ним только обаянием, уме-
нием полюбиться начальству
добивалась Екатерина Фур-
цева все новых и новых дол-
жностей. Когда требова-
лось, хрупкая фея превраща-
лась во властного, жесткого
(если не жестокого) руково-
дителя. Пообещала постро-
ить в Москве образцовую
школу — и построила, при-
казав снять строителей со
всех других школ. Пообеща-

ла “пробить” клинику на 2500
коек для 2-го мединститута
— “пробила”! А в трудный
момент, когда Маленков,
Каганович, Молотов “и прим-
кнувшие к ним” попытались
скинуть Хрущева, именно
она, слабая женщина, не ра-
стерялась, сумела молние-
носно обзвонить верных
людей, и те прибыли неза-
медлительно. Выручили!

Связывало ли Хрущева и
Фурцеву что-то иное, кроме
взаимной симпатии, история
умалчивает. Но в день ее 50-
летия Никита Сергеевич
прибыл к ней на дачу в со-
провождении Брежнева и
Микояна. Были музыка и цве-
ты, были тосты, звучавшие
как признание в любви, и бо-
гатые подарки. Среди них —
очередной орден Ленина, а
несколько позже — еще
один подарок: на XXII съез-
де партии по просьбе Фур-
цевой в состав кандидатов
в члены ЦК КПСС избрали ее
супруга — работника МИДа
Н. Фирюбина, который даже
не был делегатом съезда.

Кстати, о даче. Екатерина
Алексеевна, словно забыв,
что несколько лет назад в
пух и прах разносила “това-
рищей по партии”, увлекших-
ся дачевозведением, отгро-
хала себе роскошную усадь-
бу с мраморным вестибю-
лем, сауной и прочими “из-
лишествами”. Такую роскош-
ную, что Комитет партийно-
го контроля вынужден был
объявить ей взыскание. Рас-
сказывают, будто первона-
чально предполагалось ис-
ключить Фурцеву из партии,
да спас Шверник, заступив-
шийся за красавицу по
просьбе Хрущева. Но ничто
не вечно под луной. Расска-
зывает историк Е. Таранов:

“В ее кабинете секрета-
ря ЦК КПСС — посетители:
писатели и киноработники.
Шел оживленный разговор.
Внезапно без стука появил-
ся человек в полувоенной
форме. Подошел к столу,
быстро отрезал шнур бело-
го правительственного те-
лефона с гербом Советско-
го Союза на диске, отклю-
чил телефон внутренней
связи и, прихватив аппара-
ты, удалился. Все онемели.
Потом на цыпочках покину-
ли кабинет, где оставалась
окаменевшая от обиды, от
неожиданности, еще мину-
ту назад всесильная хозяй-
ка. Вернувшись домой, она
вскрыла себе вены. До-
машние это вовремя обна-
ружили. Екатерину Алек-
сеевну спасли. Из больни-
цы она вышла уже мини-
стром культуры СССР”.
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